
Танки трафика 
боятся
После блокировок  
VPN-сервисов проблемы 
возникли у пользователей 
игровых ресурсов

Пользователи крупных игровых 
и стриминговых сервисов, вклю-
чая World of Tanks, Twitch, Flash-
Score и BitTorrent, начали испы-
тывать сложности с доступом. 
Компании и операторы связи 
 связывают проблемы с блоки-
ровками VPN-сервисов, которые 
 Роскомнадзор начал 3  сентября, 
хотя в самом ведомстве так 
не считают. Сбои будут происхо-
дить по мере расширения списка 
ресурсов, угрожающих устойчи-
вости рунета, полагают эксперты.

Блокировка VPN-сервисов, нару-
шающих законодательство, которую 
Роскомнадзор начал 3 сентября, ска-
зывается на работе ряда мобильных 
приложений и сервисов. В частно-
сти, в последние пять дней у многих 
пользователей FlashScore (стримин-
говый сервис для онлайн-транс-
ляций футбольных турниров) 
возникли проблемы с работой при-
ложения через некоторых мобиль-
ных операторов, следует из сообще-
ния сервиса в соцсети «ВКонтакте». 
„Ъ“ также обнаружил жалобы на про-
блемы с доступом на Avito, к играм 
World of Tanks и World of WarShips, 
Twitch (крупнейший сервис для 
стриминга игр) и BitTorrent.

World of WarShips (проект бе-
лорусского Wargaming) 6 сентября 
опубликовал обращение к пользо-
вателям. Из него следует, что интер-
нет-провайдеры начали блокировку 
VPN-сервисов, используя для филь-
трации трафика DPI-оборудование 
(Deep Packet Inspection). «В процес-
се блокировок было затронуто мно-
жество UDP-портов (элемент сетевых 
протоколов интернета), в том числе 
те, которые используются в игре»,— 
объясняют в компании. Там счита-
ют, что ситуация затронула не только 
крупных магистральных провайде-
ров, но и множество местных, кото-
рых много на территории России. 
«Закрытие UDP-портов приводит 
в World of WarShips к невозмож-
ности войти в игру и отключению 
от сервера во время сбоя»,— говорит-
ся в сообщении. «Мы знаем о труд-
ностях, с которыми пользователи 
сталкивались в последние дни,— со-
общили „Ъ“ во FlashScore.— Мы ис-
следуем проблему с нашей стороны, 
в частности техническую инфра-
структуру, но пока не нашли точную 
причину сбоя». В Avito и Twitch не от-
ветили на запрос.

В Роскомнадзоре не связывают 
недоступность ресурсов со своими 
ограничениями: «При реализации 
мероприятий по блокировке VPN 
указанные UDP-порты не блокирова-
лись». Но источники „Ъ“ в «большой 
четверке» операторов рассказали, 
что уже протестировали собствен-
ные сети и причиной сложностей 
считают работу оборудования ТСПУ 
(технических средств противодейст-
вия угрозам), которое Роскомнадзор 
установил на сетях в рамках закона 
о «суверенном рунете».
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Вопрос стоит ШОСтко
Шанхайская организация готова расшириться за счет Ирана
Как стало известно „Ъ“, в ходе пред-
стоящего саммита Шанхайской орга-
низации сотрудничества (ШОС) в Тад-
жикистане будет объявлено о начале 
процедуры приема в ее члены Ирана. 
Мероприятие посетит и новый иран-
ский президент Эбрахим Раиси, для ко-
торого это будет первой зарубежной по-
ездкой. Ранее вхождение Ирана в ШОС 
затрудняли международные санкции, 
а затем — возражения одного из членов 
организации.

Намеченный на 16–17 сентября саммит 
ШОС станет для организации юбилейным: 
она была создана 20 лет назад. Начиналось 
все в 2001 году с шести государств — обра-
зованной в 1996 году «шанхайской пятер-
ки» (Казахстан, Киргизия, Китай, Россия 
и Таджикистан) и присоединившего к ней 
Узбекистана. Сегодня в ШОС восемь стран: 
в 2017 году членами этой региональной 
организации, занимающейся вопросами 
безопасности, экономики и гуманитар-
ного сотрудничества, стали Индия и Па-
кистан. И, как стало известно „Ъ“, вскоре 
участников объединения станет девять. 
На предстоящем саммите в Душанбе гла-
вы государств, по информации источни-
ков „Ъ“, должны объявить о начале прие-
ма в свои ряды Ирана.

Сам процесс присоединения Тегера-
на к ШОС при этом может занять еще не-
которое время. У Дели и Исламабада на это 
ушло почти два года. Но сам факт, что он бу-
дет официально запущен,— это уже про-
рыв, поскольку Иран провел в «предбанни-
ке» организации более десяти лет.

Статус наблюдателя при ШОС  Тегеран 
получил еще в 2005 году, после чего 
в 2008-м подал заявку на полноценное 
членство. Но до 2015 года Иран не мо-
гли принять в объединение из-за дей-
ствовавших в отношении него между-
народных санкций. По правилам ШОС 
ее членом не может стать страна, находя-
щаяся под санкциями Совета Безопасно-
сти ООН, а в отношении Ирана действовал 
целый ряд ограничительных мер. Санк-
ции были отменены в 2015 году, когда Теге-
ран согласился на ограничение своей ядер-
ной программы. Но и это не открыло ему 
двери в ШОС.

Неожиданно иранскую заявку заблоки-
ровал Таджикистан, у которого ранее были 
едва ли не самые теплые отношения с Ира-
ном среди всех стран ШОС. Душанбе обви-
нил Тегеран в поддержке Партии исламского 
возрождения Таджикистана (ПИВТ, запреще-
на в Таджикистане) и косвенной причастно-
сти к организации террористических актов. 
Впрочем, опрошенные „Ъ“ эксперты ранее 
не исключали, что ссора обусловлена фи-

нансовыми и геополитическими фактора-
ми (см. „Ъ“ от 20 сентября 2017 года).

Однако некоторое время назад кон-
фликт удалось урегулировать. Президент 
Ирана Эбрахим Раиси лично прилетит 
в Душанбе (об этом первым сообщил сайт 
amwaj.media). Причем это станет для него 
первой зарубежной поездкой с момента из-
брания на пост в июне этого года.

Россия выступает однозначно за прием 
Ирана в ШОС, рассчитывая, что это при-
даст организации еще больший вес на ме-
ждународной арене. Страны—члены ШОС 
регулярно выступают с совместными заяв-
лениями, инициатором составления кото-
рых нередко становится Москва. В ходе со-
стоявшегося в июле в Душанбе заседания 

Совета министров иностранных дел госу-
дарств—членов ШОС Россия настаивала 
на том, что «давно назрела необходимость 
положительно рассмотреть заявку Ирана 
на членство в организации».

«ШОС — это площадка, на которой обсу-
ждают региональные проблемы. Иран — 
это тоже государство региона, которому 
важно обсуждать эти проблемы и вместе 
искать решения. Точно так же, как и другим 
странам региона — сидеть за одним столом 
с Ираном и не называть его гостем со сто-
роны,— пояснил „Ъ“ аналитик Институ-
та международных исследований МГИМО 
Адлан Маргоев.— И для Ирана, и для чле-
нов ШОС сегодня особенно актуально об-
суждать на равных проблему безопасности 
в Афганистане и вокруг него. Полноправ-
ное членство Тегерана в организации под-
черкнет, что Иран — важный участник ди-
скуссии о региональной безопасности, 
а ШОС — основная площадка для этой ди-

скуссии. Репутационно и организационно 
от расширения выиграют все».

Помимо Ирана у ШОС есть еще три стра-
ны-наблюдателя: Афганистан, Белоруссия 
и Монголия. Кроме того, у организации 
шесть партнеров по диалогу — Азербайд-
жан, Армения, Камбоджа, Непал, Турция 
и Шри-Ланка. Еще 12 стран претендуют 
на статус наблюдателя или партнера — Бан-
гладеш, Саудовская Аравия, Сирия, Египет, 
Израиль, Мальдивы, Украина, Ирак, Вь-
етнам, Бахрейн, ОАЭ, Катар. «ШОС — это 
структура, которая естественным образом 
должна объединять вокруг себя все заинте-
ресованные во взаимодействии государст-
ва. Поэтому к вопросу о расширении мы от-
носимся крайне серьезно,— сказал ранее 
спецпредставитель президента РФ по де-
лам ШОС, посол по особым поручениям 
Бахтиер Хакимов, и добавил: — Общий на-
строй на это имеется, в этом сомнений нет».

Елена Черненко

Мелочная моторика
Экспорт грузовиков остановился  
из-за паспортизации машин  
со старыми двигателями

У российских производителей грузови-
ков возникли проблемы с поставками 
за рубеж машин низких экологических 
классов, которые составляют основную 
часть экспорта. Для выдачи транзитных 
номеров на них потребовался электрон-
ный паспорт, который нельзя получить 
на автомобили класса ниже «Евро-5». 
Проблему решили чиновники в ручном 
режиме, но только для КамАЗа — 8 сен-
тября с такой же ситуацией столкнулся 
«Урал» Дмитрия Стрежнева.

Гендиректор КамАЗа Сергей Когогин со-
общил, что экспорт грузовиков из РФ оста-
новился. «Сейчас в срочном порядке идут 
совещания, а экспорт месяц стоит, мы не мо-
жем доставлять машины в порты»,— отметил 
он. В компании пояснили „Ъ“, что речь идет 
об отгрузках самоходных готовых грузовиков 
в Азию и Африку через порт Новороссийск.

Вывоз автомобиля без регистрационного 
знака «транзит» за пределы РФ невозможен, 
говорит глава практики уголовного и адми-
нистративного права АМУЛЕКС.РУ Любовь 
Шебанова. «Новое грузовое транспортное 
средство должно своим ходом добраться 
до порта и на это время становится участни-
ком дорожного движения, а значит, должно 
соответствовать всем требованиям»,— пояс-
няет она. Фактически до августа, несмотря 
на требования законодательства, для офор-
мления транзитных номеров электронный 
ПТС (ЭПТС) не требовали, но со 2 августа по-
рядок «неожиданно для рынка» был приве-
ден МВД в соответствие с законодательст-
вом, говорит источник „Ъ“ в автопроме.

Получить ЭПТС на экспортные грузо-
вики оказалось невозможным. Номера, 
включая транзитные, выдаются при на-
личии действующего ПТС, пояснил „Ъ“ 
источник, знакомый с ситуацией: тако-
вы правила, заложенные в законе «О госу-
дарственной регистрации транспортных 
средств», действующем с 1 января 2020 
года. При этом с 1 ноября 2020 года все вы-
пускаемые в обращение и регистрируе-
мые автомобили должны иметь ЭПТС, на-
поминает он. Не исключено, говорит он, 
что КамАЗ «по какой-то причине не захо-
тел оформлять паспорта на свои машины, 
поскольку экспортные варианты грузови-
ков, с двигателем „Евро-2“, на такие ЭПТС 
не получишь». «На них невозможно выпи-
сать одобрение типа транспортного сред-
ства (ОТТС), так как они не соответствуют 
требованиям техрегламента Таможенного 
союза (ТР ТС),— отмечает другой собесед-
ник „Ъ“.— Без ОТТС нельзя создать ЭПТС, 
а без ЭПТС не может быть и транзитных но-
меров». На основании ТР ТС ЭПТС не мо-
жет выдаваться на автомобили класса ниже 
«Евро-5», при этом со стороны так называ-
емых low regulated markets Азии, Африки, 
Ближнего Востока есть спрос на машины 
более низких классов, подтверждает пред-
ставитель ОМГ Дмитрия Стрежнева, куда 
входит автозавод «Урал». Местное регулиро-
вание не ограничивает реализацию таких 
машин, а те заметно дешевле, это основные 
экспортные рынки, добавляет он.
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Изобилие от умеренности
Бюджет на следующие два года  
исходно планируется профицитным

Федеральный бюджет на 2022–2023 годы 
будет составлен как профицитный — с 1% 
профицита в 2022 году и 0,3% в 2023 году. 
Планировавшаяся Минфином с 2019 года 
бюджетная консолидация, исходя из пока 
отрывочных данных о будущем бюдже-
те, может быть пройдена проще, чем ожи-
далось, с сохранением практически всех 
старых договоренностей о «бюджетном 
правиле», механизмах софинансирова-
ния из ФНБ инвестпроектов и прочих ог-
раничениях. При этом Минфин, который 
предполагает исполнить бюджет на 2021 
год с минимальным дефицитом, не наме-
рен изменять объем внутренних заимст-
вований на 2022–2024 годы.

На открывшемся вчера Московском фи-
нансовом форуме, главной ежегодной конфе-
ренции Минфина, вчера впервые появились 
сведения — пока неполные — о параме-
трах следующего трехлетнего бюджета. Ос-
новные параметры бюджета на 2022–2024 
годы и макропрогноз на этот же срок одо-
брены бюджетной комиссией правительст-
ва во вторник, проект бюджета Минфин вне-
сет в правительство на следующей неделе, 
заявил на форуме премьер-министр Михаил 
Мишустин. Хотя данные прогноза, который 
готовит Минэкономики, его глава Максим 
Решетников озвучил лишь предварительно 
и не полностью, а министр финансов Антон 
Силуанов на брифинге по итогам форума со-
общил лишь отдельные бюджетные параме-
тры без цифр планируемых расходов и дохо-
дов, сам по себе характер будущей трехлетки 
уже очевиден: как минимум в ближайшие 
два года РФ досрочно перейдет профицитно-
му бюджету не только де-факто, но и де-юре.

По словам Антона Силуанова, профицит 
бюджета на 2022 год заложен в размере 1%, на 
2023 год — 0,3%, бюджет 2024 года будет свер-
стан с «небольшим» дефицитом. Бюджетные 
проектировки следующих лет прямо зави-
сят от параметров прогноза Минэкономики. 
Цифры, представленные Максимом Решет-
никовым, сильно лучше летнего прогноза ве-
домства, в 2021 году рост ВВП предполагается 
на уровне 4,2%, в 2022-м — 3%. Первая цифра 
выше, чем предполагало Минэкономики ле-
том (3,8%), вторая — ниже на те же 0,2 процент-
ного пункта. То есть экономическое ведомство 
заложило в прогноз несколько более быстрое 
восстановление экономической динамики 
с более быстрым снижением темпов роста до 
постоянного уровня. Дополнительные дохо-
ды 2021 года сверх планов Минфин оценива-
ет в 2021 году в 1,7 трлн руб.— напомним, дей-
ствующий бюджет предполагает бюджетный 
дефицит в 2,4% ВВП, таким образом, по факту 
он должен составить чуть менее 1% ВВП.

Никаких свидетельств того, что конструк-
ция бюджета на 2022–2024 год будет содержать 
какие-либо отступления от «бюджетного пра-
вила» и серьезно отклоняться от планов «бюд-
жетной консолидации», планировавшейся 
Минфином еще с 2019 года на эти цели, вче-
ра на форуме не представлено — судя по все-
му, хорошая конъюнктура и сравнительно низ-
кие потери экономики РФ от экономических 
потрясений пандемии привели к тому, что 
при заложенных в прошлом году в «трехлетку» 
принципах консолидации и таких макропара-
метрах бюджет страны выйдет на профицит на 
год-полтора быстрее, чем это предполагалось.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,68

процента составила инфляция за август 2021 года в годовом выражении, сообщил вчера 
Росстат. Значение попало в диапазон консенсус-прогноза «Интерфакса» (6,6–6,7%). По сравнению с 
июлем текущего года инфляция в августе снизилась почти вдвое и составила 0,17%. Значительное влияние 
на динамику цен в отчетном периоде оказало удешевление плодоовощной продукции. Однако с начала 
сентября показатель уже достиг 0,06%, а среднесуточный прирост цен увеличился вдвое — до 0,01% по 
сравнению с 0,005% в августе. Более всего увеличились цены на российские автомобили (+2,81%), путев-
ки на отдых в Турцию (+2,32%), свежие помидоры (+1,31%) и огурцы (+1,04%).

СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ

Онкологии  
находят рабочие места

По сравнению с другими странами 
в России ежегодно фиксируется не-
значительное количество случаев 
профессиональных онкологических 
заболеваний, что говорит об их 
низкой выявляемости. Об этом 
в ходе Всероссийской недели ох-
раны труда заявил главный внеш-
татный специалист — профпатолог 
Минздрава Игорь Бухтияров. 

Профессиональные злокаче-
ственные новообразования — это 
опухоли, выявляемые с достовер-
но большей частотой в профессио-
нальных группах, подвергающихся 
воздействию канцерогенных факто-
ров. В России ежегодно выявляет-
ся не более 20 случаев професси-
ональных онкозаболеваний — и их 
доля в структуре профессиональ-
ной патологии не превышает 0,32–
0,55%. В 73–78 регионах страны 
за последние 30 лет не регистри-
ровалось ни одного случая профес-

сионального рака вообще. Такое 
же количество случаев, как отме-
тил Игорь Бухтияров, фиксируется 
и в европейских странах, несмотря 
на то что Россия значительно пре-
восходит их по численности населе-
ния. Кроме того, в России, по дан-
ным Минтруда, на производствах 
с вредными и опасными условиями 
труда, то есть там, где могут быть 
риски канцерогенного воздействия, 
работает до 13–15% экономиче-
ски активного населения, в то вре-
мя как в европейских странах этот 
показатель в среднем не превыша-
ет 5%. «Можно предположить, что 
реальное число случаев професси-
ональных онкологических заболе-
ваний в РФ гораздо выше и состав-
ляет 10–12 тыс. в год»,— сообщил 
Игорь Бухтияров. 

В числе причин их низкой выяв-
ляемости он назвал длительный пе-
риод развития — первые призна-
ки болезни могут появиться через 
много лет после того, как человек 
покинул рабочее место, где под-
вергался воздействию канцероге-
нов. «В таком случае пациент редко 
попадает к профпатологу и экспер-
тиза связи его заболевания с усло-
виями труда практически не прово-
дится. В результате тот вред здо-
ровью работника, который прино-
сит работодатель, перекладывает-
ся, по сути, на систему ОМС»,— от-
мечает эксперт Минздрава. По его 
словам, хотя по мере сокращения 
числа вредных производств про-
блема профессионального рака 
может стать менее острой, тем 
не менее, для эффективной борь-
бы с ним России необходимо повы-
шать контроль за качеством меди-
цинских осмотров работников и от-
слеживать состояние занятых на та-
ких предприятиях и после их уволь-
нения или выхода на пенсию. 

Анастасия Мануйлова
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В Госдуму внесен правительственный законопроект, раз-
граничивающий понятия «таунхаус» и «многоквартир-
ный дом»,— это необходимо для устранения существую-
щей уже несколько лет неопределенности правового ста-
туса домов блокированной застройки. Согласно проек-
ту, с 2022 года каждый блок будет признаваться отдель-
ным жилым домом, то есть, по сути, частным и без обще-
го имущества. Юристы отмечают, что это в том числе по-
зволит решить проблемы с земельными участками под 
такими таунхаусами. 

Правительство внесло в Госдуму законопроект, уточняю-
щий правовой статус домов блокированной застройки — та-
унхаусов. Сейчас Градостроительный кодекс (ГрК) определяет 
их как жилые дома не более чем в три этажа, состоящие из не-
скольких, но не более десяти блоков (каждый предназначен 
для проживания одной семьи), имеющие общую стену без про-
емов с соседними блоками. Также каждый блок расположен на 
отдельном земельном участке и имеет свой выход. Однако это 
определение содержит неопределенность — считать ли такие 
строения многоквартирными домами (МКД) или жилыми до-
мами (то есть частными, где нет общего имущества). 

В связи с этим Белый дом предлагает ввести в Жилищный 
кодекс отсутствовавшее там понятие МКД — под ним понима-
ется здание, состоящее из двух и более квартир, включающее 

в себя также крыши, ограждения, конструкции, оборудование 
и помещения (например, лестницы, подвалы, лифты), кото-
рые обычно принадлежат жильцам на праве общей долевой 
собственности. Меняется и определение таунхаусов в ГрК — те-
перь планируется установить, что это «жилой дом, блокирован-
ный с другими жилыми домами в одном ряду с общей боковой 
стеной без проемов и имеющий отдельный выход». Таким об-
разом, таунхаусы в понимании ГрК будут теперь представлять 
ряд соединенных между собой частных жилых домов. Предпо-
лагается, что изменения вступят в силу с 2022 года. 

Доля строящихся в России малоэтажных домов, по оценкам 
ДОМ.РФ на конец 2020 года, составляет 16% от общего объема 
жилищного строительства (однако этот показатель включает 
в себя и четырехэтажные здания) — к этой категории относят-
ся как таунхаусы, так и малоэтажные МКД. Отметим, что по-
сле окончания ограничительных мер, связанных с пандемией, 
спрос на загородную недвижимость стал заметно расти. 

Как отмечает руководитель направления практики недви-
жимости и строительства BCLP Russia Максим Попов, споры 
из-за законодательной неопределенности действительно слу-
чаются. В качестве примера он приводит достаточно громкое 
дело 2020 года, когда до Верховного суда дошел спор о том, что 
является общим имуществом собственников квартир и блоков 
таунхаусов «Ангелово-Резиденс» и каковы их права в отноше-

нии земельных участков общего пользования. Юрист юрфир-
мы Amulex.ru Андрей Еремин добавляет, что из-за отсутствия 
четкого регулирования возникают ситуации, когда блок реги-
стрировался как квартира в многоквартирном доме, при этом 
земля оформлялась в долевую собственность под всем домом 
блокированной застройки. По его словам, поскольку законо-
проектом предусмотрено, что блок — это жилой дом, это дает 
право образования участка под ним. «И тогда собственник бло-
ка является и собственником участка и вправе использовать 
его по своему усмотрению (например, посадить дерево), не ис-
прашивая согласия у соседей»,— говорит юрист. 

По словам Максима Попова, в проекте несколько смуща-
ет норма о том, что в случае реконструкции одного из домов 
блокированной застройки потребуется согласие правообла-
дателей всех домов в одном ряду: если в таунхаусе из девяти 
блоков собственник крайнего дома хочет провести рекон-
струкцию крыши, получается, что он вынужден будет зару-
читься согласием всех собственников. Это может усложнить 
проведение работ — было бы правильно, полагает он, уточ-
нить, что согласие требуется только тогда, когда потенциаль-
ный ремонт может негативно повлиять на права собственни-
ков домов блокированной застройки и угрожать безопасно-
сти их конструкции.

Евгения Крючкова

Таунхаусы разделят на дома
Правительство предлагает уточнить статус блокированной застройки

Федеральное казначейство (ФК) намерено свести в еди-
ный контур все данные о продажах государственного 
имущества — от планирования таких сделок до процес-
са реализации и анализа реальных поступлений от них 
в бюджет. Для этого в 2022 году ведомство планирует пе-
ревести на собственную платформу более 40 видов тор-
гов, а в 2023 году — рассчитывает внедрить электрон-
ное актирование сделок по аналогии со сферой государ-
ственных закупок. Ожидается, что это обеспечит прави-
тельство необходимой аналитикой для принятия управ-
ленческих решений в сфере госимущества. Пока же до-
стоверных данных о количестве и эффективности иму-
щественных сделок у властей нет.

В 2022 году Федеральное казначейство приступит к строи-
тельству цифровой экосистемы отношений при реализации фе-
дерального и муниципального имущества. Так, к октябрю 2022 
года все виды торгов по продаже госимущества (более 40 видов) 
ведомство переведет в электронный формат — на платформу 
torgi.gov.ru, оператором которой ведомство стало в 2020 году 
после передачи имущественных полномочий от Минэкономи-
ки Минфину. Ранее, напомним, функции оператора площад-
ки торгов выполняло Минэкономики, платформа же де-факто 
была лишь витриной для размещения информации о проведе-
нии торгов, при этом порой такие сведения могли быть недо-
стоверными. Как сообщила замглавы казначейства Анна Ката-
мадзе вчера на профильной сессии Московского финансового 

форума, из-за расхождений в информации не удается проана-
лизировать, сколько торгов проведено на разных площадках.

Целевой моделью цифровизации сферы продажи госиму-
щества для финансового блока правительства является опыт 
автоматизации госзакупок на базе Единой информационной 
системы (оператор — также ФК). Так, с 2022 года все торги будут 
проводиться в электронном виде с использованием новой ГИС 
«Торги», при этом платформа будет интегрирована с электрон-
ными площадками, уже работающими в рамках закона о госза-
купках. Одновременно ГИС «Торги» будет интегрирована с ин-
формационными системами Росимущества, Росреестра, а так-
же региональными системами учета имущества (уже ведется 
работа с Москвой и областью, крупнейшими продавцами иму-
щества с собственными системами учета) — для идентифика-
ции объектов и их стоимости. При этом ФК планирует аккуму-
лировать информацию о продажах госимущества на всем их 
цикле — от планирования (для этого в систему погрузят струк-
турированные планы приватизации, пока же прикладывают-
ся сканы документов) до заключения сделок в электронном 
формате. Создание электронного реестра договоров еще будет 
обсуждаться в 2023 году.

Такая цифровизация продаж государственного имущества 
должна обеспечить ФК аналитикой об объемах потенциальных 
и фактических доходов от их реализации. При этом в ФК напо-
минают, что пока процесс автоматизации продаж осложняет-
ся разрозненностью нормативно-правовой базы (торги прово-

дятся по 50 нормативным актам). Впрочем, разработки единого 
законодательства о торгах требует Белый дом — работа по уни-
фикации процедур торгов уже ведется ФАС (см. „Ъ“ от 28 апре-
ля). «За два-три года мы построим действительно полноценную 
цифровую среду с аналитикой, с пониманием, сколько что сто-
ит, создана ли конкурентная среда, насколько у нас процедуры 
эффективны»,— пояснила вчера госпожа Катамадзе. Появление 
достоверных данных, рассчитывают в финансовом блоке пра-
вительства, станет основой для принятия управленческих ре-
шений — напомним, вместе с полномочиями в сфере госиму-
щества Минфину отошли проблемы реализации неликвидных 
активов и неэффективного управления ликвидными. По словам 
замглавы ведомства Алексея Моисеева, для решения проблем 
Минфин расширит планы по приватизации за счет непрофиль-
ных и неэффективных активов. «Наша задача — как можно ско-
рее избавиться от колоссального количества в целом никому не 
нужных объектов казны, которые часто представляют собой по-
луразрушенные здания, заброшенные участки, давно брошен-
ные промышленные объекты и так далее, которые попадают 
иногда в казну сугубо помимо воли Росимущества и Минфина, 
просто по решению судов»,— пояснил чиновник. Для этого пол-
номочия Росимущества будут расширены за счет ведомств, ко-
торые сейчас распоряжаются неэффективным имуществом и за-
частую настаивают на сохранении его в госсобственности из ве-
домственных, а не государственных интересов.

Диана Галиева

Цифровизация пришла за госимуществом
Казну хотят избавить от ненужных ей активов и непрозрачности их продаж

Хотя цифры расходов 2022–2024 
годов Минфин пока не раскрыва-
ет, Антон Силуанов подтвердил, что 
на 2023–2024 годы прирост их пре-
высит 1 трлн руб., поскольку такой 
же информации по 2022 году нет. 
Из этого должно следовать достаточ-
но точное соответствие параметров 
бюджета на 2022–2023 годы цифрам 
«трехлетки» прошлого года с учетом 
новых параметров дефицита/профи-
цита: общие бюджетные принципы 
в очередной раз устояли.

Отметим, что защита «бюджетно-
го правила» Минфином производит-
ся очень дотошно и буквально. Так, 
одним из дискуссионных вопро-
сов был объем заимствований Мин-
фина на 2021 год: утром на форуме 
в выступлении замминистра финан-
сов Тимур Максимов признал воз-
можную рациональность сокраще-
ния программы внутренних заим-
ствований на этот год, но почти сра-
зу замминистра финансов Владимир 
Колычев дал понять, что это прин-
ципиальный вопрос и «„бюджет-
ное правило“ не позволяет» сокра-
щать объем заимствований, сокра-
щение же в 2021 году плана на чуть 
менее 0,9 трлн руб. было связано ис-
ключительно с избыточным объе-
мом остатков 2020 года. Сокраще-
ние внутренних займов ранее пред-
лагало Минэкономики, которое ви-
дит в такой строгости Минфина до-
полнительное ужесточение бюджет-

ной политики — впрочем, в макро-
масштабе почти незаметное. Глава 
Минфина в выступлении на форуме 
также сообщил, что не видит необхо-
димости дополнительных выходов 
на рынок внешних займов с госбума-
гами по крайней мере осенью 2021 
года: внутренний рынок финансо-
вое министерство «вполне устраива-

ет». Нетто-объем займов ОФЗ на 2022 
год в бюджетном проекте — 2,8 трлн 
руб., это соответствует действующей 
конструкции бюджета.

Крупных налоговых изменений 
в конструкции бюджета также не 
предполагается — ни в доходной, 
ни в расходной ее части. В первом 
случае Антон Силуанов лишь под-

твердил настойчивое желание Мин-
фина перераспределить «ренту» ме-
таллургических компаний, по-
крыв ею дополнительные социаль-
ные расходы правительства и, воз-
можно, «стратегические инициати-
вы» Белого дома. Отметим, что вы-
ступления министра финансов по 
этому вопросу уже не первый ме-

сяц основываются на вполне дири-
жистской идее перераспределения 
правительством конъюнктурных 
сверхдоходов выигравших отрас-
лей в проекты «новой экономики». 
Кроме того, замминистра финансов 
Алексей Сазанов заявил о направле-
нии Швейцарии предложения о пе-
ресмотре соглашения об избежании 
двойного налогообложения (оно бу-
дет предметом переговоров с ок-
тября 2021 года) и о поддержке РФ 
идеи глобального цифрового над-
национального налога — впрочем, 
пока, очевидно, доходы от этих двух 
идей в бюджете не учитываются. 
Пока крупнейшее изменение в воз-
можностях расходов — заявленная 
ТАСС первым замминистра финан-
сов Леонидом Горниным идея рас-
ширения прав регионов дополни-
тельно перераспределять расходы 
в пользу городских агломераций.

Наконец, подтверждены и рас-
ходы ФНБ на 2021–2024 годы — это 
те же 1,6 трлн руб. на четыре года. 
Впрочем, способ обойти это огра-
ничение есть: Антон Силуанов зая-
вил об обсуждении с ЦБ реализации 
при участии ФНБ проекта «Усть-Лу-
га» «Газпромом» и «Русгаздобычей» 
(СПГ и газохимия) сверх ограни-
чений «бюджетного правила», по-
скольку речь идет только о закупке 
импортного оборудования. Но этот 
способ обхода ограничений вряд ли 
может в ближайшие годы быть тира-
жирован.

Дмитрий Бутрин

Изобилие от умеренности

Бюджетная консолидация, на которой настаивал министр финансов Антон Силуанов,  
пройдет без потрясений — это в том числе результат политики Минфина в прошлые годы   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В некоторых партиях, зарегистрировав-
ших свои списки на выборах в Госдуму, 
ошибки в декларациях о доходах и иму-
ществе за 2020 год допустили более по-
ловины кандидатов. Это следует из ре-
зультатов проверки, опубликованных 
Центризбиркомом (ЦИК). В списке «за-
бытого» — миллионные доходы и вкла-
ды, объекты недвижимости, автомобили 
и даже один самолет. Впрочем, наказа-
ния за это закон не предусматривает: 
снятие с выборов грозит только за ино-
странные активы.

Самыми честными, как следует из отчета 
ЦИКа, стали кандидаты от «Единой России»: 
в ее списке 431 человек, и только у трех ЦБ 
нашел незадекларированные акции. Самы-
ми же забывчивыми оказались выдвижен-
цы «Коммунистов России» и Российской 
партии свободы и справедливости (РПСС): 
неточности в декларациях выявлены более 
чем у половины их кандидатов.

Так, из 376 членов списка «Коммунистов 
России» не смогли достоверно отчитать-
ся о доходах 194 человека. Кроме того, 181 
ошибка допущена партийцами в данных 
о банковских вкладах, 75 кандидатов заде-
кларировали не всю недвижимость, а 53 
забыли про акции и доли в предприятиях. 
Выдвиженцам РПСС (в списке 236 человек) 
хуже всего далась отчетность о вкладах (134 
ошибки) и доходах (115 ошибок), а также 
о недвижимости (93 неточности).

Забывчивостью страдают и кандидаты от 
парламентских партий, причем иногда речь 
идет о миллионах рублей. Так, заместитель 
руководителя Рособрнадзора Борис Черны-
шов (№7 в списке ЛДПР) сообщил, что зара-
ботал 1,86 млн руб. по основному месту служ-
бы и в Институте мировых цивилизаций, 
но, по сведениям ФНС, не указал примерно 
такую же сумму (1,88 млн), полученную в ап-
парате Госдумы, депутатом которой он был 
до апреля 2020 года. А челябинский канди-
дат от ЛДПР, совладелец строительной ком-
пании «Флай Плэнинг» Сергей Володарчук 
задекларировал доход в 16,6 млн руб. и пять 
вкладов на сумму 1,7 млн руб., хотя, по дан-
ным ФНС, получил еще 2 млн руб. от управ-
ляющей кампании «Альфа-капитал».

Член Высшего совета ЛДПР Сергей Карги-
нов объяснил забытые кандидатами доходы 
«техническим сбоем». «Просто из пакета до-
кументов выпали определенные справки. 
Не было желания что-то сокрыть. Тем более 
Чернышов всегда работал на государствен-
ных должностях. Просто помощники не по-
ложили документ, просмотрели. То же самое 
с Володарчуком. У нас 400 с лишних канди-
датов, все бывает»,— пояснил он „Ъ“.

Кандидат от «Справедливой России — За 
правду» (СРЗП) в Удмуртии, главред газеты 
«Ваши шесть соток» Андрей Туманов задекла-
рировал доход в 140 тыс. руб., полученный 
в ООО «6 соток — урожай». Однако по дан-
ным ФНС, его доход там составил 580 тыс. 

руб., 260 тыс. он заработал на «Радио России», 
265,5 тыс.— в московском союзе садоводов, 
а еще 3,57 млн руб. получил от Газпромбанка. 
Руководитель центрального аппарата СРЗП 
Дмитрий Гусев назвал эту ситуацию «досад-
ной оплошностью» кандидата: «Зная Тумано-
ва, уверен, что в этом нет никакого умысла, 
просто человек неправильно понял, какие 
документы надо предоставлять, и предоста-
вил документы по основному месту работы. 
Но надо ему это простить, потому что ника-
кой тайны в этом нет, у многих кандидатов 
есть такие разночтения по имуществу».

Певица Татьяна Буланова (№3 в спи-
ске партии «Родина»), задекларировавшая 
доход в 3,68 млн руб., не указала еще де-
вять источников дохода на общую сумму 
3,91 млн. Кроме того, по сведениям Росре-
естра, в ее декларации отсутствуют участок 
в 39 соток с домом (141,3 кв. м) в Ленинград-
ской области, две квартиры в Санкт-Петер-
бурге общей площадью 220 кв. м и квартира 
в 132,8 кв. м в Москве. Госпожа Буланова зая-
вила „Ъ“, что в ее декларации «все было ука-
зано верно», а за подробностями рекомендо-
вала обратиться к партийным юристам. Но 
они на звонки „Ъ“ не ответили.

Самым забывчивым, по версии ЦИКа, ока-
зался кандидат от Партии роста из Свердлов-
ской области, юрист Алексей Головченко: он 
задекларировал доход от брокерских компа-
ний в 28,44 млн руб., в то время как ФНС на-
шла у него еще 28,66 млн руб. дохода от аме-

риканской брокерской компании Interac-
tive Brokers. Сам господин Головченко убе-
жден, что это ошибка. По его словам, у него 
был счет в Interactive Brokers, но в 2020 году 
он передал его в доверительное управление, 
чтобы выполнить требования избирательно-
го законодательства. В любом случае о доходе 
говорить не приходится, уверяет кандидат: 
прошлый год был убыточным, а приведен-
ная ФНС сумма ближе к размеру вклада, чем 
к потенциальному доходу от него.

Многие кандидаты были небрежны и при 
декларировании недвижимости. Так, по дан-
ным Росреестра, выдвиженец Партии роста 
из Башкирии Евгения Мотова не задеклари-
ровала семь из 10 принадлежащих ей участ-
ков в Крыму. А алтайский кандидат от РПСС 
Виктор Дворников не сообщил о доле в 20 
объектах недвижимости, включая восемь 
участков общей площадью 3 га.

Среди не упомянутого в декларациях дви-
жимого имущества как традиционные Range 
Rover, Mercedes-Benz и Infiniti, так и более эк-
зотичные: зерноуборочный комбайн РСМ-
152 «Acros-595 Plus» (кандидат от партии «Зеле-
ные» из Белгородской области Евгений Били-
ченко), экскаватор-погрузчик JCB 3CX (канди-
дат от Партии роста из Москвы Сергей Демин), 
флотилия из 28 маломерных судов (кандидат 
«Зеленых» Алим Моллаев из Кабардино-Бал-
карии) и даже самолет (кандидат от СРЗП, про-
фессор МАИ Андрей Чижик задекларировал 
два самолета — биплан «Фарман-4» и истреби-

тель МиГ-15, но Росавиация числит за ним еще 
и тренировочный СП-52МВС).

В партиях объясняют большой объем 
ошибок в декларациях экономией денег 
и времени. По закону эти неточности не вле-
кут никаких юридических последствий, на-
поминает политтехнолог Андрей Богданов, 
а сводками о том, кто и что напутал в сведе-
ниях о доходах, избиратель не интересуется. 
Не стоит также забывать, что все партии, кро-
ме первой тройки, борются за 5% голосов, 
а это означает в лучшем случае мандаты для 
верхушки списка, добавляет господин Бог-
данов: все остальные, по сути, технические 
кандидаты, и им нет никакого смысла бегать 
по банкам за справками.

Сбором данных о кандидатах мог бы за-
ниматься и сам ЦИК, раз уж он все равно все 
проверяет, считает председатель ЦК «Ком-
мунистов России» Максим Сурайкин. «Мы 
не считаем необходимым ради буржуазно-
го закона бегать с бумажками, уж лучше по-
тратить это время на агитацию»,— говорит 
он. По мнению господина Сурайкина, ника-
ких репутационных рисков недостоверное 
декларирование не несет, так как избирате-
ли в массе своей устали от контрпропаган-
ды. «У нас один кандидат взял справку, что 
у него доход 65 копеек,— вот про него писа-
ли много»,— вспоминает коммунист.

Афанасий Сборов,  
Ксения Веретенникова;  
Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

Вспомнить всё смогли не все
Центризбирком отчитался об итогах проверки деклараций кандидатов в Госдуму

В среду штаб общественной поддержки 
«Единой России» провел дискуссию об 
угрозах России и видеомост со своими 
сопартийцами в ДНР. Московские участ-
ники обсуждения заявили об угрозах со 
стороны США и запрещенного в России 
движения «Талибан» и о том, что враги 
России «действуют так же, как в 1917 
и 1991 годах» и выразили озабоченность 
проблемами морали. Со стороны ДНР 
участников дискуссии заверили, что 
Донбасс уже практически вошел в со-
став России, но Киев все еще оккупиро-
ван врагом.

8 сентября штаб общественной поддержки 
«Единой России» провел, наверное, самую во-
инственную из своих дискуссий. Ее участни-
ки обсудили угрозы, с которыми сейчас, по 
их мнению, сталкивается Россия. Тему для об-
суждения задал Герой России, летчик-космо-
навт Сергей Крикалев. «Времена, когда рыца-
ри подходили с мечами и копьями к стенам 
городов и на них лили смолу, когда противо-
стояние было простым, прошли. Жизнь ста-
ла сложнее, жизнь стала интересней. У нас по-

явились новые средства передачи информа-
ции, обмена информации и в общем-то поя-
вились новые угрозы»,— заявил он.

Глава думского комитета по обороне, быв-
ший командующий ВДВ, генерал-полковник 
в отставке Владимир Шаманов предложил 
собравшимся обсудить красные линии, пе-
реход за которые «Единая Россия» не долж-
на оставлять без внимания. «Считаю, что мы 
должны обсудить и четко обозначить в „На-
родной программе“, что наме>рение амери-
канцев разместить средства противовоздуш-
ной обороны на Украине для России являет-
ся однозначно красной линией. И мы долж-
ны сохранить за собой право принять соот-
ветствующие меры, чтобы эта составляющая 
ни в коем случае не была предоставлена это-
му безответственному руководству наших 
соседей, в руки этих бандитов, этих украин-
ских „талибанов“»,— отметил он.

Следом выступил еще один Герой России, 
участник афганской войны Вячеслав Сивко. 
Он сразу перешел к Афганистану: «Многие 
граждане говорят: как так с талибами мож-
но разговаривать, если они террористиче-

ская организация? А с другой стороны, они 
у власти находятся!» Господин Сивко все же 
вспомнил, что движение «Талибан» — ради-
кально исламистское, и предположил, что 
оно, скорее всего, не ограничится одним Аф-
ганистаном, а пойдет дальше. «Но есть и по-
ложительные моменты: мы помним, как 
в 1999–2000 годах талибы боролись с нарко-
трафиком и имели определенный успех»,— 
вспомнил он.

Третий участвовавший в дискуссии Герой 
России, депутат Госдумы, полковник в от-
ставке Андрей Красов заявил, что по россий-
ским федеральным каналам показывают «не 
тех героев»: «Это не герои нашей страны. Где 
герои труда? Герои, которые носят погоны, 
герои-испытатели, герои, которые у станков 
стоят? Это надо поправлять!» По словам го-
сподина Красова, враги России действуют 
так же, как в 1917 и 1991 годах. «У нас есть 
скрепы,— отметил он.— И в ходе этой не-
объявленной войны против России нам эти 
скрепы пытаются разрушить: идут напад-
ки на президента нашей страны, на исто-
рию нашей страны и на самую главную ее 

часть — на Великую Отечественную войну, 
на наш спорт, на нашу религию!»

Полковник ФСБ, участник освобождения 
заложников в Беслане Андрей Кумов сооб-
щил собравшимся о некоем социологиче-
ском исследовании, которое якобы прово-
дили нацисты при планировании нападе-
ния на СССР. По его словам, авторы иссле-
дования выяснили, что большинство совет-
ских девушек были девственницами, и по-
няли, что поэтому СССР победить не удаст-
ся. «Настолько была чистота. Вот на что надо 
тоже обратить внимание!» — заявил собрав-
шимся господин Кумов.

Тему подхватил Владимир Шаманов: 
«Печальная статистика, с которой тоже надо 
разбираться „Единой России“: через год рас-
падается 50% наших браков. То есть берет-
ся под сомнение сам институт семьи наше-
го отечества!» Однако о том, как именно ЕР 
может помочь улучшить статистику разво-
дов, слушатели круглого стола не узнали — 
начался видеомост с участниками памят-
ной церемонии на мемориальном комплек-
се Саур-Могила в ДНР.

Партийцы с той стороны заговорили 
о своем. Глава Союза добровольцев Донбас-
са Александр Бородай, баллотирующийся от 
ЕР по Ростовской области, заявил, что Дон-
басс уже «практически, почти в России», но 
Киев все еще оккупирован «нашим врагом». 
«И этот враг — не какие-то там украинцы или 
„зеленские“, это наш геополитический враг, 
с которым наши предки сражались в течение 
многих веков!» — отметил он. Кого именно 
из многочисленных врагов, с которыми сра-
жалась Россия на протяжении веков, он имел 
в виду, господин Бородай уточнять не стал.

«На этой политой кровью земле уже в 2014 
году было остановлено новое нацистское на-
шествие. Это неотъемлемое право Донбас-
са не мириться с госпереворотом, с репрес-
сиями, с агрессией националистов. Россия 
всегда была, всегда есть, всегда будет вместе 
с вами»,— ответил ему секретарь генсовета 
«Единой России» Андрей Турчак.

По окончании видеомоста Сергей Крика-
лев пообещал, что он не будет разовым: «Ра-
бота должна продолжаться».

Иван Дарбиниекс

«Единая Россия» защитила скрепы
Представители ЕР в Москве и Донбассе обсудили «красные линии»

Центризбирком (ЦИК) в среду разъяс-
нил порядок работы на выборах в Гос-
думу СМИ и организаций, признанных 
иностранными агентами. Все журнали-
сты с таким статусом получат аккреди-
тацию и смогут присутствовать на 
участках на равных условиях с другими 
коллегами. Иноагентам, как и всем 
СМИ, предписано соблюдать объектив-
ность и не допускать тенденциозного 
освещения. Кроме того, если журна-
лист получил аккредитацию в ЦИКе, ни-
жестоящая комиссия уже не сможет ее 
отозвать. Работать на выборах смогут 
и наблюдатели, связанные с НКО-иноа-
гентами, но действовать они должны 
только в интересах делегировавшего 
их кандидата или партии, а не самой 
организации-иноагента.

Согласно закону о гарантиях избира-
тельных прав, НКО-иноагенты, СМИ-ино-
агенты и незарегистрированные организа-
ции с таким статусом не вправе осуществ-
лять деятельность, способствующую либо 
препятствующую подготовке и проведе-
нию выборов, а также «в иных формах 
участвовать в избирательных кампаниях». 
Сейчас в реестре Минюста 47 СМИ-иноа-
гентов — как редакции, так и физические 
лица. Их перечень ведется с 2017 года, но 
в последнее время число иноагентов замет-
но возросло. В августе в реестр включили 
телеканал «Дождь», что вызвало широкий 
общественный резонанс. Тогда ЦИК пообе-
щал дать специальные разъяснения о том, 
как обладатели этого статуса смогут рабо-
тать на выборах.

На заседании 8 сентября журналисты та-
кие разъяснения получили. ЦИК сообщил, 
что эта норма закона не поражает в пра-
вах СМИ со статусом иноагента, поэтому 
они вправе участвовать в информирова-
нии избирателей и освещать избиратель-
ную кампанию при условии соблюдения 
принципов достоверности, объективности 
и равенства прав партий и кандидатов. То 
есть, не допуская тенденциозного освеще-
ния кампании или предпочтения в осве-
щении деятельности отдельно взятых кан-
дидатов и партий, особо уточнила предсе-
датель ЦИКа Элла Памфилова, добавив, что 
эти принципы должны соблюдать все СМИ. 
По ее словам, СМИ-иноагенты получат ак-
кредитацию на участки на уведомительной 
основе, и никакой отличительной марки-

ровки для них не предусмотрено. Госпожа 
Памфилова также сообщила, что телеканал 
«Дождь» аккредитацию уже получил.

Напомним, согласно обновленному по-
рядку допуска СМИ на выборы в Госдуму, 
журналисты теперь могут лишиться аккре-
дитации за различные нарушения — на-
пример, распространение фейковых ново-
стей или несоблюдение антиковидных тре-
бований. На вчерашнем заседании в этот 
документ были внесены уточнения, со-
гласно которым выданная в ЦИКе аккре-
дитация не может быть отозвана нижесто-
ящей комиссией.

Кроме того, Элла Памфилова отметила, 
что закон не запрещает становиться наблю-
дателями гражданам, связанным с организа-
циями-иноагентами. Они могут получить на-
правления на участки от кандидатов, партий 
или общественных палат, но должны рабо-
тать только в их интересах, а не в интересах 
организации-иноагента. Сама же такая орга-
низация не сможет направлять наблюдате-
лей на выборы, обучать их или иным обра-
зом участвовать в избирательной кампании.

Впрочем, проявив мягкость по отноше-
нию к журналистам, ЦИК одновременно 
раскритиковал некоторые недавние публи-
кации на выборную тему. Несколько СМИ 
на этой неделе сообщили, что в республи-
ке Марий Эл, в Калининградской и Иванов-
ской областях избиркомы утвердили в каче-
стве дополнительной формы голосования 

уличные участки на футбольном поле, на 
остановке, у магазинов, в кафе и даже вбли-
зи братской могилы. И это притом что на 
выборах в Госдуму ЦИК отказался от опро-
бованных на общероссийском голосовании 
по поправкам к Конституции участков «на 
пеньках» (то есть на придомовых террито-
риях), оставив лишь возможность органи-
зации выездных участков в труднодоступ-
ных местах.

На вчерашнем заседании председатели 
избиркомов упомянутых регионов объяс-
нили свои решения, показав фотоснимки 
территорий, о которых говорилось в пу-
бликациях. Как выяснилось, участки дей-
ствительно организуют в беседках, в кафе, 
на остановках, у магазинов и зданий домов 
культуры, но исключительно в тех населен-
ных пунктах, где расстояние до ближайше-

го стационарного участка составляет не-
сколько километров и нет удобного транс-
портного сообщения.

Так, в Марий Эл голосование в беседке 
пройдет на территории интерната, поскольку 
в самом здании карантин. В Ивановской обла-
сти такие участки появятся в черте города (на 
что особо обращали внимание СМИ), но это 
частный сектор, где отсутствует транспорт-
ное сообщение и жителям долго и неудобно 
добираться до ближайшего участка, объясни-
ла председатель облизбиркома Анжелика Со-
ловьева. По ее словам, жители сами попроси-
ли организовать им такие участки вместо спе-
циальных автобусов, как это делалось рань-
ше. А участок на футбольном поле даже попа-
дет в зону видеонаблюдения, так как местные 
жители установили на своем доме видеока-
меру, чтобы следить за автомобилями, расска-
зала госпожа Соловьева.

В Калининградской области то, что в СМИ 
назвали «участком у братской могилы», на 
самом деле представляет собой оборудован-
ный автобус, который будет стоять у мага-
зина напротив братской могилы, поясни-
ла председатель облизбиркома Инесса Ви-
нярская. А участок в кафе организуют пото-
му, что в том населенном пункте это единст-
венное подходящее помещение для голосо-
вания, добавила она.

Член ЦИКа Евгений Колюшин счел такие 
решения регионов плохим сигналом. «Это 
продолжение линии на американизацию 
выборов, ЦИК теряет контроль за точками 
голосования»,— отметил он, предположив, 
что попавшими в СМИ субъектами дело не 
ограничивается. Элла Памфилова, напротив, 
не увидела в таких участках «ничего страш-
ного», так как они обустраиваются для удоб-
ства избирателей, а коллег в региональных 
избиркомах поддержала, напомнив, что «го-
лосование на пеньках» во время конститу-
ционного плебисцита людям в целом полю-
билось и показалось удобным. А член ЦИКа 
Игорь Борисов и вовсе раскритиковал жур-
налистов, сравнив их с «диванными наблю-
дателями» (так госпожа Памфилова называет 
тех, кто критиковал решение ЦИКа отказать-
ся от общедоступной трансляции в интерне-
те с видеокамер на участках). По мнению го-
сподина Борисова, эти статьи написали жур-
налисты, которые не выезжают за пределы 
Москвы, заказывают еду с доставкой на дом 
и не знают, как живет остальная Россия.

Елена Рожкова

Иноагентов допустили на участки
ЦИК разъяснил правила работы на выборах СМИ и наблюдателей с таким статусом

ЦИК разрешил наблюдателям 
от НКО-иноагентов работать 
на выборах в Госдуму, но только 
не в интересах самих иноагентов   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КРЯЖЕВА
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В Красноярском крае погиб глава МЧС 
Евгений Зиничев. По официальной вер-
сии, генерал армии разбился о камни, 
пытаясь спасти известного кинорежис-
сера Александра Мельника. Послед-
ний упал в реку Иркинду у водопада Ки-
табо-Орон. И. о. главы МЧС стал первый 
заместитель господина Зиничева Алек-
сандр Чуприян.

Трагедия произошла в западной части 
Путоранского заповедника, где расположе-
на так называемая Земля водопадов, самый 
большой и красивый из которых — 27-ме-
тровый Китабо-Орон.

К нему в среду на вертолете Ми-8 из Но-
рильска и прилетел глава МЧС Евгений Зи-
ничев с сопровождающими его лицами. 
Одним из спутников генерала армии был 
режиссер фильмов «Северная земля» и «Тер-
ритория», обладатель кинопремии «Ника» 
Александр Мельник. По данным МЧС, ре-
жиссер, давно сотрудничавший со спасатель-
ным ведомством, оказался в Норильске, вы-
бирая места для съемок документального 
фильма, посвященного развитию Арктики 
и Северного морского пути.

По предварительным данным, долетев 
за час с небольшим до посадочной площад-
ки у водопада, компания отправилась ос-
матривать Китабо-Орон. Однако, поскольз-
нувшись на мокрых камнях, 63-летний 
режиссер упал в воду. Первым, утверждают 
в МЧС, ему помочь попытался более моло-
дой, 55-летний министр — однако, прыгнув 
со скалистого берега в Иркинду, он получил 
тяжелую черепно-мозговую травму, ударив-
шись о каменный выступ. «Министр погиб 
как спасатель»,— подчеркнули в МЧС.

Пострадавших вертолетом доставили 
в больницу №1 Норильска, но полученные 
ими травмы оказались несовместимыми 
с жизнью. По данным „Ъ“, в связи с ЧП в СКР 
назначена доследственная проверка, по ре-
зультатам которой будет принято решение 
о возбуждении уголовного дела или отказе 
в этом. При этом охране и помощникам ми-
нистра, допустившим его гибель, может гро-
зить уголовное преследование за халатность 
(ст. 293 УК). Правда, для полноценного рас-
следования, которое, очевидно, если и бу-
дет проводиться, то в центральном аппарате 
СКР, еще очень далеко — следователям толь-
ко предстоит побывать на месте трагедии 
и опросить ее очевидцев. Источник, близ-
кий к следствию, сразу отметил, что от по-
добного разбирательства не стоит ожидать 
публичных результатов.

Соболезнования семье генерала Зиниче-
ва в связи с его гибелью выразили президент 
Владимир Путин и премьер Михаил Мишус-
тин, члены кабинета, руководители всех си-
ловых и правоохранительных органов, гла-
вы регионов и депутаты. Господин Путин 
назвал происшедшее невосполнимой лич-
ной утратой. Господином Мишустиным 
было отмечено, что погибший был настоя-
щим русским офицером. Все знавшие Евге-
ния Зиничева были буквально шокированы 
информацией о его смерти. 

При этом следует отметить, что в свои по-
следние дни глава МЧС работал в напряжен-
ном графике. Прилетев во вторник в Крас-

ноярский край, Евгений Зиничев открыл 
в Дудинке двухдневные межведомственные 
опытно-исследовательские учения в Аркти-
ке. Они были организованы по поручению 
президента РФ Владимира Путина. «Учения 
проходят в субъектах, которые непосред-
ственно граничат с акваторией Северного 
морского пути. И в Арктике такого рода ме-
роприятия проводятся впервые. Формат, ге-
ография, количество и состав привлекаемых 
сил и средств подтверждают их уникаль-

ность. Компетенция каждого участвующего 
специалиста важна и востребована. А ситуа-
ции, которые отрабатываются, являются ха-
рактерными для Арктического региона»,— 
заявил Евгений Зиничев, открывая учения. 
За ними он наблюдал из командного пункта.

В порту Дудинки спасатели ликвидирова-
ли условный пожар на ледоколе «Авраамий 
Завенягин», перевозящем опасные химиче-
ские вещества. Там по легенде вследствие 
аварии произошла утечка хлора. Условная 
ЧС была ликвидирована при помощи новой 
разработки — переносного устройства пожа-
ротушения «Удав-10». 

Следующий этап учений прошел на мест-
ной нефтебазе, где, согласно плану меро-
приятия, произошел взрыв паровоздушной 
смеси, находящейся под крышей резервуа-
ра с ГСМ объемом 5 тыс. кубометров, кото-
рый привел к пожару. Для его тушения также 
были применены технологические нова-
ции. Лазерная установка прожгла техноло-
гическое отверстие в стенке резервуара, что 
позволило роботам подать огнетушащие ве-
щества прямо в цистерну.

На острове Кабацкий по легенде уче-
ний тундровый пожар достиг береговой ли-
нии острова и распространился в двух на-
правлениях. Для ликвидации возгорания 
на место условной ЧС была десантирована 
группа спасателей с пожарной техникой — 
парашютно-грузовые системы со снегобо-
лотоходами, мотопомпами и ранцевыми 
огнетушителями, надувные лодки. Здесь 
пожарные применили робототехнический 
комплекс для установки заградительной бы-
стротвердеющей пены.

Также 7 сентября главный спасатель 
страны совместно с губернатором Красно-
ярского края Александром Уссом проверил 
ход строительства новой пожарной части 
в Норильске, а кроме того, посетил Дудин-
ский арктический поисково-спасательный 
отряд МЧС.

Евгений Зиничев, напомним, перешел 
на работу в МЧС с поста заместителя главы 
ФСБ 18 мая 2018 года в один из самых слож-
ных для ведомства периодов. В марте того же 
года случился страшный пожар в кемеров-

ском торгово-развлекательном центре «Зим-
няя вишня». Погибли 60 человек, в том чи-
сле 37 детей. Пожар вскрыл массу проблем 
в министерстве и в целом в пожарной охра-
не России. Связывали их в основном с име-
нем предшественника господина Зиниче-
ва — Владимира Пучкова.

При нем с 2015 по 2018 год был сильно со-
кращен штат сотрудников пожарной охра-
ны: людей увольняли по достижении 45 лет 
и новых не набирали. Это привело к недоу-
комлектованию штата пожарных почти во 
всех регионах. Еще при господине Пучкове 
стали экономить на топливе. В итоге, выпол-
няя распоряжение министра о сокращении 
расходов на ГСМ, пожарные стали меньше 
ездить на учения и почти перестали зани-
маться практическими занятиями на охра-
няемых ими объектах. После пожара в «Зим-
ней вишне» выяснилось, что большинство 
пожарных, тушивших ТЦ, видели его толь-
ко на бумаге. Наконец, выяснилось, что се-
рьезные проблемы есть и с оснащенностью 
гарнизонов: из-за низкого качества штатной 
боевой одежды и другого инвентаря пожар-
ные за свой счет приобретали необходимую 
для работы экипировку.

Все перечисленное — малая часть ско-
пившихся в МЧС проблем. Трагедия в «Зим-
ней вишне» проявила их, заодно решив судь-
бу Владимира Пучкова. Решение заменить 
его Евгением Зиничевым принимал лично 
президент Владимир Путин.

Вскоре после прихода нового министра 
его заместитель Александр Чуприян, кото-
рый сейчас стал и. о. министра, объявил на 
селекторном совещании, что с практикой 
экономии покончено. Распоряжения ми-
нистра Пучкова стали отменяться одно за 
другим. Менее чем через месяц пребыва-
ния на посту министра господин Зиничев 
поручил увеличить штат сотрудников МЧС. 
При нем в министерстве появилось новое 
подразделение — управление собственной 
безопасности, был отменен приказ о за-
прете плановых проверок объектов мало-
го и среднего предпринимательства. При-
каз был подписан в 2016 году Владимиром 
Пучковым и лишил надзорные органы воз-
можности проверять объекты на предмет 
пожарной безопасности. По этой причине 
не проверялась, например, «Зимняя виш-
ня». Позже — в 2020 году в связи с пандеми-
ей коронавируса — на проверки был вве-
ден мораторий.

«При Зиничеве начали порядок наво-
дить. Пошла централизованно техника 
в гарнизоны, чего не было при Пучкове. До 
Зиничева в 2014 году в последний раз при-
ходила»,— сказал „Ъ“ настоявший на ано-
нимности сотрудник одного из региональ-
ных главков МЧС. Другой собеседник „Ъ“ 
в пожарной охране подтверждает, что Евге-
ний Зиничев действительно исправил мно-
гое, но не все: «Численность (сотрудников 
пожарной охраны.— „Ъ“) он так и не восста-
новил, взаимодействие с властями на ме-
стах осталось неналаженным. Но о мертвых 
или хорошо, или тихо».

Николай Сергеев,  
Николай Фильченко;  
Константин Воронов, Новосибирск

Глава МЧС погиб на Земле водопадов
Генерал армии Евгений Зиничев разбился, спасая режиссера Александра Мельника

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Л Е К С А Н Д Р  М Е Л Ь Н И К

Кинорежиссер Александр Мельник родился в 1958 году. В 1980 году он окончил Одесский гидрометеорологиче-
ский институт по специальности «инженер-гидролог». Работал на полярной станции в море Лаптевых (Тиксинское 
управление гидрометслужбы), участвовал в гидрологических экспедициях в бассейнах Северного Ледовитого 
и Тихого океанов. Работал журналистом, в 1992–1997 годах возглавлял издательство «Андреевский флаг», с 1992 
по 2006 год был президентом Фонда Андрея Первозванного, основанного экс-президентом РЖД Владимиром Яку-
ниным и известного в первую очередь ежегодной доставкой благодатного огня из Иерусалима. С 2001 по 2006 год 
Мельник был также президентом связанной с Фондом Андрея Первозванного общественной организации «Центр 
национальной славы России». И только в 2006 году он заинтересовался кинематографом и сменил профессию.

Его первый полнометражный фильм «Новая земля» (2008) — фантастический боевик, действие которого проис-
ходит в альтернативном будущем. После отмены смертной казни во всем мире тюрьмы оказываются переполнен-
ными, и Россия предоставляет для исправительных надобностей необитаемый остров на Севере, где организовано 
экспериментальное поселение для заключенных. Они сразу устраивают бунт, и начинается тотальная анархия. 
Больше всего обращал на себя внимание актерский состав этого фильма дебюта: Константин Лавроненко, Марат 
Башаров, Сергей Жигунов, Ингеборга Дапкунайте и др. Второй фильм Мельника «Территория» (2015) тоже снят 
на суровом Русском Севере и повествует о советских геологах. Действие картины разворачивается в 1960 году. 
 Герои (которых играли, в частности, Егор Бероев, Георгий Добрыгин, опять-таки Константин Лавроненко) органи-
зуют экспедицию для поисков золота и подвергаются многочисленным испытаниям. В 2020 году Мельник работал 
над документальным фильмом «Земля леопарда, или Феномен человека».

Гагаринский райсуд Москвы, удовлетво-
рив иск Генпрокуратуры, взыскал в сре-
ду с экс-министра по делам «Открыто-
го правительства» Михаила Абызова 
$22 млн, а с Альфа-банка — $30,8 млн 
и 5,6 млрд руб. Прокуроры уверены, что 
благодаря судебному решению в доход 
государства были обращены незакон-
ные доходы господина Абызова, частью 
которых он рассчитался с банком-кре-
дитором. В Альфа-банке говорят, что 
так и не поняли сути судебного решения, 
которое обжалуют, как и представители 
господина Абызова. По версии послед-
них, ответчика наказали дважды за одни 
и те же действия.

Для того чтобы рассмотреть и удовлет-
ворить иск заместителя генпрокурора Ана-
толия Разинкина, судье Анне Кочневой 
понадобилось провести лишь несколь-
ко заседаний. Отметим, что на последнем, 
ставшем решающим во всей этой истории, 
присутствовал персональный ответчик Ми-
хаил Абызов, которого содержали за желез-
ной решеткой.

Судья, признавая требования Генпроку-
ратуры законными и обоснованными, по-
становила взыскать с экс-министра Абы-
зова $22 млн, а с Альфа-банка — $30,8 млн 
и 5,6 млрд руб. Решение может быть обжало-
вано через Гагаринский суд в Мосгорсуде, до-
бавила госпожа Кочнева.

Данное дело стало продолжением другой 
истории — прокурорского иска на 32 млрд 
руб., уже удовлетворенного к господину 
Абызову тем же Гагаринским райсудом. Речь 
шла о выручке, полученной структурами 
экс-министра от продажи ОАО «Сибирская 
энергетическая компания», которой он тай-
но владел и управлял, уже будучи чиновни-
ком, считает надзор.

Часть средств, установила с помощью 
Росфинмониторинга и ФСБ Генпрокурату-
ра, были конвертированы в $115 млн и ин-
вестированы под проценты в проект блок-
чейн-платформы TON мессенджера Telegram 
братьев Павла и Николая Дуровых. Однако Ко-
миссия по ценным бумагам и биржам США 
(SEC) в 2019 году через суд запретила выпуск 
криптовалюты и передачу ее инвесторам.

В связи с тем что этот проект не состоялся, 
средства господина Абызова с десятипроцент-
ным доходом, а всего $126,5 млн, подлежали 
возврату в Россию, отмечалось в иске к экс-ми-
нистру. Господин Абызов «для сокрытия дан-
ного имущества от взыскания» по договорен-
ности с Telegram и АО «Альфа-банк» «произвел 
замену подконтрольных организаций и в це-
лях погашения своих и связанных с ним ком-
паний обязательств перечислил на открытые 
в этом банке счета транзитных иностранных 
компаний». Очевидно, речь шла о погашении 
долгов принадлежавшей господину Абызову 
компании Е4 перед банком, оцениваемых, по 
разным данным, в 10 млрд руб.

Альфа-банк, говорилось в иске, обслужи-
вая и контролируя эти счета, провел опера-
ции с «нелегальными средствами» господи-
на Абызова, обратив в свою собственность 
$104,5 млн. При этом отмечалось, что дан-
ные средства — это имущество, которое 
в силу коррупционного происхождения не 
может быть легальным объектом граждан-
ского оборота и служить законным средст-
вом платежа. Кроме того, Генпрокуратурой 

было установлено, что оставшиеся $22 млн 
господин Абызов направил на счета подкон-
трольных ему лиц.

Требуя вернуть в доход государства 
$126,5 млн, автор иска указывал, что дейст-
вия Михаила Абызова и Альфа-банка в этом 
случае носили «антисоциальный, а их дого-
воренности — ничтожный характер».

«В ходе рассмотрения дела в суде не ста-
ло понятнее, в чем состоит суть претензий 
к Альфа-банку,— заявили „Ъ“ в пресс-служ-
бе кредитного учреждения.— Поэтому мы 
намерены обжаловать решение суда в уста-
новленном законом порядке». Ответчик по 
прокурорскому иску полагает, что требова-
ния были заявлены к банку необоснованно. 
«Ранее прокуратура указывала на „признаки 
антисоциальной сделки“. Однако действия 
банка, напротив, носили сугубо социаль-
ный характер,— отметил собеседник „Ъ“.— 
В первую очередь мы защищали интересы 
наших вкладчиков, среди которых миллио-
ны простых российских граждан». «Все дей-
ствия банка были направлены на обеспече-
ние принципа возвратности выдаваемых 

кредитов и неукоснительного исполнения 
банком своих обязательств перед вкладчи-
ками»,— уверены в кредитной организации.

В свою очередь, адвокат господина Абы-
зова Юлий Тай заявил „Ъ“, что он «категори-
чески не согласен» как с самим заявлением 
прокуроров, так и тем, что его удовлетворил 
суд. «Истцу не удалось ничего доказать,— от-
метил защитник.— С Михаила Абызова по-
вторно взыскали то, что уже было взыскано 
Гагаринским судом по иску о 32,5 млрд руб. 
Будем обжаловать это решение».

Между тем, по данным источников „Ъ“, 
заканчивается ознакомление экс-министра 
и его предполагаемых сообщников с мате-
риалами уголовного дела в 800 томов, в ко-
тором им инкриминируется организация 
преступного сообщества и участие в нем, хи-
щениях и отмывании, а также незаконное 
участие в предпринимательской деятель-
ности (статьи 210, 159, 174 и 289 УК РФ). Вско-
ре оно должно поступить на утверждение 
заместителю генпрокурора Разинкину, иск 
которого был удовлетворен судом.

Николай Сергеев, Олег Рубникович

Альфа-взыскание
Удовлетворен прокурорский иск к Альфа-банку и Михаилу Абызову

36-летний бизнесмен с украинским гра-
жданством Сергей Фаге задержан рос-
сийскими таможенниками за контра-
банду наркотиков и помещен в СИЗО 
с санкции суда. Известность прожива-
ющий в Кремниевой долине выпускник 
Стэнфорда получил благодаря созда-
нию ряда популярных сервисов Tok-
Box, Ostrovok.ru и Mirror Emoji Keyboard, 
а также громким заявлениям о себе как 
о почти гениальном биохакере, кото-
рый модифицировал свое тело с помо-
щью различных биодобавок и таблеток, 
предрекшем скорую победу медицины 
над процессами старения и т. д.

По данным ФТС, Сергей Фаге был задер-
жан еще 26 августа этого года сотрудниками 

таможни аэропорта Домодедово. Бизнесмен 
с украинским паспортом прибыл в Москву 
по «личным делам» рейсом из Швейцарии 
и проследовал через зеленый коридор, как 
следует из сообщения таможенников, «за-
явив об отсутствии запрещенных или ог-
раниченных к перемещению товаров, под-
лежащих таможенному декларированию». 
«Однако в ходе таможенного досмотра руч-
ной клади — рюкзака — сотрудники Домо-
дедовской таможни обнаружили капсулу 
оранжевого цвета и разлинованный фраг-
мент цветной бумаги»,— сообщили в тамож-
не, отметив, что по результатам исследова-
ния подозрительных предметов был сделан 
вывод — «фрагмент бумаги содержит нарко-
тическое вещество ЛСД», а в капсуле «обнару-

жено психотропное вещество амфетамин». 
В Домодедовской таможне пока не раскры-
вают, была проверка вещей господина Фаге 
результатом заранее спланированной спецо-
перации или же он попался в ходе рутинно-
го выборочного досмотра вызвавших подо-
зрение пассажиров.

Как бы то ни было, но материалы 
в отношении Сергея Фаге, как пояснила 
„Ъ“ пресс-секретарь Домодедовской тамож-
ни Софья Реснянская, были переданы в ли-
нейное управление МВД в аэропорту Домо-
дедово, следователями которого возбуждено 
уголовное дело о контрабанде наркотиков 
в крупном размере (ч. 3 ст. 229.1 УК РФ). Она 
предусматривает от 10 до 20 лет лишения 
свободы с крупным штрафом. Учитывая тя-

жесть обвинений, суд согласился с мнением 
представителей следствия о необходимости 
изоляции Сергея Фаге, избрав ему меру пре-
сечения в виде содержания под стражей. По 
некоторым данным, сейчас он находится на 
карантине как вновь прибывший в одном из 
СИЗО столичного региона.

Отметим, что Сергей Фаге, проживающий 
в Кремниевой долине выпускник Стэнфор-
да, является сооснователем онлайн-сервиса 
бронирования отелей Ostrovok.ru. Он запу-
стил проект вместе с Кириллом Махарин-
ским в 2010 году. Господин Фаге также осно-
вал сервисы Mirror Emoji Keyboard и TokBox. 
В 2017 году Сергей Фаге ушел с поста генди-
ректора компании. В том же году он, уже 
проживая в США, получил широкую извест-

ность как «биохакер», опубликовав статью 
об этом явлении. Суть «биохакинга» заклю-
чается в использовании различных пище-
вых добавок и препаратов, повышенном 
внимании к питанию, физическим нагруз-
кам и сну с целью улучшения качества жиз-
ни и ее продления. В своих статьях господин 
Фаге также говорил о грядущих скорых про-
рывах медицины, которая победит процес-
сы старения, люди будут менять тела и т. д.

Сейчас Ostrovok.ru продолжает работать, 
а в августе у сервиса было 1,6 млн посеще-
ний, по данным SimilarWeb. Покидая компа-
нию, Сергей Фаге оставался ее совладельцем. 
О выходе из капитала позднее он не сообщал.

Дмитрий Шестоперов,  
Сергей Сергеев

Биохакер не прошел таможню
По обвинению в контрабанде наркотиков арестован основатель Ostrovok.ru

Евгений Зиничев, по данным МЧС, 
погиб, спасая человека   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В Мосгордуму внесен законо-
проект, позволяющий властям 
бороться, по словам столично-
го мэра Сергей Собянина, с «от-
мороженными автомобилиста-
ми, гоняющими без глушителей 
и с громкой музыкой». Базовый 
штраф для нарушителей — 5 тыс. 
руб.— дополнен прогрессивной 
шкалой: чем выше мощность дви-
гателя, тем выше сумма штрафа.  
Для 400-сильного автомобиля 
он может достигать 10 тыс. руб. 
Штраф в 5 тыс. руб. также грозит  
любителям слушать громкую  
музыку в машине. Санкции бу-
дут выносить с помощью авто-
матических камер, оснащенных 
шумомерами. Поскольку внесен-
ный господином Собяниным до-
кумент предполагает поправки 
к федеральному КоАП, восполь-
зоваться новыми штрафами смо-
гут и остальные регионы.

В среду мэр Москвы Сергей Собя-
нин внес в Мосгордуму законопро-
ект о борьбе с чрезмерным шумом. 
«Отдельные отмороженные автомо-
билисты всю ночь напролет гоняют 
на машинах и мотоциклах без глуши-
телей и с громкой музыкой»,— зая-
вил градоначальник. В общих чертах 
он рассказал об этой идее еще 26 ав-
густа („Ъ“ писал об этом), вчера в базе 
Мосгордумы появился документ 
(проект поправок готовил вице-мэр 
Максим Ликсутов). Штраф за «пред-
намеренное нарушение» тишины ав-
томобилистами установят на уровне 
5 тыс. руб. поправкой к ст. 8.23 КоАП 
РФ «Эксплуатация механических 
транспортных средств с превышени-
ем нормативов уровня шума» (дейст-
вующий штраф — 500 руб.). На феде-
ральном уровне закрепят базовый 
размер санкции, регионам (не толь-
ко Москве) дадут право увеличивать 
ее в зависимости от мощности двига-
теля и типа транспортного средства 
нарушителя. Соответствующую ини-
циативу Мосгордума после ее одо-
брения внесет в Госдуму. 

В КоАП Москвы (поправки также 
подготовлены) пропишут прогрес-
сивную шкалу санкций, которые 
будут применяться в ночное вре-
мя — между с 23:00 и 7:00 (базовый 
штраф можно использовать кругло-
суточно). Если мощность двигателя 

легковой машины, издающей чрез-
мерный шум, более 200 л. с., штраф 
будет повышаться на 250 руб. за ка-
ждые 10 л. с. сверху. К примеру, вла-
дельца ВАЗ 2107 мощностью 75 
л. с. оштрафуют по базовой ставке, 
а владельца 225-сильной Toyota Su-
pra — уже на 5,5 тыс. руб., владель-
цу 240-сильной Subaru Impreza WRX 
выпишут 6 тыс. руб. Для байкеров 
нижней границей шкалы станет от-
метка в 50 л. с.: владелец 41-сильно-
го «Урала» оплатит базовые 5 тыс. 
руб., 67-сильного Harley-Davidson 
Sportster — 5,25 тыс. руб. Для вла-
дельцев шумных грузовиков повы-
шенные штрафы будут исчисляться 
от мощности 250 л. с. Штраф в 5 тыс. 
руб. также вводится за применение 
«звуковоспроизводящих устройств 
и устройств звукоусиления, установ-
ленных на транспортных средствах» 
(то есть за прослушивание громкой 
музыки в авто). В столице рассматри-
вать дела будет Московская админи-
стративная дорожная инспекция. 
Проект поправок рассмотрят в нача-
ле осенней сессии «в приоритетном 
порядке», пообещал спикер Мосгор-
думы Алексей Шапошников.

Сегодня, напомним, предельный 
уровень шума автомобильного дви-
гателя составляет 96 Дб для легковых 
авто и мотоциклов и 98–100 Дб — 
для автобусов и грузовиков. Показа-
тель замеряют шумомерами на хо-
лостом ходу технические эксперты 
во время ТО, иногда — инспекторы 
ГИБДД на дорогах (при наличии при-
боров). Сергей Собянин хочет при-
менять камеры с встроенными шу-
момерами, измеряющими звук на 
движущейся машине (штраф придет 
владельцу). На какое количество де-
цибелов будут настроены приборы, 
пока неясно.

Одновременно в столичном за-
коне о соблюдении тишины поя-
вится запрет на использование авто 
и мотоциклов «с демонтированны-
ми или модифицированными не 
предусмотренным изготовителем 
способом системами выпуска отра-
ботавших газов двигателей». Транс-
портные средства нарушителей эва-
куируют на штрафстоянку. Езда на 
авто с неисправной выхлопной сис-
темой, напомним, запрещена и сей-
час (штраф 500 руб. по КоАП). Лю-

бые изменения в конструкцию авто 
(в том числе в выхлопе) должны быть 
согласованы в ГИБДД. Действующие 
санкции, отмечает господин Собя-
нин в пояснительной записке к зако-
нопроекту, недостаточны, водители 
зачастую тратят на модернизацию 
выхлопа, двигателя или установку 
мощной музыки «от нескольких де-
сятков тысяч до миллиона рублей».

Координатор программы «Мото-
граждане» Павел Сосков заметил, 
что многие мотоциклисты исполь-
зуют «громкий» глушитель, чтобы 
их мотоциклы были заметнее на до-
роге. «Непонятно, что значит „мо-
тоцикл с полностью или частично 
модернизированными глушителя-
ми“? — рассуждает эксперт.— Как 
инспектор сможет сделать заключе-
ние, штатный глушитель у мотоци-
кла или модифицированный?» Он 
обратил внимание, что в норматив-
но-правовых документах не сказа-
но, как измеряется громкость вых-
лопной системы мотоцикла. «Есть 
методика, применяемая в условиях 
полигона, используемая для серти-
фикации новой техники,— пояснил 
он.— Но на дороге измерить „гром-
кость“ глушителя невозможно». 

Координатор движения «Си-
ние ведерки» Петр Шкуматов при-
знает, что шумный транспорт 
в городе — «реально проблема». 5-ты-
сячный штраф, предполагает он, за-
ставит многих водителей починить 
выхлопную систему, но введение 
прогрессивной шкалы вызывает во-
просы: «Более мощный автомобиль 
не означает, что он более шумный, 
понятней было бы привязать санк-
цию к количеству децибел».

Упомянутых мэрией камер на 
российском рынке пока нет: мэр, по 
данным „Ъ“, поручил ЦОДД прорабо-
тать возможные варианты. Во Фран-
ции с 2019 года испытывается при-
бор под названием «Медуза» (четыре 
разнонаправленных микрофона на 
высокой штанге), определяющий 
акустический след от транспорт-
ных средств. О массовом его при-
менении речи пока не идет, никого 
не штрафуют — нужно менять за-
конодательство, об этом говорится 
в февральском отчете производи-
теля «Медузы». Технологии еще сы-
рые, высок риск ошибочного опре-

деления источника звука, говорит 
Петр Шкуматов, то есть штраф будет 
приходить не нарушителю, а друго-
му водителю. Теоретически можно 
подключить к существующим каме-
рам разные внешние датчики, в том 
числе измеряющие уровень шума, 
говорят в ассоциации ОКО (объеди-

няет производителей комплексов 
и операторов систем фотовидеофик-
сации). «Алгоритмы распознавания 
несложно „научить“ отличать звук 
двигателя авто или мотоцикла от, 
например, шума строительных ра-
бот»,— рассуждают организации. 
Сложности, считают в ОКО, могут 

возникнуть с выявлением конкрет-
ного «шумящего» автомобиля в по-
токе. Но учитывая время суток, в ко-
торое предлагается штрафовать за 
данные нарушения (после 23:00), 
задача упрощается, так как трафик 
в это время низкий. 

Иван Буранов

Минздрав уже на этой неделе намерен 
обнародовать рекомендацию, возможна 
ли одновременная вакцинация граждан 
от гриппа и коронавируса. До сих пор ме-
дицинское ведомство и Роспотребнад-
зор предупреждали о необходимости  
между этими прививками делать четы-
рехнедельный перерыв. Однако министр 
здравоохранения Михаил Мурашко зая-
вил, что появились данные о безопасно-
сти такого совмещения. Он сделал это 
заявление спустя несколько дней после 
старта ежегодной прививочной кампа-
нии против гриппа в России. В Минздра-
ве „Ъ“ не уточнили, о каких новых данных 
идет речь. В центре им. Чумакова сооб-
щили, что провели исследование взаи- 
модействия «КовиВака» и гриппозных 
инактивированных вакцин, которое по-
казало не только безопасность, но и по-
вышение уровня стандартной защиты от 
гриппа. В Роспотребнадзоре (разработ-
чик вакцины «ЭпиВакКорона») сослались 
на действующие рекомендации делать 
месячный перерыв между прививками. 

До конца недели Минздрав РФ объявит 
новый порядок вакцинации от коронави-
руса и гриппа, который допускает их совме-
щение. «Ранее составом специалистов было 
принято решение о разделении [прививок], 
сейчас появились новые данные по безопас-
ности, поэтому на этой неделе иммунологи-
ческая комиссия должна принять решение 
о совместимости»,— заявил министр здра-
воохранения Михаил Мурашко во время ви-
зита на станцию скорой помощи в Саратов-
ской области (цитата по ТАСС). 

Отметим, массовая вакцинация от грип-
па в России стартовала 2 сентября. Роспо-
требнадзор рекомендовал регионам при-
вить не менее 60% населения и не менее 75% 
лиц из групп риска (согласно рекомендаци-
ям ВОЗ это люди старше 65 лет, с хрониче-
скими заболеваниями, дети от 6 месяцев до 
15 лет, медработники и другие люди с мно-

гочисленными производственными контак-
тами). При этом глава ведомства Анна Попо-
ва уточнила, что перед прививкой от гриппа 
после вакцинации от коронавируса нужно 
выждать «стандартный» месяц после вве-
дения второго компонента. В начале июля 
главный внештатный специалист Минздра-
ва по терапии и общей врачебной практике 
Оксана Драпкина также сообщала, что сде-
лать прививку от гриппа можно через четы-
ре недели после второй дозы вакцины от CO-
VID-19. Вакцинация от коронавируса после 
прививки от гриппа, по ее словам, должна 
идти по такому же принципу.

Как отметил инфекционист, главный 
врач «Инвитро-Сибирь» Андрей Поздняков, 
все эксперты в области иммунологии сходят-
ся в том, что перерыв между прививками де-
лать необходимо. По его словам, первые две 
недели после введения вакцины организм 
больше, чем обычно, уязвим перед любой 
инфекцией, кроме той, к которой он выра-
батывает антитела в данный момент. Месяч-
ный перерыв между прививками нужен, 
потому что вакцины от коронавируса при-
меняются не так давно (с декабря 2020 года) 
и сбор информации о возможных нежела-
тельных реакциях продолжается, считает 
заместитель главного врача сети медцент-
ров «Поликлиника.ру» Елена Ткач. Она уточ-
няет, что после вакцинации «Спутником V» 
возможны различные реакции в месте вве-
дения вакцины, нарушения со стороны 

нервной и дыхательной системы, органов 
грудной клетки и средостения (боль в рото-
глотке, заложенность носа, першение в гор-
ле, ринорея встречаются у 25–50% вакцини-
рованных), а также астения, недомогание, 
снижение аппетита. Такие же побочные эф-
фекты, отмечает госпожа Ткач, фиксируют-
ся и после вакцинации против гриппа, но 
в меньшем проценте случаев. «Никто не зна-
ет, каким образом человек будет переносить 
сочетание вакцин от коронавируса и грип-
па. Возможна синергия нежелательных ре-
акций»,— говорит „Ъ“ Елена Ткач. 

Молекулярный биолог, научный сотруд-
ник МГУ Сергей Харитонов, напротив, счи-
тает решение о совместном применении 
вакцин от гриппа и коронавируса обосно-
ванным и своевременным. По его словам, 
с биологической точки зрения «нет пробле-
мы в том, чтобы совмещать две вакцины 
в одном организме». «Все, что в него попа-
дает — а к нам в организм постоянно попа-
дают десятки разных потенциально инфи-
цирующих агентов,— он одновременно 
и параллельно нейтрализует. Понятно, вак-
цинирование — это более сильное воздей-
ствие, но в целом иммунитет к этому готов. 
Мы видим это хотя бы по календарю при-
вивок: в первые дни после рождения ребе-
нок получает несколько вакцин, далее каж-
дый месяц ему делают несколько прививок 
и они нормально работают параллельно»,— 
продолжает господин Харитонов. Впрочем, 
по его мнению, это применимо только к вак-
цине «Спутник V». Данных об эффективно-
сти и безопасности вакцин «ЭпиВакКорона» 
и «КовиВак» пока нет, а следовательно, под-
черкивает эксперт, рано говорить об их сов-
местимости с другими препаратами. 

„Ъ“ попросил прокомментировать воз-
можное сочетание вакцин против корона-
вируса и гриппа разработчиков «Спутни-
ка V» — институт им. Гамалеи Минздрава 
России. В пресс-службе медицинского ве-
домства заявили, что дадут комментарий 

после того, как иммунологическая комис-
сия объявит решение. 

В Роспотребнадзоре, которому подведом-
ствен центр «Вектор» (производитель «Эпи-
ВакКороны»), не прокомментировали ее сов-
местимость с вакцинами от гриппа, однако 
заявили, что «согласно действующим реко-
мендациям» через месяц после завершения 
полного курса вакцинации или ревакцина-
ции от COVID-19 всем рекомендуется при-
виться от гриппа. «Если же срок вакцинации 
или ревакцинации от коронавируса еще не 
подошел, то можно сначала вакцинировать-
ся от гриппа, а через месяц начать вакцина-
цию от COVID-19. Оптимальный срок вак-
цинации от гриппа сентябрь—ноябрь, до 
начала сезонной циркуляции вируса»,— до-
бавили в пресс-службе Роспотребнадзора. 

Разработчики «КовиВака» — центр им. 
Чумакова РАН — заявили „Ъ“, что провели 
исследование взаимодействия их вакцины 
и препаратов от гриппа и готовят результаты 
к публикации. «Мы уже сейчас можем с уве-
ренностью сказать, что совместное приме-
нение вакцины „КовиВак“ и гриппозных 
инактивированных вакцин не только без-
опасно, но и повышает уровень защиты от 
гриппа»,— сказала „Ъ“ руководитель произ-
водственного направления центра им. Чума-
кова Александра Синюгина. 

Отметим, в России идет создание сразу 
нескольких вакцин, которые одновремен-
но защищают от гриппа и коронавируса. 
Госкорпорация «Ростех» планирует зареги-
стрировать такой препарат к началу 2022 
года. По словам главы Минпромторга Де-
ниса Мантурова, первые результаты разра-
ботки появятся до конца года. Кроме того, 
созданием вакцины двойного действия за-
нимается Научно-исследовательский ин-
ститут гриппа имени А. А. Смородинцева 
Минздрава. Его директор Дмитрий Лиознов 
отмечал, что клинические исследования 
препарата могут начаться уже осенью.

Наталья Костарнова

Все равно тебе вводить
Минздрав анонсировал возможность одновременной вакцинации от гриппа и COVID-19

Штрафы включают на полную громкость
Столичная мэрия предложила новое наказание и эвакуацию для борьбы с шумными авто и мотоциклами

В Минздраве готовят новые 
рекомендации относительно 
совместимости прививок 
от коронавируса и гриппа 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Тегерану пригрозили резолюцией
Россия и Запад ищут точки соприкосновения по иранскому вопросу

На фоне растущей неопределенности во-
круг судьбы иранской ядерной програм-
мы в Москву прибыл спецпосланник США 
по Ирану Роберт Малли. Его консульта-
ции в российской столице предшеству-
ют парижской встрече господина Мал-
ли с представителями «евротройки» 
(Франция, Великобритания, Германия). 
Они планируют обсудить проект резо-
люции с осуждением Ирана за его дея-
тельность в ядерной сфере. По данным 
 МАГАТЭ, Тегеран за три месяца увеличил 
запасы обогащенного до 60% урана при-
мерно в четыре раза. Россия от участия 
в парижской встрече отказалась.

В среду в Москве начались консультации 
со спецпосланником США по Ирану Робер-
том Малли, посвященные ядерной програм-
ме Ирана и, как отметили в Госдепартаменте, 
«необходимости быстрого достижения и реа-
лизации договоренности о взаимном возвра-
щении к соблюдению Совместного всеобъ-
емлющего плана действий (СВПД)». Со своей 
стороны, замминистра иностранных дел РФ 
Сергей Рябков отметил в интервью ТАСС, что 
консультации планировались «достаточно 
долгое время для того, чтобы обсудить всю си-
туацию и заглянуть вперед». «Проблем мно-
го, и, откровенно говоря, сейчас один из тех 
моментов, когда крайне важно не ошибить-
ся»,— сказал он.

Напомним, что СВПД был подписан в 2015 
году между Ираном и пятью членами Совбе-
за ООН и Германией. Тогда в обмен на поша-
говое снятие санкций Иран согласился на ог-
раничение своей ядерной программы. В 2018 
году тогдашний президент США Дональд 
Трамп в одностороннем порядке вышел из 
СВПД и возобновил действие антииранских 
санкций. Спустя год Иран также начал по-

степенный отказ от положений СВПД. Сре-
ди последних шагов Тегерана — ограниче-
ние доступа инспекторов МАГАТЭ к ядерным 
объектам, а также отказ от предоставления 
им доступа к расположенным там видеокаме-
рам. Иран угрожал удалить сделанные в по-
следние месяцы видеозаписи, если начатые 
в апреле консультации в Вене о возвраще-
нии Вашингтона и Тегерана к СВПД не при-
ведут к результату. Последний, шестой раунд 
переговоров в Вене состоялся в июне. Сторо-
ны так и не смогли прийти к компромиссу 
по вопросу отмены антииранских санкций. 
В итоге было решено дождаться результатов 
выборов президента Ирана и формирова-
ния нового кабинета министров. В конце ав-
густа иранское правительство наконец при-
ступило к работе, однако сигнала из Тегерана 
о возобновлении консультаций по СВПД так 
и не поступило. Еще 5 августа в ходе церемо-
нии инаугурации избранный президент Ира-
на Эбрахим Раиси заявил, что поручил вклю-
чить переговоры по СВПД в «рабочий план». 
При этом он подчеркнул, что их цель — отме-
на санкций против иранского народа и раз-
говор «под давлением» успеха иметь не будет. 
Однако за время транзита власти в Иране си-
туация вокруг этой страны накалилась.

Во вторник агентства Bloomberg и Reuters 
опубликовали утечки из ежеквартального от-
чета МАГАТЭ. В нем отмечается, что за послед-
ние три месяца Иран увеличил запасы обо-
гащенного до 60% урана примерно в четыре 
раза — с 2,4 кг до 10 кг, а запас обогащенно-
го до 20% урана вырос с 63 кг до 84 кг. В МАГА-
ТЭ также выразили озабоченность, что Иран 
по-прежнему не дает объяснения следам ура-
на, обнаруженным в прошлом году на не-
скольких объектах, которые официально 
не декларировались Тегераном в качестве 

ядерных. Но главная проблема, требующая 
срочного решения,— получение доступа ин-
спекторов агентства к мониторинговому обо-
рудованию для замены карт памяти, чтобы 
избежать пробелов в наблюдении за произ-
водством центрифуг, которые используются 
для обогащения урана. Отмечается, что МАГА-
ТЭ должно получать доступ к оборудованию 
каждые три месяца, однако с 25 мая такой воз-
можности не было. МАГАТЭ также выразило 
обеспокоенность в связи с пропажей обору-
дования для наблюдения на объекте в Карад-
же, где ранее было производство центрифуг, 
после произошедшего там в июне «таинст-
венного взрыва». Тогда иранские власти на-
звали инцидент диверсией. 

Президент Раиси оперативно проком-
ментировал доклад МАГАТЭ. «Серьезное со-
трудничество Исламской Республики Иран 
с Международным агентством по атомной 
энергии — яркий пример готовности Ирана 
быть прозрачным в своей ядерной деятель-
ности»,— сказал он в телефонной беседе с гла-
вой Европейского совета Шарлем Мишелем. 
«Конечно, если у МАГАТЭ неконструктивный 
подход, неразумно ожидать конструктивного 
ответа от Ирана. Более того, неконструктив-
ные действия нарушают переговорный про-
цесс»,— добавил он.

Утечки из доклада МАГАТЭ появились на-
кануне встречи Роберта Малли с предста-
вителями «евротройки» в Париже, где бу-
дет обсуждаться вопрос, стоит ли выносить 
на голосование в МАГАТЭ резолюцию с осу-
ждением Ирана. Ранее Тегеран обещал пе-
ресмотреть отношения с агентством, если 
Совет управляющих МАГАТЭ одобрит антии-
ранскую резолюцию. По данным газеты The 
Wall Street Journal, Россию также приглаша-
ли принять участие во встрече, но она отказа-

лась. В итоге господин Малли сам приехал на 
встречу с российскими коллегами. 

В Москве предпочитают вести диалог 
с Ираном непублично, рекомендуя ему ско-
рее возобновить если не переговоры в Вене, 
то хотя бы диалог с МАГАТЭ, в том числе согла-
ситься на давно запрашиваемый визит в Те-
геран главы агентства Рафаэля Гросси. Одна-
ко принятие резолюций с осуждением Ира-
на власти РФ считают контрпродуктивным. 
«Я обеспокоен сигналами, которые доносятся 
не только из Вашингтона, но и из других сто-
лиц западных стран—участниц переговорно-
го процесса в Вене по восстановлению СВПД, 
что сейчас необходимо принимать некие по-
литические „меры воздействия“ на Тегеран. 
Это ошибочная логика»,— заявил Сергей Ряб-
ков ТАСС. Дипломат подчеркнул, что резолю-
ция Совета управляющих МАГАТЭ с осужде-
нием Ирана может «подорвать шансы на ско-
рое возобновление переговоров». По словам 
Сергея Рябкова, нужно дождаться окончания 
транзита власти в Иране и формирования но-
вой переговорной команды. В то же время за-
мглавы МИД РФ признал, что «пауза затягива-
ется и это нехорошо». В интервью «РИА Ново-
сти» он указал на то, что, несмотря на разви-
тие иранской ядерной программы, этот про-
цесс носит «обратимый характер» и для этого 
нужно как можно скорее вернуться к перего-
ворам в Вене. 

«В принципе наработка любого количест-
ва обогащенного урана обратима. Указаний 
на то, что Иран планирует сделать из него 
ядерное оружие, по-прежнему нет, так что, 
как и в 2015 году, в случае достижения до-
говоренности излишки можно вывезти из 
страны или смешать с низкообогащенным 
ураном»,— сказал „Ъ“ старший научный со-
трудник Института международных иссле-

дований МГИМО Андрей Баклицкий. По его 
словам, иранские запасы все еще находятся 
ниже «красной черты», за пересечение кото-
рой премьер-министр Израиля Нетаньяху уг-
рожал военным ударом в 2012 году. «С другой 
стороны, Тегеран очевидно пытается вый-
ти на переговоры с США с позиции силы. 
Но масштаб накапливающихся противоре-
чий может вызвать жесткую реакцию США 
и стран Запада и похоронить надежды на вос-
становление СВПД»,— добавил он.

США и Израиль действительно теряют тер-
пение. Как заявил президент Джо Байден на 
состоявшейся в конце августа встрече с пре-
мьер-министром Израиля Нафтали Бенне-
том, сейчас в иранском вопросе Вашингтон 
отдает предпочтение дипломатическому под-
ходу. «Но если дипломатия провалится, мы 
готовы обратиться к другим вариантам»,— 
сказал он. А господин Беннет представил в Ва-
шингтоне свою стратегию борьбы с «иран-
ской угрозой». Как отметил сайт Axios, она 
предполагает комбинацию действий на воен-
ном и дипломатическом фронтах. Израиль-
ский премьер сравнил противостояние сво-
ей страны с Тегераном с отношениями между 
США и СССР во времена холодной войны. 
«Иран — это Советский Союз с его коррум-
пированным и разлагающимся режимом»,— 
сказал он. Одновременно с этим министр 
обороны Израиля Бени Ганц в ходе беседы 
с иностранными дипломатами в прошлом 
месяце не исключил, что Израилю придется 
предпринять военные действия против Ира-
на, так как, по подсчетам израильтян, оста-
лось всего два месяца до того момента, как Те-
геран получит материалы, необходимые для 
создания ядерного оружия.

Марианна Беленькая,  
Елена Черненко

Главу МИД Израиля ждет непростой дебют
Первый визит Яира Лапида в Россию омрачен разногласиями вокруг Сирии

Глава МИД Израиля Яир Лапид начи-
нает первый с момента вступления 
в должность визит в Москву. Он прой-
дет в рамках подготовки  переговоров 
на высшем уровне и даст старт меро-
приятиям, посвященным 30-летию 
восстановления российско-израиль-
ских дипломатических отношений. Не-
смотря на приятный повод, перегово-
ры с главой МИД РФ Сергеем  Лавровым 
вряд ли будут простыми. Москва не-
довольна ударами Израиля по  Сирии, 
но израильские власти не собирают-
ся останавливаться, подчеркивая, 
что «борются с иранской угрозой».

В четверг в Москве состоятся перегово-
ры Сергея Лаврова и Яира Лапида. Для из-
раильского министра это первый приезд 
в РФ в качестве главы внешнеполитическо-
го ведомства. Полгода назад в Россию при-
езжал его предшественник Габи Ашкена-
зи. К своим обязанностям господин Лапид 
приступил в июне, после того как в Израи-
ле впервые за 12 лет к власти пришло пра-
вительство без партии «Ликуд» и ее лидера 
Биньямина Нетаньяху. Этому предшество-
вал непростой период в политической жиз-
ни Израиля: за два с половиной года страна 
пережила четыре избирательные кампа-
нии в Кнессет, по итогам которых либо не 
удавалось сформировать правительство, 
либо же оно не было стабильным. Новое 
правительство, куда вошли самые разные 
партии — от правых до левых, возникло 
во многом благодаря позиции Яира Лапи-
да. Будучи лидером второй по численности 
партии в Кнессете («Йеш Атид»), он полу-
чил мандат на формирование правительст-
ва, но уступил право стать премьер-минист-
ром главе правой партии «Ямина» Нафтали 
Беннету. Правда, ненадолго. Если коалиция 

сохранится, через два года правительство, 
согласно достигнутой договоренности о ро-
тации, возглавит Яир Лапид.

Формальный повод для визита в Мо-
скву — необходимость дать старт меропри-
ятиям, посвященным 30-летию восстанов-
ления дипломатических отношений между 
Россией и Израилем. Напомним, что СССР 
в 1947 году на заседании Генассамблеи ООН 
проголосовал за план раздела подмандатной 
Британии территории Палестины на два го-
сударства — еврейское и арабское. Москва 
признала Израиль сразу после провозглаше-

ния им независимости, но в июне 1967 года, 
в разгар Шестидневной войны, отношения 
были разорваны. Контакты между предста-
вителями двух стран возобновились в кон-
це 1980-х годов, но официально о восста-
новлении дипотношений в полном объеме 
было объявлено только 18 октября 1991 года. 
В связи с этой датой в октябре планируется 
визит Нафтали Беннета в Москву, хотя пока 
официально он не подтвержден. 

Контактов нового премьер-министра Из-
раиля с президентом РФ Владимиром Пу-
тиным все ждут с особым нетерпением. 
Главу российского государства связывали 
очень теплые отношения с Биньямином Не-
таньяху. После его ухода в отставку Влади-

мир Путин выразил господину Нетаньяху 
«признательность за сотрудничество и взаи-
мопонимание». Об этом известно со слов са-
мого израильского премьера, на сайте Крем-
ля о контакте двух лидеров не сообщалось. 
Такая разговорчивость экс-премьера, кото-
рый часто хвастался своими близкими кон-
тактами с президентом Путиным, а также 
тем, что добился от России понимания в во-
просе «иранской угрозы», часто раздражала 
Москву, однако факт тесных отношений меж-
ду лидерами, подкрепленный взаимодейст-
вием на разных уровнях, отрицать трудно. 
В частности, три года назад по израильской 
просьбе Москва предложила Тегерану отве-
сти проиранские силы на юге Сирии от из-
раильской границы. Это произошло в рам-
ках решения проблем в провинциях Деръа 
и Эс-Сувейда. Правда, потом израильтяне не 
раз жаловались, что проиранские силы вер-
нулись к границе и со своей стороны не пе-
реставали наносить удары по иранским объ-
ектам в Сирии. Это вызывало недовольство 
Москвы, хотя официально оно проявлялось 
очень редко — в случае больших жертв или 
опасного пересечения с российскими объек-
тами в Сирии.

Ситуация резко изменилась сразу после 
приведения к присяге нового правитель-
ства Израиля. Первый удар по Сирии при 
премьере Беннете израильтяне нанесли 19 
июля (и традиционно своей ответственно-
сти не признали), а уже 20 июля получили 
реакцию до этого практически всегда мол-
чавших, хоть и недовольных ситуацией рос-
сийских военных. Заместитель руководи-
теля российского Центра по примирению 
враждующих сторон в Сирии контр-адми-
рал Вадим Кулить сообщил журналистам, 
что израильские ракеты были уничтоже-
ны сирийской ПВО при помощи комплек-

сов российского производства «Панцирь-С» 
и «Бук-М2». Аналогичная реакция последова-
ла и на все последующие израильские атаки: 
22 и 25 июля, 20 августа и, наконец, 3 сентя-
бря. При этом четыре атаки были осущест-
влены из воздушного пространства Ливана, 
а не при пересечении израильскими само-
летами воздушной границы Сирии (как это 
было 19 июля). В арабской газете «Аш-Шарк 
аль-Аусат» появилась серия публикаций об 
изменении «правил игры» Москвой. Изда-
ние отмечало, что Израиль услышал россий-
ские предупреждения и стал более осторо-
жен. Указывалось также, что напряженность 
в российско-израильских отношениях воз-
никла на фоне проблем в провинции Деръа, 
где идет речь о передаче под контроль Да-
маска одного из анклавов оппозиции (см. 
«Ъ-Онлайн» от 5 сентября). В 2018 году Изра-
иль вместе с США и Иорданией активно со-
трудничал с Россией по вопросу примире-
ния в приграничных с ним районах Сирии.

Два года назад, будучи в оппозиции, Яир 
Лапид в интервью „Ъ“ выразил мнение, что 
«кто бы ни стал премьером Израиля, руко-
водство России будет с ним работать», так 
как заботится о своих интересах. А на во-
прос, что бы он сказал президенту Путину, 
если бы встретился с ним лично, господин 
Лапид ответил: «Я бы сказал, что мы считаем 
необходимым усилить давление на Тегеран 
и положить конец присутствию Ирана в Си-
рии». Эти слова по-прежнему актуальны. 
Но повторить их главе израильского МИДа 
пока придется не президенту РФ, а Сергею 
Лаврову. Москве, в свою очередь, будет инте-
ресно послушать о видении новым израиль-
ским правительством ситуации вокруг Ира-
на (подробнее об иранской проблеме — см. 
в материале на этой странице).

Марианна Беленькая

Яир Лапид впервые посещает 
Москву в качестве главы МИД 
Израиля  ФОТО AP

Афганская сталибизация
Мир задумался над тем, как вести себя с новым руководством Афганистана

Среда стала днем рекордной дипломати-
ческой активности, касающейся афган-
ской проблемы. Онлайн-встречу провели 
представители 22 государств мира, пре-
имущественно западных. А страны—со-
седи Афганистана откликнулись на ини-
циативу Пакистана и обсудили ситуацию 
в своем кругу, который может перера-
сти в «постоянный совещательный ме-
ханизм». Россия ни в одних из этих пере-
говоров участия не принимала и в целом 
пока занимает выжидательную позицию. 
Как заявили в среду в Кремле, Москва 
планирует «внимательно следить за ша-
гами нового правительства» Афганиста-
на, накануне сформированного членами 
запрещенного в РФ террористического 
движения «Талибан».

На следующий день после оглашения со-
става временного правительства Афганис-
тана, целиком состоящего из авторитетных 
представителей движения «Талибан», миро-
вые игроки поспешили выразить свое от-
ношение к нему. «Мы обратили внимание 
на список имен, который включает в себя 
исключительно членов „Талибана“ или их 
близких соратников, но при этом там нет 
ни одной женщины. Также мы обеспокоены 
связями и послужным списком некоторых 
из них»,— заявили, в частности, в Госдепар-
таменте США, пообещав тем не менее судить 
о талибах «по делам, а не по словам».

Весьма сдержанно высказались также Рос-
сия и Китай, хотя их талибы включают в трой-
ку самых дружественных для себя стран 
наряду с Пакистаном. «Контакты (с талиба-
ми.— „Ъ“) через наше посольство в Кабуле 
осуществляются,— сказал в среду пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Песков.— 
Это контакты, которые необходимы для обес-
печения безопасности наших дипломатов 
и по другим техническим вопросам. Каких-то 
иных переговоров пока не планируется. Сей-
час Россия, как и подавляющее большинство 
стран, будет внимательно следить за шагами, 
которые будет делать новое правительство».

Примерно в том же духе высказались 
и в МИД Китая. При этом представитель 
ведомства Ван Вэньбинь также выразил 
мысль, с которой, похоже, согласны и в Мо-
скве. «В последнее время в мире было край-
не много многосторонних конференций 
и инициатив по афганскому вопросу, следу-
ет усилить координацию, сделать акцент на 
практических результатах, не следует про-
водить встречи ради встреч, не говоря уже 
о том, чтобы подобные встречи использо-
вались для перекладывания ответственно-
сти»,— сказал дипломат.

Таким образом он отреагировал среди 
прочего на онлайн-встречу по Афганистану, 
состоявшуюся в среду. Напомним, изначаль-
но глава МИД Японии Тосимицу Мотэги го-
ворил о ней как о встрече министров стран 

G7 с дополнительно приглашенными пред-
ставителями Китая и России. Однако 5 сен-
тября представитель МИД РФ Мария Захаро-
ва дала понять, что это не совсем так: «Мы 
получали два дня назад сигналы от Берлина 
и Парижа относительно некоей встречи, но 
речи о „семерке“ не шло. Затем последова-
ло заявление Токио уже в контексте „семер-
ки“». В итоге Москва от участия в заседании 
отказалась. А его формат оказался еще более 
широким: участие приняли 22 страны, а так-
же представители НАТО, ЕС и ООН.

«В Москве воспринимают свои отноше-
ния с талибами минимум как региональ-
ный, а максимум как стратегический ре-
сурс, которым российские власти не будут 
ни с кем делиться»,— заявил „Ъ“, комменти-
руя неучастие РФ в онлайн-встрече, эксперт 
по Афганистану, директор аналитическо-
го центра Российского общества политоло-
гов Андрей Серенко. При этом цель других 
стран, по словам эксперта,— «нагрузить Мо-
скву и Пекин какими-то обязательствами». 
Между тем, по мнению господина Серен-
ко, объявленный состав правительства Аф-
ганистана доказал, что никакого реально-
го влияния на «Талибан» у России нет: «Все 
до единой рекомендации, которые Москва 
делала талибам на протяжении последних 
двух лет, проигнорированы. Правительство 
полностью подконтрольно Пакистану, на ко-
торый, в свою очередь, влияет Китай».

Параллельно со встречей западных стран 
собственные переговоры на афганскую тема-
тику в среду провел Пакистан. В них приняли 
участие главы МИДов стран—соседей Афга-
нистана: Китая, Ирана, Таджикистана, Турк-
мении и Узбекистана. Пакистанский министр 
Шах Мехмуд Куреши предложил превратить 
подобный формат в «постоянный совещатель-
ный механизм». И намекнул, что в будущем 
эти страны «могли бы подумать над пригла-
шением Афганистана» к диалогу. Такой сцена-
рий нельзя назвать невероятным: из перечи-
сленных стран все, кроме Таджикистана, уже 
наладили рабочие отношения с талибами 
и даже открыли границы для перевозки това-
ров первой необходимости.

На этом фоне особняком в среду выгля-
дели две важные региональные страны — 
Индия и Россия, которые не приняли учас-
тие ни в одном из мероприятий. Но и они 
не стали терять время даром, проведя дву-
сторонние переговоры. С визитом в Индии 
8 сентября находился секретарь россий-
ского Совбеза Николай Патрушев, который 
встретился как с премьером Нарендрой 
Моди, так и с его советником по нацбез-
опасности Аджитом Довалом, а также с гла-
вой МИДа Субраманьямом Джайшанкаром. 
Ключевой темой всех встреч был именно 
Афганистан.

Между тем параллельно с господином 
Патрушевым в Дели находился глава ЦРУ 

Уильям Бернс, который также поговорил 
с Аджитом Довалом. В СМИ это вызвало 
предположение, что господин Патрушев, 
пользуясь случаем, мог бы тоже увидеться 
со своим американским коллегой. Но в Сов-
безе РФ эту информацию опровергли, отме-
тив: «Патрушев не планировал встречаться 
и не встречался в Дели с главой ЦРУ».

Впрочем, сказать, что Россия совсем не 
поддерживает диалог с западными партне-
рами, тоже нельзя. В тот же день президент 
России Владимир Путин поговорил по те-
лефону с главой Евросовета Шарлем Мише-
лем, обсудив в том числе и Афганистан. Из 
заявления Кремля следовало, что по этому 
вопросу (в отличие от многих других) цари-
ло полное взаимопонимание. «С обеих сто-
рон подчеркнута важность поддержания 
в стране гражданского мира и недопуще-
ния насилия, а также налаживания реаль-
ного межафганского диалога ради обеспе-
чения целостности афганского государства 
при учете интересов всех групп населения. 
Выражена готовность к взаимодействию 
в целях стабилизации обстановки и предо-
твращения рисков распространения тер-
роризма, экстремизма и наркопреступ-
ности»,— говорилось в сообщении. Под 
этими словами, пожалуй, подписались бы 
и участники всех остальных встреч, состо-
явшихся в среду.

Кирилл Кривошеев
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Nikkei 225 30181,21 (+265,07)
РТС 1726,53 (+2,62)
FTSE 100 7095,53 (–53,84)

DAX 30* 15610,28 (–232,81)
DJIA* 35001,60 (–98,40)
NASDAQ Composite* 15269,145 (–105,182)

*На 20:25.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.09.21
Австралийский доллар 54,0167
Английский фунт 101,0196
Белорусский рубль 14,2038
Датская крона* 11,6743

Доллар США 73,4421
Евро 86,9114
Индийская рупия** 99,7258
Казахский тенге** 17,1996

Канадский доллар 57,8375
Китайский юань* 11,3651
Норвежская крона* 84,1493
СДР 104,7270

Сингапурский доллар 54,5389
Новая турецкая лира 87,4071
Украинская гривна* 27,4653
Шведская крона* 85,1779

Швейцарский франк 79,8631
Японская иена** 66,6595
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Овощи вписывают в госплан
Правительство требует роста урожая

Минсельхоз, обеспокоенный возмож-
ным снижением в пятилетней пер-
спективе урожая овощей открыто-
го грунта в ряде регионов, требует от 
властей субъектов РФ увеличить меры 
поддержки овощеводов. Это нужно, 
чтобы за пять лет увеличить произ-
водство овощей на 10%, иначе чинов-
ники опасаются невыполнения задач 
доктрины продовольственной без-
опасности. Однако, по мнению экспер-
тов, помешать может недостаток фи-
нансирования и неэффективность мер 
поддержки.

Как стало известно „Ъ“, 8 сентября замгла-
вы Минсельхоза Джамбулат Хатуов провел 
совещание с представителями региональ-
ных министерств и управлений по сельско-
му хозяйству. Обсуждалась необходимость 
увеличить планы по производству овощей 
открытого грунта и картофеля. Минсель-
хоз обеспокоен прогнозами ряда субъек-
тов РФ о снижении производства овощей 
в перспективе пяти лет, говорит собесед-
ник „Ъ“ из числа участников совещания. По 
его словам, в министерстве опасаются, что 
это не позволит достигнуть показателей, за-
ложенных в доктрине продовольственной 
безопасности, и негативно скажется на ста-
бильности цен. В Минсельхозе на запрос „Ъ“ 
не ответили.

Из презентации Минсельхоза, с которой 
ознакомился „Ъ“, следует, что снижения 
урожая по овощам открытого грунта до 2025 
года ожидают, в частности, в Краснодарском 
крае (с 433 тыс. тонн в 2020 году до 363,3 тыс. 
тонн), Саратовской области (с 206,8 тыс. 
до 175 тыс. тонн) и Самарской области (со 
133,9 тыс. до 115 тыс. тонн). По картофелю 
снижение прогнозируется также в Крас-
нодарском крае (со 100 тыс. до 71,8 тыс. 
тонн), Нижегородской области (с 445,3 тыс. 

до 435,1 тыс. тонн) и Ярославской области 
(с 92,6 тыс. до 89 тыс. тонн).

Джамбулат Хатуов поставил перед все-
ми регионами задачу пересмотреть прогно-
зы, установив прирост за пять лет на 10%. По 
планам министерства в целом производство 
овощей открытого грунта до 2025 года долж-
но вырасти с 5,4 млн до 5,9 млн тонн, карто-
феля — с 6,8 млн до 7,4 млн тонн.

Минсельхоз требует от властей регионов 
оказывать производителям финансовую под-
держку, исходя из каждого гектара насажде-
ний, а также отнести овощеводство откры-
того грунта к приоритетной подотрасли, 
получающей стимулирующую и компенси-
рующую субсидии наравне с производством 
мяса, молока и зерна. На эти меры поддержки 
на 2021 год предусмотрено 34,3 млрд руб. По 
данным на сайте Минсельхоза, сейчас произ-

водство овощей открытого грунта приори-
тетно в 30 регионах. Но только в пяти-семи 
субъектах РФ мера реально работает, переда-
ет слова господина Хатуова собеседник „Ъ“.

Среди прочего в министерстве поручи-
ли регионам увеличить ставки субсидий на 
картофель и овощи как культуры с наимень-
шей рентабельностью. В Картофельном сою-
зе считают необходимым компенсировать 
30 тыс. руб. на га посевных площадей под 
картофелем и овощами при общих затратах 
200–250 тыс. руб. на га. Но без увеличения 
финансирования регионов со стороны цент-
ра мера может и не дать эффекта, считает ди-
ректор Национального плодоовощного сою-
за Михаил Глушков: прежний объем средств 
будет перераспределен среди большего ко-
личества получателей, что в итоге приведет 
к снижению производства.

По словам эксперта, сейчас основной про-
блемой является отсутствие у фермеров чет-
кого понимания по потребностям рынка 
в овощах: «В результате один год в стране из-
быток одних овощей и низкая цена, а в дру-
гой — дефицит и высокая». Господин Глуш-
ков предлагает субсидировать производство 
конкретных овощей, по которым намечает-
ся дефицит.

Кроме того, Минсельхоз поставил пе-
ред регионами задачу ликвидировать де-
фицит овощехранилищ за счет увеличения 
компенсации бизнесу капитальных затрат. 
Сейчас из бюджета компенсируется 20% от 
затрат при максимальной стоимости хра-
нения 25 тыс. руб. за тонну, поясняет Ми-
хаил Глушков. Руководитель аппарата Кар-
тофельного союза Татьяна Губина полагает, 
что компенсация должна быть увеличена 
до 70%. По подсчетам союза, в этом случае 
для строительства дополнительных мощно-
стей в 440 тыс. тонн хранения в федераль-
ном бюджете необходимо предусмотреть 
4,6 млрд руб. на ближайшие три года.

Собеседник „Ъ“ на рынке добавляет, что 
существующие меры поддержки часто не-
эффективны из-за дополнительных огра-
ничений. Так, для получения погектарной 
субсидии регионы требуют не сокращать 
площади насаждений либо увеличивать 
их. Это исключает возможность севооборо-
та для фермеров и снижает урожайность, го-
ворит источник „Ъ“. По его словам, также 
компенсацию возможно получить только на 
проекты, прошедшие госэкспертизу, кото-
рая «иногда длится годами». Директор «Сов-
экон» Андрей Сизов считает, что еще одним 
важным решением должно стать дерегули-
рование импорта семенного картофеля, не-
хватка которого может привести к пробле-
мам с урожаем.

Алексей Полухин
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Ни для кого не секрет, что Сбербанк 
хочет встать в ряд с крупнейшими 
IT-гигантами. Но пока, например, 
наработки в области искусственного 
интеллекта банк, которые он внедря-
ет с завидной регулярностью, скорее 
пугают. И в целом наводят на мысль, 
что использование с прошлого года 
заключенных для развития искус-
ственного интеллекта было идеей, 
мягко говоря, неудачной.

Те клиенты, кто вынужден зво-
нить в контакт-центр банка хотя 
бы периодически, как я, например, 
думаю, уже оценили изворотли-
вость искусственного интеллекта. 
Еще пару месяцев назад при звон-
ке на номер 900 голосовой помощ-
ник просто узнавал вас и спрашивал 
чем помочь, пытаясь не дать перей-

ти к заветному живому оператору. 
Теперь искусственный интеллект 
радует новыми знаниями. Мне, на-
пример, голосовой помощник со-
общил, что недавно с моего счета 
была оплачена определенная услуга, 
и вкрадчиво поинтересовался, хочу 
ли я узнать детали.

Мне нужен был оператор, и, от-
казавшись от заманчивой информа-
ции, я бодро заявила на вопрос, чем 
мне помочь: «Соединение с операто-
ром». Ранее на все уговоры помощ-
ника следовало повторить заветную 
фразу трижды, и робот пропускал 
вас к оператору. Но вчера фокус 
не удался. Голосовой помощник, 
обычно предупреждавший о дли-
тельном ожидании, но все же пере-
ключавший на оператора, бодро со-
общил, что все операторы заняты 
и освободятся не скоро, и дал отбой. 
И так повторилось трижды, при-
чем в не самое загруженное время: 
22:00–23:00.

Решив все же получить нужную 
мне информацию, в четвертый раз 
я доверилась роботу: «Как можно от-
крыть номинальный счет на опекае-
мого ребенка?» В целом эта услуга до-
вольно востребована в Сбербанке. 
Прямой вопрос оказался залогом 
успеха: искусственный интеллект от-
вета не знал, и, о чудо, свободный опе-
ратор нашелся менее чем за минуту.

Но живой сотрудник банка уди-
вил меня не меньше. Выслушав 
мой вопрос, он произнес, как мант-
ру, что по продукту «номинальный 
счет» справок в колл-центре не дают. 
На вопрос почему, оператор отве-
тил, что теперь (примерно с середи-
ны лета этого года.— „Ъ“) банк сам 
решает, на какие вопросы отвечать 
в колл-центре, а на какие нет. И ре-
комендовал мне ознакомиться с ин-
формацией на сайте банка.

Так и осталась я без ответов на во-
просы, но с ощущением, что в новой 
системе координат Сбербанка в по-
гоне за технологиями забыли о кли-
енте. И теперь разбираться в пре-
мудростях продуктов банка и его 
непомерно разросшейся экосисте-
мы нам придется самостоятельно, 
поскольку ни искусственный ин-
теллект банка, ни живой сотрудник 
справиться с этим не в силах.

обсудить 
kommersant.ru/13157
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о клиенте«Северный поток-2» подключается к ценам

Газопровод может начать работать 1 октября

Поставки газа по газопроводу «Север-
ный поток-2» могут начаться с 1 ок-
тября, обе нитки могут заработать 
к 1 декабря, сообщил Bloomberg. Пе-
ред оператором проекта Nord Stream 
2 AG при этом по-прежнему стоит во-
прос технической сертификации тру-
бы. Аналитики разошлись во мнении 
о том, поможет ли потенциальный за-
пуск газопровода снизить цены на газ 
в Европе, поднявшиеся до рекордных 
уровней.

Начало поставок газа по трубопроводу «Се-
верный поток-2» ожидается с 1 октября, сооб-
щил Bloomberg со ссылкой на источники, 
знакомые с планами «Газпрома». Спустя два 
месяца — к 1 декабря — могут заработать обе 
нитки магистрали. Сроки начала поступле-
ния газа с «Северного потока-2» в газотранс-
портную систему Европы будет по-прежнему 
зависеть от решения регулятора ФРГ, отмеча-
ет Bloomberg. С октября европейские газо-
вые хранилища, заполненные сейчас лишь 
на 69,13%, перейдут от закачки к отбору газа.

Оператор проекта Nord Stream 2 AG 6 сен-
тября сообщал, что сварена последняя труба 
на строительстве второй нитки «Северного 
потока-2». На следующем этапе трубу, идущую 
от берега Германии, планируется соединить 
с участком из датских вод. После этого уже 
начнутся пусконаладочные работы. Глава «Газ-
прома» Алексей Миллер на прошлой неделе 
заявил, что компания «еще до конца этого 
года в этот отопительный сезон может поста-
вить первый газ по газопроводу „Северный 
поток-2“ на европейский рынок». В августе 
«Газпром» заявлял о планах прокачать в этом 
году по газопроводу 5,6 млрд кубометров газа.

Но по-прежнему основной проблемой 
«Северного потока-2» остается техническая 
сертификация, которую затрудняют санкции 
США, а также сертификация Nord Stream 2 
AG в качестве независимого оператора не-
мецким регулятором. Без нее российский га-
зопровод нельзя будет загрузить больше чем 
на 50% мощности. При этом план ввода с 1 ок-
тября предполагает, что «Газпром» уже через 
неделю начнет подавать в трубу газ.

«Планирование, строительство и экс-
плуатация „Северного потока-2“ осуществ-
ляются и продолжат осуществляться на 
основании необходимых разрешений в со-
ответствии с применимыми технически-
ми стандартами»,— сообщили „Ъ“ в Nord 
Stream 2 AG на вопрос о завершении проце-
дуры сертификации.

Если немецкий регулятор даст добро на 
начало коммерческих операций по «Север-
ному потоку-2» в полном объеме с 1 октября, 
то до конца года (с учетом полномасштаб-
ной эксплуатации второй нитки) «Газпром», 
по оценке Марии Беловой из Vygon Consult-
ing, сможет экспортировать по этому мар-
шруту до 8,5 млрд кубометров газа. С учетом 
того что в середине августа только на слухах 
о начале работы «Северного потока-2» спо-
товые цены в Европе упали на 10%, отмеча-
ет эксперт, реальные поставки, которые по-
могут заполнить крупнейшие европейские 
ПХГ, позволят остановить дальнейший рост 
цен. Цена на октябрьский фьючерс на TTF, 
согласно данным биржи ICE Futures, 8 сен-

тября превышала €55 за 1 МВт•ч, или $673 
за 1 тыс. кубометров.

Аналитик по газу Центра энергетики 
МШУ «Сколково» Сергей Капитонов считает, 
что запуск «Северного потока-2» в этом году 
скорее станет для газового рынка Европы 
определенным «символическим моментом, 
нежели реальным способом достижения 
рыночного баланса». Так, по его мнению, на-
званного «Газпромом» объема 5,6 млрд ку-
бометров недостаточно для кардинальной 
ребалансировки рынка. Тем более что по-
сле запуска «Северного потока-2» «Газпром» 
наверняка прекратит бронировать допол-
нительные мощности на украинском ко-
ридоре — в этом году сложилась практика 
стандартного дополнительного бронирова-
ния 15 млн кубометров в сутки, дающая за 
три месяца примерно 1,5 млрд кубометров 
поставок, замечает он. Таким образом, чи-
стый эффект от ввода в эксплуатацию «Север-
ного потока-2» в этом году, по его оценке, мо-
жет составить около 4 млрд кубометров газа.

Татьяна Дятел

Отбор высоких достижений
Будущих спортсменов среди школьников выявит искусственный интеллект

Минпромторг закупает аппаратно-про-
граммные комплексы (АПК) для те-
стирования физического и эмоцио-
нального состояния школьников. До 
20 декабря их получат 112 спортивных 
школ в регионах, закупка обойдет-
ся в 392,8 млн руб. С помощью систем 
планируется тестировать детей в воз-
расте от пяти с половиной до 12 с поло-
виной лет и определять их склонность 
к спорту высоких достижений. Экспер-
ты считают перспективной цифрови-
зацию процесса, но препятствием мо-
жет стать недоверие родителей.

„Ъ“ обнаружил на портале госзакупок, 
что Минпромторг 23 августа объявил тен-
дер на 112 АПК для проверки физического 
и эмоционального состояния школьников 
в регионах. Начальная цена лота состави-
ла 392,8 млн руб., таким образом, один ком-
плекс будет стоить около 3,5 млн руб. Итоги 
конкурса подведут 14 сентября.

Из тендерной документации следует, 
что комплексы будут состоять из видеока-
мер, инструментов для антропометриче-
ского исследования (замера роста, веса) 
и оборудования для спортивного тестиро-

вания: электронного счетчика отжиманий, 
гимнастической палки, платформы для 
измерения высоты прыжка, пневматиче-
ской винтовки с мишенями и т. д. АПК бу-
дут оснащены специальным программным 
обеспечением (ПО), которое должно автома-
тически определять, какая спортивная дис-
циплина подходит ребенку в зависимости 
от показателей, в том числе психофизиоло-
гических: устойчивости нервной системы 
и скорости реакции.

В каждый регион доставят не более четы-
рех АПК, среди претендентов на новую тех-
нологию Московская область («Спортивная 
школа олимпийского резерва „Клин спор-
тивный“»), Нижегородская («Спортивная 
школа олимпийского резерва №8 по футбо-
лу»), Тверская (муниципальное бюджетное 
учреждение «Спортивная школа „Лидер“») 
и еще 109 учреждений. Всего комплексы бу-
дут поставлены в 71 субъект РФ.

АПК для школ позволит проводить тести-
рование детей в возрасте от пяти с полови-
ной до 12 с половиной лет для выявления 
у них предрасположенности к занятиям 
определенными видами спорта, рассказали 
„Ъ“ в Минпромторге: «Закупка направлена 

на совершенствование системы отбора спор-
тивно одаренных детей, это повысит эффек-
тивность подготовки спортивного резерва». 
Оборудование интегрировано с ПО, фикси-
рующим показатели ребенка, которые будут 
автоматически поступать в систему обработ-
ки данных. «Она по алгоритму автомати-
чески формирует заключение с указанием 
наиболее подходящих видов спорта»,— объ-
яснили в министерстве.

Такие комплексы решат задачу повыше-
ния качества начального отбора будущих 
чемпионов, исключая человеческий фак-
тор, считает директор по развитию бизне-
са в национальном проекте «Образование» 
ГК Softline Илья Беломытцев: «Заявляет-
ся, что внедрение АПК повысит количест-
во детей на программах спортивной подго-
товки вдвое, а правильная первоначальная 
ориентация позволит избежать проблем со 
здоровьем. Также система позволит исклю-
чить риск субъективных оценок специали-
стов на местах».

Чтобы начать подготовку спортсменов 
как можно раньше, нужна умная система от-
бора, соглашается гендиректор «Платформы 
„Третье Мнение“» Анна Мещерякова: «Скри-

нинговый комплекс в сочетании с рекомен-
дациями спортивных методологов и трене-
ров может выявлять способности ребенка 
стать лучшим в конкретной дисциплине». 
По ее мнению, целесообразно в качестве эта-
лона внести в систему параметры лучших 
спортсменов в близких возрастных группах 
по каждому спортивному направлению, по-
лученные на этом же оборудовании.

Наличие в школах таких комплексов 
оправданно, если регламент использования 
четко определен, а применяются они только 
по желанию детей и родителей, считает ак-
тивист Движения родителей Москвы и МО 
Елена Федяшина. «Но в спортивных школах 
Москвы дети уже сейчас не могут занимать-
ся, если родители не дают согласие на сбор 
и передачу их персональных данных в объе-
ме, определенном школой»,— отмечает она. 
Цель выявления будущих спортсменов всегда 
достигалась тренерами без дополнительных 
технологий и трат финансовых средств, до-
бавляет Елена Федяшина. Она считает выяв-
ление спортсменов «новыми затратными тех-
нологиями» сомнительным, дорогостоящим 
и нарушающим права детей и родителей.

Татьяна Исакова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Ставки по длинным облига-
циям ОФЗ вновь пошли вверх. 
По 20-летним облигациям доход-
ность превысила 7,3% годовых, 
обновив полуторамесячный 
максимум. Подъем происходит 
на фоне ускорения инфляции, 
что может вынудить ЦБ к уже-
сточению денежно-кредитной 
политики. Это, в свою очередь, 
сказывается на коротких обли-
гациях, доходность по которым 
вплотную приблизилась к 7% го-
довых. В таких условиях Мин-
фин не спешит наращивать гос-
долг, ограничиваясь небольшим 
объемом размещений.

По данным агентства Reuters, в сре-
ду 8 сентября доходность 20-летних 
ОФЗ обновила полуторамесячный 
максимум, поднявшись до отметки 
7,32% годовых. Это всего на 15 базис-
ных пунктов (б. п.) ниже максимума 
этого года, установленного в марте. 
Уверенный подъем доходности про-
должается пятую неделю подряд, за 
это время она выросла на 27 б. п. По 
оценке главного аналитика долго-
вых рынков БК «Регион» Александра 
Ермака, с начала сентября в среднем 
по рынку ставки выросли на 9 б. п., 
что сопоставимо с ростом доходности 
ОФЗ с постоянным купонным дохо-
дом в августе.

Повышение ставок происходит 
на фоне роста инфляции в стране. 
По данным Росстата, годовая инфля-
ция по итогам августа достигла 6,68%, 
тогда как в июле составляла 6,46%. 
В условиях сохраняющихся высоких 
мировых цен на многие продоволь-
ственные и непродовольственные 
товары усилились ожидания более 
агрессивного повышения ключевой 
ставки ЦБ. Если в августе аналитики 
склонялись к повышению показателя 
на 25–50 б. п., то теперь большинство 
ждет подъема на 50 б. п. (в настоящее 
время — 6,5%). «Если далее инфля-
ция продолжит рост, то целью ЦБ по 
ключевой ставке до конца года может 
стать уровень 7,5%. Это станет пово-
дом для роста доходностей ОФЗ, пре-
жде всего в сегменте до трех—пяти 
лет»,— отмечает начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев.

В таких условиях Минфин резко 
сократил объем заимствований на 
рынке. В среду министерство пред-
ложило инвесторам два выпуска 
облигаций — 15-летние с постоян-
ным купонным доходом (ОФЗ-ПД) 
и 10-летние с привязкой к инфля-
ции (ОФЗ-ИН). При реализации пер-
вого выпуска Минфин удовлетворил 
лишь 37,3% спроса, разместив ОФЗ на 
11,8 млрд руб., минимальный резуль-
тат для этого выпуска с 14 июля. «Не-
смотря на то что Минфин отсек более 
60% наиболее агрессивных заявок, 
премия инвесторам увеличилась до 5 
б. п. против 3 б. п. на предыдущем аук-
ционе по этому выпуску»,— отмеча-
ет Александр Ермак. Из 64 удовлетво-
ренных заявок на пять крупнейших 
(объемом от 1 млрд руб.) пришлось 
42,6% от общего объема размещения. 
Итоги размещения инфляционных 
бумаг не были подведены до 20:00.

Впрочем, аналитики отмечают, что 
министерство ограничило объем за-
имствований в том числе с досроч-
ным выполнением квартального 
плана. Кроме того, годовой план заим-
ствований выполнен уже на 83%, тог-
да как до конца года можно провести 
еще 15 аукционов. Однако аналитики 
не ждут снижения активности мини-
стерства на первичном рынке. «Как 
и ранее, пользуясь комфортной конъ-
юнктурой, Минфин может продол-
жить занимать „авансом“ на четвер-
тый квартал либо предложить рынку 
менее привлекательные сейчас сред-
несрочные ОФЗ»,— считает Владимир 
Евстифеев. Как указывает главный 
аналитик Совкомбанка Михаил Ва-
сильев, в 2019 году план был перевы-
полнен на 18%, в 2020 году — на 26%. 
На аукционах ведомство сможет отсе-
кать агрессивные заявки и ограничи-
ваться минимальными премиями по 
доходности, считает он. Не исключа-
ют аналитики и того, что министер-
ство может вернуться к практике ли-
митированных аукционов. «Минфин 
будет выстраивать новыми постсанк-
ционными выпусками новую кривую 
ОФЗ, в том числе чтобы сделать пога-
шение долга в предстоящие годы бо-
лее равномерным»,— считает госпо-
дин Васильев.

Виталий Гайдаев

Ставки уходят  
за инфляцией
Минфин не спешит  
наращивать госдолг

Московская биржа собирается 
ввести требование к минималь-
ному кредитному рейтингу об-
лигаций, входящих в «Сектор ро-
ста». На этой площадке домини-
руют высокодоходные облига-
ции (ВДО), выпускаемые субъ-
ектами малого и среднего пред-
принимательства (МСП), кото-
рые очень популярны у частных 
инвесторов. Вводимое ограниче-
ние, полагают эксперты, позво-
лит инвесторам «более четко 
 понимать риски».

Московская биржа планирует ог-
раничить уровень рейтинга эмитен-
та в «Секторе роста» до BB— по россий-
ской шкале, рассказали несколько 
участников обсуждения. «Решение 
будет принято до конца этого года»,— 
уточняет один из собеседников „Ъ“. 
«Биржа совместно с профучастника-
ми изучает возможность установле-
ния минимального уровня рейтин-
га на уровне BB–»,— подтвердили 
на торговой площадке. Сейчас, что-
бы попасть в «Сектор роста», эмитент 
обязан просто иметь рейтинг, его уро-
вень не важен. Правило было введено 
в октябре прошлого года.

• «Сектор роста» ориентирован 
прежде всего на субъекты МСП. 
 Помимо требований к рейтингу, 
эмитент должен соответствовать 
нескольким требованиям: существо-
вать не менее трех лет, зарабаты-
вать не менее 120 млн руб., но и не 
более 10 млрд руб. в год. Объем выпу-
ска должен быть не меньше 50 млн 
руб. В последнее время сектор демон-
стрирует высокие темпы роста. 
По итогам восьми месяцев здесь со-
стоялось десять размещений общим 
объемом 7,2 млрд руб. За весь прош-
лый год разместили облигации 
12 эмитентов МСП с объемом 
6,4  млрд руб. Сейчас в секторе обра-
щаются 65 выпусков облигаций.
Поскольку «Сектор роста» ориенти-

рован на МСП, здесь преимуществен-
но размещаются ВДО. И именно в этом 
сегменте доминирует розничный ин-
вестор. «В размещениях высокодо-
ходных облигаций доля физических 
лиц доходит до 90%»,— рассказывал 
„Ъ“ один инвестбанкир. По оценке 
самой биржи, доля частных инвесто-
ров в обороте бумагами «Сектора ро-
ста» составляет 75%.

Впрочем, с 1 октября неквалифи-
цированные инвесторы не смогут 
покупать ВДО — им положены лишь 
бонды с рейтингом AAA (см. „Ъ“ от 28 
июля). Поэтому, считает начальник 
управления интернет-брокера на рос-
сийских рынках «БКС Мир инвести-
ций» Анастасия Шин, новое ограни-
чение со стороны биржи для частных 
инвесторов «не будет иметь особого 
значения». 

Однако желание получить ста-
тус квалифицированного инвестора 
среди граждан становится все более 
массовым, к этому подталкивают их 
и брокеры (см. „Ъ“ от 4 июня). «При 
этом не стоит забывать, что получе-
ние статуса квалифицированного 
инвестора автоматически не озна-
чает, что с этого момента гражданин 
начал разбираться в ценных бума-
гах»,— говорит топ-менеджер одного 
из рейтинговых агентств. 

Поэтому, полагает директор по ак-
тивным операциям «Велес Капитала» 
Евгений Шиленков, наличие такого 
фактора, как минимальный рейтинг, 
«призвано показывать инвесторам, 
что эмитент достаточно надежен». 
Он подчеркивает, что компании, вхо-
дящие в «Сектор роста», должны «со-
ответствовать нынешним реалиями 
с точки зрения прозрачности и по-
нятности для инвесторов». «Введе-
ние ограничения направлено на то, 
чтобы исключить возможность по-
падания в „Сектор роста“ бумаг эми-
тентов, не обладающих достаточным 
кредитным качеством, что, в свою 
очередь, не позволит таким эмитен-
там претендовать на меры господ-
держки»,— добавляет заместитель 
гендиректора «Открытие Брокер» 
 Андрей Салащенко.

«Для тех компаний, у которых нет 
возможности получить достаточный 
рейтинг, остается третий котиро-
вальный список и сектор компаний 
повышенного инвестиционного ри-
ска»,— поясняет господин Шилен-
ков. По его мнению, такое разделе-
ние будет понятно для инвестора, 
которому важно знать, в каком сек-
торе торгуется бумага при принятии 
инвестиционного решения.

Илья Усов

Малых эмитентов 
ограничат рейтингом
В биржевой «Сектор роста»  
пустят не все компании

Верховный суд РФ (ВС) может 
разрешить финансовому управ-
ляющему (ФинУ) получать све-
дения об имуществе не толь-
ко гражданина-должника, но 
и его детей. В первую очередь 
вопрос актуален для случаев, 
когда активы исходно оформ-
ляются на детей, а не переда-

ются им родителями. В послед-
нем случае сделки можно от-
следить по документам взро-
слых. Эксперты признают акту-
альность проблемы, но отмеча-
ют, что «извлечь практическую 
пользу» и включить имущест-
во в конкурсную массу  будет 
 непросто.

В экономколлегию ВС передано 
дело о праве ФинУ получить сведения 
об имуществе, записанном на детей 
должника. Спор возник в рамках бан-
кротства Сергея Рассветова. Его управ-
ляющий обратился в суд за истребо-
ванием у Росреестра информации 
о недвижимом имуществе господи-
на Рассветова, его жены и двух детей 

(1998 и 2006 года рождения) с июля 
1997 года по настоящее время. Но суды 
трех инстанций допустили ФинУ до 
сведений только в отношении супру-
гов. По мнению судов, поскольку «за-
коном не предусмотрен режим общей 
совместной собственности родителей 
и детей», то информация об имущест-
ве последних «не относится к сведени-
ям об имуществе должника». Кроме 
того, суды сочли, что ФинУ может со-
брать необходимую информацию из 
других документов должника (выпи-
сок по банковскому счету и др.) либо 
получить ее в рамках споров.

ФинУ обратился в ВС, утверждая, 
что «занятая судами позиция ограни-
чивает возможность поиска имущест-
ва должника, находящегося в факти-
ческом пользовании последнего либо 
приобретенного за его счет в пользу 
детей, не имеющих самостоятельно-
го источника дохода». Дело передали 
в экономколлегию. «ВС ведет после-
довательную борьбу за предоставле-
ние управляющим права истребовать 
информацию, которая может иметь 
важное значение для анализа, оспари-
вания сделок и привлечения к субси-
диарной ответственности»,— отмеча-
ет арбитражный управляющий Сергей 
Домнин. Так, недавно ФинУ разреши-
ли без обращения в суд получать сведе-
ния в Росреестре о сделках должника 
с имуществом, но речь об активах де-
тей не шла (см. „Ъ“ от 5 августа).

Замдиректора департамента кор-
поративного права РКТ Ирина Бе-
седовская считает передачу дела 
в экономколлегию «актуальной и сво-
евременной», поскольку «достаточно 
часто в практике встречаются случаи, 
когда должник с целью уклонения 
от погашения задолженности исход-
но оформляет имущество на детей 
и иных родственников». Такие дейст-
вия, отмечает она, сильно затрудняют 
управляющим поиск активов. Арби-
тражный управляющий Игорь Выше-
городцев говорит, что Росреестр не 
дает данных по имуществу детей, со-
брать же их из других источников «по-
чти невозможно». Без доступа к сведе-
ниям об имуществе детей установить 
наличие и происхождение таких акти-
вов «может быть крайне затруднитель-
но», подтверждает Сергей Домнин.

Младший партнер юргруппы 
«Яковлев и партнеры» Денис Крауя-
лис уточняет, что «в декабре 2019 года 
ВС уже делал всем детям должников 
„подарок на Новый год“ в виде воз-
можности привлечения их к субсиди-
арной ответственности». Теперь же ВС 
может «избавить управляющего от не-
обходимости проводить анализ сде-
лок должника, предоставив ему пра-
во напрямую запрашивать сведения 
об имуществе детей».

Управляющие выступают и за даль-
нейшие ужесточения. По мнению 
Игоря Вышегородцева, нужно предо-

ставлять ФинУ сведения и об имуще-
стве родителей должника, «если от 
управляющего хотят, чтобы он воз-
вращал деньги, а не просто проводил 
процедуру банкротства для списания 
долгов». Во избежание споров луч-
ше установить в законе обязанность 
Росреестра предоставлять такую ин-
формацию, а не только на уровне ВС, 
считает управляющий.

Госпожа Беседовская полагает, что 
информация об имуществе родствен-
ников даст возможность ФинУ «мак-
симально оперативно проанализи-
ровать сделки с ними и при наличии 
оснований вернуть актив в конкурс-
ную массу». Однако и это может быть 
непросто. «В современных реалиях 
ФинУ будет крайне сложно извлечь 
практическую пользу из этой инфор-
мации»,— полагает Сергей Домнин. 
Даже если установят, что за детьми чи-
слятся дорогие активы, которые они 
сами не могли купить, «это не озна-
чает автоматически, что имущество 
приобретено за счет родителя-бан-
крота», поясняет он, и управляющему 
придется доказать это в суде, «что само 
по себе является непростой задачей». 
Между тем господин Крауялис допу-
скает, что позднее ВС может сформи-
ровать «новый подход» и по вопросу 
возврата активов детей должников 
в конкурсную массу.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Сын за отца не сообщает
Управляющие ищут имущество банкротов у их детей

Неквалифицированные 
инвесторы  
являются  

более склонными  
к риску…  

чем квалифицированные 
или профессиональные 

управляющие
— Владимир Чистюхин,

зампред ЦБ,  
в интервью «Интерфаксу»  

31 марта

Ц И Т А Т А

Входящий в число крупных 
участников рынка автокреди-
тования Быстробанк в дополне-
ние к оформлению залога на ав-
томобиль теперь требует полу-
чать и договор поручительст-
ва от компании ООО «Брокер», 
причем за комиссию. Заемщики 
банка жалуются, что стоимость 
услуги составляет порядка 20% 
от суммы кредита и банк по фак-
ту обусловливает выдачу пору-
чительством. Участники рын-
ка ставят под сомнение закон-
ность комиссий за поручитель-
ство и называют практику не-
рыночной, в банке же уверяют, 
что клиенты сами настаивают 
на  получении услуги.

Заемщики Быстробанка в соцсе-
тях и в интернете жалуются на то, что 
он навязывает при оформлении ав-
токредита договор поручительства 
с ООО «Брокер». Во всех описанных 
случаях оформление происходило 
в автосалоне, брокер указывал, что 
поручительство конкретной компа-
нии обязательно, без договора даже 
не будут рассматривать кредитную 
заявку. Стоимость поручительства, 
судя по отзывам, составляет порядка 
20% от суммы кредита — в жалобах 
фигурировали суммы 238 тыс. руб., 
171 тыс. руб. и т. д. Отвечая на претен-
зии клиентов на banki.ru, предста-
вители банка писали, что решение 
о возврате уплаченной за якобы навя-
занное поручительство суммы при-
нимает ООО «Брокер» самостоятель-
но и в индивидуальном порядке.

• Быстробанк — крупнейший банк 
в Удмуртии, занимает 106-е место 
по активам в РФ. Согласно сообщени-
ям самого банка, Быстробанк вхо-
дит в топ-10 крупнейших автокре-
дитных банков России по итогам 
первого полугодия.
Эксперты подчеркивают, что по-

ручительство при автокредитовании 
нельзя назвать рыночной практикой. 
«Фантазии кредиторов позволяют на-
писать книгу „1001 способ относитель-
но честного отъема денег“,— отмечает 
глава проекта ОНФ „За права заемщи-
ков“ Евгения Лазарева.— Данный слу-
чай — экзотика, чаще всего банки ис-
пользуют карманных страховщиков, 
когда до 90% платежа перетекает обрат-
но в банк». Эксперт уточняет, что авто-
кредитование и ипотека — самые над-
ежные сегменты кредитования, так 
как предполагают ликвидный залог, 
поэтому «такие „костыли“ похожи на 
дополнительные поборы».

Зампред правления банка «Ренес-
санс Кредит» Сергей Королев говорит, 
что при кредитовании физлиц поручи-
тельство вообще мало распространено 
и по большому счету банку не нужно, 
так как влечет за собой лишь дополни-
тельные проверки. «При оформлении 
автокредита в ВТБ клиентам не требу-
ется поручительства сторонней орга-

низации»,— отмечают в ВТБ. Другие 
крупные банки на рынке кредитова-
ния отказались от комментариев.

Неофициально банкиры рассказы-
вают, что практику привлечения юр-
лиц в качестве поручителей исполь-
зуют автодилеры по продаже машин 
в рассрочку. Это подтверждает Сергей 
Удалов из «Автостата». По его словам, 
на рынке много компаний, оказыва-
ющих услуги поручительства, дилеры 
и реже банки ими пользуются.

Впрочем, сами дилеры утвержда-
ют, что такой подход не применяют. 
Вся топ-линейка банков- партнеров 
не требует поручительства, кэптив-
ные банки также весьма лояльны 
к покупателям, говорит глава ГК «Фа-
ворит Моторс» Владимир Попов. Тема 
неактуальна и для «Рольфа», завери-
ли в дилере, отмечая, что «подбира-
ют кредит без проблем». Подобная 
практика крайне редко встречает-
ся, подтверждает директор «Авилон 
Мерседес-Бенц» Ренат Тюктеев: «Топ-
10 крупнейших банков, работающих 
с сетью официальных дилеров, сфоку-
сированы строго на клиентов, а не на 
круг их возможных поручителей. Та-
кие поручительства сильно усложнят 
жизнь банкам».

В самом Быстробанке подчеркива-
ют, что поручительство — дело сугубо 
добровольное: «Банк рекомендует по-
ручительства тем, кто не может под-
твердить свои доходы документами, 
поручительство — это лишь дополни-
тельный способ обеспечения, позво-
ляющий кредитовать по более низ-
кой ставке». При этом источники „Ъ“ 
в банке допускают, что «возможны пе-
регибы на местах, когда сотрудники, 
заинтересованные в получении до-
полнительных бонусов, настаивают 
на необходимости поручительства 
конкретной компании».

Как пояснили „Ъ“ в ЦБ, регулятор 
считает необходимым обязательно 
получать согласие заемщика на при-
обретение дополнительных услуг 
в рамках заявления о предоставле-
нии кредита (займа), а их стоимость 
в случаях, установленных законом,— 
включать в расчет полной стоимости 
кредита. Дополнительная услуга мо-
жет быть платной, только если содер-
жит отдельное благо (выгоду) для гра-
жданина, подчеркнули в регуляторе.

По мнению главы КА «Корчаго 
и партнеры» Евгения Корчаго, в этой 
ситуации «есть над чем поработать 
ЦБ и Роспотребнадзору». Как менее 
защищенная сторона, поясняет экс-
перт, граждане не имеют возможно-
сти спорить с банком, в том числе 
и с его представителем, в то время как 
описанные в жалобах случаи навязы-
вания поручительства третьего лица 
выглядят нарушением закона «О за-
щите прав потребителей».

Юлия Пославская,  
Ксения Дементьева,  
Ольга Никитина

Кредиты на поруках
Заемщикам Быстробанка  
предложили новое условие

КАК ПРОХОДИЛИ АУКЦИОНЫ ПО ОФЗ В 2021 ГОДУ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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На аукцион, проводимый в тре-
тий раз на строительство голов-
ного гидрографического суд-
на класса Arc7 за 7 млрд руб., 
не было подано ни одной за-
явки. Аналитики считают сро-
ки и стоимость постройки суд-
на нереальными. А заказчики 
в лице структур «Росатома» рас-
сматривают возможность пе-
реоценки стоимости контрак-
та и не исключают ухода заказа 
в конечном итоге за рубеж.

Аукцион, проводившийся 7 сен-
тября на строительство головного 
гидрографического лоцмейстерско-
го судна ледового класса Arc7 в тре-
тий раз, не состоялся. Причина — 
в отсутствии заявок, как следует из 
протокола, опубликованного на сай-
те zakupki.gov.ru. Заказчиком суд-
на, которое должно быть построе-

но за 7 млрд бюджетных средств уже 
к 2024 году, выступает ФГУП «Гидро-
графическое предприятие» (ГП, вхо-

дит в ГК «Росатом»). Основное назна-
чение судна — проведение гидро-
графических исследований и обслу-
живание средств навигационного 

оборудования. Ранее источники „Ъ“ 
полагали, что заинтересовать этот 
контракт может прежде всего завод 
«Янтарь» (входит в Объединенную 
судостроительную корпорацию, 
ОСК) и турецкую верфь Kuzey, но не 
исключали, что при массовом оттоке 
госконтрактов за границу приоритет 
будет отдан российской верфи.

«Российские судостроительные 
предприятия отказались от участия 
в конкурсе по причине резкого роста 
стоимости металла и оборудования, 
а также невозможности построить 
судно к 2024 году»,— рассказали „Ъ“ 
в ГП. «Это головное судно без разра-
ботанного технического проекта. За-
казчик настаивает на подавляющей 
доле импортного оборудования, при 
этом цена указана в рублях»,— заяви-
ли „Ъ“ в ОСК, добавив, что это созда-
ет «существенные валютные риски, 

которые ОСК принять на себя не мо-
жет». Решение ОСК видит в том, что-
бы идею импортозамещения под-
держивали основные госзаказчики. 
«Необходимо наделить Минпром-
торг как можно скорее правами ор-
гана исполнительной власти, кото-
рый имеет право давать заключение 
о цене строительства таких техноло-
гически сложных судов»,— добавля-
ют в корпорации (см. „Ъ“ от 3 июля 
2020 года). 

Учитывая необходимость боль-
шого объема подготовительных ра-
бот по головному судну и уровень 
загрузки мощностей потенциаль-
ных исполнителей, срок сдачи суд-
на выглядит нереалистичным, отме-
чает глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. «Цена с учетом ро-
ста цен на металл занижена мини-
мум на 25%, даже если рассчитывать 

на снижение цен в 2022 году по срав-
нению с текущими уровнями»,— до-
бавляет он. По его мнению, без «су-
щественного пересмотра цен и сро-
ков строительства» российские судо-
строители не будут претендовать на 
выполнение контракта. Как говорил 
в интервью (см. „Ъ“ от 5 августа) за-
меститель главы «Росатома» и руко-
водитель дирекции Севморпути Вя-
чеслав Рукша, после двух несостояв-
шихся аукционов заказчик исклю-
чил непрофильное оборудование 
для проведения неосновных работ, 
за счет чего цена контракта должна 
была снизиться на 200–300 млн руб. 
Но на исход следующего аукциона 
это не повлияло. Сейчас, пояснили 
„Ъ“ в ГП, совместно с «Росатомом» ГП 
рассматривает возможность разра-
ботки технического проекта за счет 
собственных средств и переоценку 

стоимости строительства судна, рав-
но как и очередной конкурс. Там так-
же заметили, что к конкурсу «прояв-
лялось повышенное внимание» со 
стороны зарубежных судостроите-
лей, готовых построить судно в срок 
и в рамках бюджета.

Тем временем правительство про-
должает разрабатывать проект по-
становления, определяющий виды 
работ, которые в будущем смогут вы-
полнять только построенные в Рос-
сии суда. В конце июля проект доку-
мента, разрабатываемый Минпром-
торгом, получил отрицательное за-
ключение об оценке регулирующе-
го воздействия. А пока постановле-
ние не вступило в силу, у заказчиков 
есть возможность отдавать заказы за 
рубеж.

Маргарита Афанасьева, 
Анастасия Веденеева

На нет и судна нет
Аукцион по заказу структуры «Росатома» не находит участников

Крупнейший миноритарий «Русала», Sual Part-
ners Виктора Вексельберга, выступил за возвра-
щение алюминиевой компании к практике вы-
платы дивидендов, прерванной в 2017 году. 
В Sual считают, что у «Русала» на фоне хорошей 
конъюнктуры на рынке алюминия есть для это-
го все возможности, но компания вместо это-
го делает неэффективные инвестиции. Рост цен 
на алюминий, вероятно, позволит «Русалу» полу-
чить $2,6 млрд EBITDA по итогам года, однако до 
сих пор компания планировала направить сред-
ства на погашение долга и инвестпрограмму.

Sual Partners Виктора Вексельберга и его партнеров 
настаивает на выплате дивидендов «Русала» за первое 
полугодие 2021 года, заявили в Sual. Компания — вто-
рой по величине акционер «Русала» с пакетом 25,72% по-
сле En+, у которой 56,88%. Последний раз «Русал» выпла-
чивал дивиденды по итогам 2017 года на общую сумму 
$299,3 млн. В августе 2021 года совет директоров реко-
мендовал не выплачивать дивиденды за первое полуго-
дие. 9 сентября состоится внеочередное собрание акци-
онеров, созванное по инициативе Sual, на котором дол-
жен быть рассмотрен вопрос о выплате дивидендов. 
В «Русале» не предоставили комментариев.

В заявлении Sual сказано, что дивидендная политика 
«Русала» предусматривает выплату 15% от «ковенантной 
EBITDA», которая высчитывается как сумма операци-
онной EBITDA плюс дивиденды «Норникеля». Это, счи-
тают в Sual, обеспечивает акционерам «минимальную 
дивдоходность, если сравнивать с другими российски-
ми металлургическими компаниями». По мнению Sual, 
с 2019 года и по первое полугодие 2021-го включительно 
«Русал» должен был выплатить акционерам $904,5 млн 
дивидендов. «Отказывая акционерам в распределении 
прибыли, ОК „Русал“ в то же время совершает сомни-
тельные инвестиции и приобретает неэффективные 
и не относящиеся к основной деятельности активы»,— 
говорится в заявлении. Как пояснили „Ъ“ в Sual, там счи-
тают вложения в совместный с Braidy Industries завод по 
алюминиевому прокату в США неэффективным. Источ-
ник, знакомый с ситуацией, заявил, что пакет «РусГи-

дро», купленный с премией к рынку, является непро-
фильным для деятельности «Русала.

В последние годы «Русал» не выплачивал дивиденды, 
предпочитая погашать долг. В этом году «Русал» получит 
$1,4 млрд за счет buyback «Норникеля», однако собирал-
ся направить их на досрочное погашение долга перед 
Сбербанком. На конец первого полугодия чистый долг 
«Русала» снизился до $4,1 млрд, его отношение к скор-
ректированной EBITDA — 3,15.

В первом полугодии «Русал» отчитался о росте EBITDA 
до $1,31 млрд, самого высокого показателя за десять лет, 
благодаря росту цен на алюминий. По оценке аналити-
ков «ВТБ Капитала», благодаря благоприятной конъюн-
ктуре компания может увеличить EBITDA по итогам года 
в 3,2 раза, до $2,6 млрд. В сентябре стоимость алюминия 
на LME достигла рекорда с 2008 года из-за военного пере-
ворота в Гвинее, ключевом поставщике бокситов для ми-
рового рынка. Трейдеры опасаются перебоев в постав-
ках, которые могут затронуть и «Русал» (на компанию 
приходится половина из 14,8 млн тонн годовой добычи 
бокситов в Гвинее). В «Русале» заявили „Ъ“, что порт Ко-
накри был заблокирован два дня, соответственно, на это 
время был прекращен вывоз большей части добываемо-
го компанией в этой стране сырья. «Неопределенность 
в сохранении бесперебойных поставок сырья из Гвинеи 
сохраняется, и ситуация усугубляется резкими измене-
ниями в работе госучреждений и местных администра-
ций»,— говорит источник „Ъ“ в отрасли.

По мнению управляющего директора рейтинговой 
службы НРА Сергея Гришунина, рост цен на металл связан 
скорее со спекулятивными факторами, а также с высокой 
стоимостью энергоносителей, которые составляют сущест-
венную часть в себестоимости алюминия. Он полагает, что 
на сырьевом рынке сейчас наметился тренд на снижение 
цен, поэтому с большой вероятностью цены на алюминий 
скорректируются. «Выплачивать сейчас дивиденды не са-
мая хорошая стратегия. Кроме того, в этом квартале ком-
пании придется уплачивать экспортные пошлины. В этой 
связи предложение Sual выглядит рискованным на фоне 
ожидаемой динамики денежных потоков»,— считает он.

Евгений Зайнуллин

Sual требует дивидендов
Виктор Вексельберг недоволен политикой «Русала»

Независимые АЗС на Алтае пожаловались в ФАС 
на нефтекомпании, которые, по их мнению, ди-
скриминируют частных игроков. Так, утвержда-
ют в Алтайском топливном союзе, нефтяники дер-
жат высокие оптовые цены, а на своих заправках 
устанавливают заведомо убыточные розничные 
цены, что грозит независимым АЗС разорением 
и уходом с рынка. Впрочем, сами нефтекомпании 
вынуждены держать цены на заправках в преде-
лах инфляции по настоянию регуляторов.

Алтайский топливный союз (АТС) попросил ФАС воз-
будить антимонопольные дела в отношении «Роснеф-
ти» и «Газпром нефти», крупнейших поставщиков топли-
ва в регионе. Такое письмо (копия есть у „Ъ“) глава союза 
Юрий Матвейко 6 сентября направил руководителю ФАС 
Максиму Шаскольскому. Господин Матвейко утвержда-
ет, что сбыты «Роснефти» и «Газпром нефти» ведут в Алтай-
ском крае «нерыночную политику относительно форми-
рования оптовых и розничных цен» на бензин. Так, гово-
рится в письме, текущая стоимость АИ-95 и АИ-92 в опте 
превышает конечную цену на АЗС «Роснефти» на 1,7 руб. 
и 0,8 руб. за литр, а на АЗС «Газпром нефти» — на 1,45 руб. 
и 0,85 руб. за литр. В ФАС сообщили „Ъ“, что пока не виде-
ли обращения. В «Газпром нефти» отказались от коммента-
риев, в «Роснефти» не ответили на запрос „Ъ“.

Нефтяники создают препятствия независимым за-
правкам «путем сближения уровня оптовых и рознич-
ных цен», что приводит к «вытеснению с рынка таких 
АЗС и создает дискриминационные условия», считает 
глава АТС. Он отмечает, что цены на заправках законо-
дательно не регулируются. Господин Матвейко полага-
ет, что у нефтекомпаний есть возможность «перераспре-
деления затрат внутри структуры», за счет чего они «ди-
скриминируют независимую розницу и устанавливают 
розничные цены ниже закупочных». Рост розничных 
цен на независимых АЗС приводит к перетоку клиен-
тов на заправки крупных нефтекомпаний, увеличивая 
удельные затраты на продажу топлива и снижая маржи-
нальность, говорится в письме. 

Несмотря на то, что цены на АЗС действительно офи-
циально не регулируются, нефтяникам приходится 
сдерживать их в пределах инфляции по указанию чи-
новников. Из-за этого на фоне роста оптовых цен летом 
продажа топлива на большинстве российских АЗС была 
убыточна.

К осени средняя цена на бензин на АЗС выросла с на-
чала года на 5–6%, что сопоставимо с инфляцией, отме-
чает Анна Лишневецкая из «Петромаркета». Но 1 сентя-
бря цены на АЗС «Роснефти» на Алтае, как и в остальных 
регионах, снизились на 40 коп. за литр на обе марки бен-
зина и дизтопливо, уточняет эксперт, а 6 сентября после-
довало снижение цен на АЗС «Газпром нефти» в регионе, 
но «более скромное». В середине сентября в РФ пройдут 
выборы в Госдуму.

Средние мелкооптовая и розничная цены в Алтай-
ском крае и Республике Алтай сравнялись еще в 10-х чи-
слах августа, а в сентябре стоимость продукта на нефте-
базах и вовсе на 1,5–2 тыс. руб. за тонну стала превышать 
среднюю цену на АЗС в регионе, отмечает Анна Лишне-
вецкая. По ее расчетам, с учетом логистических и опера-
ционных издержек розничной реализации средняя чи-
стая маржа торговли бензином на АЗС за первую неде-
лю сентября составила минус 3,74 руб. для АИ-92 и по-
чти минус 4 руб. на литр для АИ-95. Относительно авгу-
ста убытки выросли на 50–80 коп. за литр, подчеркивает 
эксперт, при этом убытки от торговли автобензином на 
АЗС на Алтае сейчас выше, чем в среднем за РФ, пример-
но на 75 коп. на литр для АИ-92 и на 2,5 руб. для АИ-95.

В письме АТС указано на три состава — злоупотре-
бление доминирующим положением, недобросовест-
ная конкуренция и картель, отмечает антимонополь-
ный юрист Наталья Пантюхина, но надо больше дока-
зательств. Так, необходимы данные по каждому незави-
симому оператору АЗС, динамике цен и скидкам, отме-
чает она, также нужно выявить, есть ли похожие случаи 
в соседних регионах, и оценить влияние внешних фак-
торов.

Дмитрий Козлов

Алтайские заправки  
пожаловались на демпинг
Нефтяников обвиняют в ущемлении частных АЗС В «Электронном паспорте» „Ъ“ 

сказали, что для автомобилей, экс-
портируемых за пределы ЕАЭС, не 
предусмотрено оформление ЭПТС, 
тем более если эти автомобили не 
соответствуют требованиям техре-
гламента. Но для получения реги-
страционных знаков «транзит» МВД 
должно получать сведения из Систе-
мы электронных паспортов.

Кроме того, при оформлении 
ЭПТС стало необходимо платить 
утильсбор, хотя это не требуется для 
экспорта. Встал вопрос и невозмож-
ности компенсаций сбора для лока-
лизованных машин, что делало экс-
порт невыгодным, говорит источ-
ник „Ъ“ в автопроме.

С привлечением Минпром-
торга проблему для КамАЗа вре-
менно решили — с помощью ого-

ворок в графе «особые отметки» 
ЭПТС. Там стали указывать, что ав-
томобиль выпускается в обраще-
ние условно на ограниченный срок 
для целей экспорта: «первые ма-
шины таким образом должны по-

лучить транзитные номера сегод-
ня-завтра», говорит источник „Ъ“ 
в автопроме. Схема должна быть 
закреплена в актах правительства, 
замечает он. В Минпромторге, РЭЦ 
и МВД „Ъ“ не ответили.

Но, видимо, эксперимент не по-
шел дальше Набережных Челнов. 8 
сентября проблема с выдачей тран-
зитных номеров возникла у автоза-
вода «Урал», рассказали „Ъ“ в ОМГ. 
Тот факт, что вопрос окончательно 
не решен, подтверждают в «Элек-
тронном паспорте». Сейчас есть раз-
личные статусы электронного па-
спорта — «незавершенный», «дейст-
вующий» и другие, есть предложе-
ние добавить еще один условный 
статус ЭПТС «для транзита» с огра-
ниченным сроком действия, пояс-
нили там.

Ольга Никитина,  
Иван Буранов

Мелочная моторика

Экспорт месяц стоит, 
мы не можем доставлять 

машины в порты
— Сергей Когогин,

глава КамАЗа, 9 сентября

Ц И Т А Т А

Объявление № 77033764414

Объявление о проведении собрания кредиторов
ОАО АКБ «ЭКОПРОМБАНК»

 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов», осуществляющая 
в соответствии с решением Арбитражного суда Пермского края от 29 сентября 2014 г. по 
делу № А50-17399/2014 полномочия конкурсного управляющего в отношении ОТКРЫТО-
ГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ПЕРМСКИЙ АКЦИОНЕРНЫЙ ЭКОЛОГО-ПРОМЫШ-
ЛЕННЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭКОПРОМБАНК» (ОАО АКБ «ЭКОПРОМБАНК»), 
ОГРН 1025900003854, ИНН 5904002762, зарегистрированного по адресу: 614000, г. Пермь, 
ул. Екатерининская, д. 120, далее – Банк, адреса для направления почтовой корреспон-
денции: 127994, г. Москва, ГСП-4; 614015, г. Пермь, ул. Монастырская, д. 57, офис 208, 
уведомляет о созыве собрания кредиторов Банка (далее – собрание) и его проведении 
24 сентября 2021 г.

Собрание созвано по инициативе конкурсного кредитора Банка, совокупный размер 
требований которого составляет более 10% общей суммы требований кредиторов, вклю-
ченных в реестр требований кредиторов Банка (далее – Реестр).

Место и время проведения собрания: г. Пермь, ул. Монастырская, д. 14, корп. А,   
гостиница City STAR, 1 этаж, 12.00.

Повестка дня собрания, предложенная инициатором собрания: (1) о досрочном пре-
кращении полномочий комитета кредиторов; (2) об образовании комитета кредиторов;  
(3)  об определении количественного состава комитета кредиторов; (4) об избрании чле-
нов комитета кредиторов; (5) об отнесении к компетенции комитета кредиторов вопросов, 
решения по которым в соответствии с ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» прини-
маются собранием кредиторов или комитетом кредиторов, за исключением вопросов, 
которые в соответствии с настоящей статьей отнесены к исключительной компетенции 
собрания кредиторов.

В собрании с правом голоса участвуют конкурсные кредиторы и уполномоченные орга-
ны, требования которых включены в Реестр.

Регистрация участников собрания будет проводиться 24 сентября 2021 г. по месту про-
ведения собрания с 9.30 до 12.00.

Для регистрации лица в качестве участника собрания с правом голоса необходимо пред-
ставить: (1) документ, удостоверяющий личность кредитора (его представителя); (2) до-
веренность на представителя кредитора (если действует представитель) с указанием 
полномочий на участие в собрании кредиторов и голосования по вопросам повестки дня 
собрания (примерные формы доверенностей для юридических и физических лиц разме-
щены на сайте Агентства www.asv.org.ru в разделе «Документы» в подразделе «Формы 
документов») и копию такой доверенности; (3) документ, подтверждающий полномочия 
лица, подписавшего доверенность (для юридического лица) и копию такого документа; 
(4) документы, подтверждающие полномочия руководителя юридического лица (в случае 
его участия в собрании).

Оригиналы или копии документов, подтверждающие полномочия на участие в собрании, 
должны быть сданы регистратору.

Участники собрания могут ознакомиться с материалами по вопросам повестки дня 
собрания начиная с 16 сентября 2021 г. по адресу: г. Пермь, ул. Монастырская, д. 57,  
офис 208, ежедневно по рабочим дням с 10.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00, контактное лицо 
– Мосолова Мария Владимировна, тел: 8 (342) 219 53 11, 8 (342) 219 53 12. Кроме того, 
ознакомление с материалами осуществляется 24 сентября 2021 г. по месту проведения 
собрания.

В связи со сложившейся эпидемиологической обстановкой и принятием мер по нерас-
пространению коронавирусной инфекции участники собрания будут допускаться в место 
его проведения только при условии соблюдения в помещениях режима социального дис-
танцирования и использования индивидуальных средств защиты (гигиенические маски, 
перчатки).

с1

7 миллиардов рублей
составляет стоимость 
контракта  
на лоцмейстерское  
судно Arc7 для ФГУП 
«Гидрографическое 
предприятие»
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деловые новости

Сокращение белорусским фар
мпроизводителем «Боримед» 
отгрузок в РФ амиодарона — 
лекарства от смертельно опас
ной аритмии — может привес
ти к перебоям с его поставками 
для госклиник. С начала года 
медучреждения уже сократили 
закупки этого жизненно важ
ного препарата со 120,8 млн 
до 53,9 млн руб. Врачи пока не 
заметили дефицита средства, 
но допускают, что он может 
 возникнуть.

По итогам января—июня в Рос-
сии выпущено в обращение 130 тыс. 
упаковок инъекций амиодарона — 
это на 43% меньше, чем за тот же пе-
риод 2020 года, и на 40% меньше, чем 
в первом полугодии 2019 года, под-
считал RNC Pharma по запросу „Ъ“. 
Лекарство входит в перечень жиз-
ненно важных лекарственных пре-
паратов (ЖНВЛП) и применяется 
при лечении смертельно опасной 
аритмии. Ожидаемо снизились и за-
купки препарата для государствен-
ных медучреждений. Для госкли-
ник в первой половине 2021 года, 
по данным DSM Group, приобретено 
260 тыс. упаковок на 53,9 млн руб. 
Это почти вдвое меньше, чем год на-
зад, когда было закуплено 459 тыс. 
упаковок на 120,8 млн руб.

Одна из причин снижения отгру-
зок амиодарона — сокращение поста-
вок ключевого производителя джене-
рика белорусского «Боримеда», пояс-
няет директор по развитию RNC Phar-

ma Николай Беспалов. Это подтвер-
ждается данными реестра Росздрав-
надзора, согласно которым с начала 
года компания ввела в РФ всего три 
серии препарата. В «Боримеде» ком-
ментарии не предоставили.

В то же время, как выяснил „Ъ“ из 
данных госреестра лекарственных 
средств, 3 сентября французская 
Sanofi отозвала в РФ регистрацион-
ное удостоверение на свой ориги-
нальный кордарон в форме инъек-
ций на основе амиодарона. В компа-
нии отказались от комментариев.

Опрошенные „Ъ“ кардиологи 
и игроки фармрынка сообщили, что 
Sanofi почти не поставляла препарат 
в Россию последние два года. Корда-
рон был замещен дженериками, но 

и их производство может стать нерен-
табельным из-за подорожания сырья.

За три года, по данным RNC Phar-
ma, цена на субстанцию амиодаро-
на выросла с 8 тыс. руб. за 1 кг до 
12,2 тыс. руб. Почти 99% этого сырья 
закупается в Китае у единственного 
производителя — «Хэнкан Фарма-
сьютикал». При этом из госреестра 
цен на ЖНВЛП следует, что зареги-
стрированная ФАС и Минздравом 
предельная стоимость препарата не 
должна превышать 200 руб. за упа-
ковку из десяти ампул. 

Рост себестоимости производства 
особенно критичен для препаратов 
перечня ЖНВЛП, производитель мо-
жет отказаться от выпуска лекарства, 
если он станет нерентабельным, го-
ворит независимый эксперт по гос-
закупкам Алексей Федоров. По этой 
же причине и из-за появления на 
российском рынке дженериков за-
рубежные компании отказываются 
поставлять оригинальные препара-
ты по госконтрактам, добавляет он. 
Так произошло, например, с мадо-
паром для лечения болезни Паркин-
сона, роаккутаном от тяжелых форм 
акне (оба препарата производятся 
Roche), противомалярийным пре-
паратом плаквенил и мочегонным 
лекарством лазикс в ампулах, кото-
рые выпускаются Sanofi (см. „Ъ“ от 6 
июля 2020 года). Летом 2020 года воз-
ник и дефицит дженерика лазикса, 
сообщал Vademecum. 

После ухода из этого сегмента 
Sanofi и сокращения отгрузок «Бо-

римеда» основными поставщика-
ми амиодарона для госнужд, по дан-
ным RNC Pharma, стали «Эллара», на 
чью долю пришлось 77% всего объ-
ема госпитальных закупок, и «Про-
момед» Петра Белого (23%). Но это не 
решает проблемы, считает Николай 
Беспалов: «Если „Боримед“ не возоб-
новит поставки, то другие произво-
дители вряд ли справятся с постав-
ками нужных объемов, что ожида-
емо приведет к дефициту». В «Элла-
ре» и «Промомеде» не предоставили 
комментарии. 

При лечении больных со смер-
тельно опасной аритмией пока нет 
адекватной замены амиодарону, 
поясняет кардиолог Ярослав Аши-
хмин. «Сейчас мы не наблюдаем де-
фицита препарата в клиниках, но 
этого нельзя исключать»,— отмечает 
завотделением кардиореанимации 
московской ГКБ №29 имени Баума-
на Алексей Эрлих. В Минздраве за-
верили „Ъ“, что дефицита препара-
та нет и в фарморганизациях в нали-
чии 199,1 тыс. упаковок амиодарона 
в инъекциях.

В то же время, по данным DSM 
Group, продажи амиодарона в ампу-
лах в фармрознице в январе—июле 
этого года снизились до 6,2 тыс. 
упаковок с 13,7 тыс. за тот же пери-
од 2020 года. Так, по словам генди-
ректора «Мегаптека.Ру» (объединя-
ет 20 тыс. аптек в 80 регионах) Дмит-
рия Чиркова, препарат доступен все-
го в 2% точек.

Александр Осипов

У закупок наблюдается аритмия
Госклиники сократили приобретение  
препарата от заболеваний сердца

Технологичные банки, нацелен
ные на работу с малым бизне
сом, готовы оказывать пред
принимателям помощь при вы
ходе на маркетплейсы. Так кре
дитные организации рассчиты
вают получить лояльную базу 
клиентов, которые в перспек
тиве будут использовать другие 
продукты. Однако финансовым 
организациям придется выдер
жать жесткую конкуренцию 
с собственными финтехсер
висами маркетплейсов.

Точка-банк (подразделение бан-
ка «ФК Открытие») запускает проект, 
который будет помогать компани-
ям выходить на маркетплейсы, рас-
сказали „Ъ“ в банке. Там планируют 
взять на себя все оргвопросы: реги-
страцию, подготовку документов, 
выбор схемы работы, оформление 
карточек товаров и даже продвиже-
ние. По оценке «Точки», сервис мо-
жет быть интересен нескольким де-
сяткам тысяч клиентов. Весь же по-
тенциальный рынок — 200–300 тыс. 
компаний. На начальном этапе сер-
вис будет доступен для вывода биз-
неса на Ozon и «Яндекс.Маркет».

• По данным «Infoline-Аналитики», 
по итогам первого полугодия он-
лайн-продажи выросли на 20%, пре-
высив 1,63 трлн руб. Драйверами 
роста стали мультикатегорийные 
маркетплейсы. Их доля на россий-
ском рынке по итогам второго 
квартала выросла до 37,8% (22% го-
дом ранее). В среднесрочной перспек-
тиве она, по прогнозам, продолжит 
расти и в 2023 году приблизится 
к 60% при общем объеме рынка более 
5,8 трлн руб.
Подобный сервис уже есть в эко-

системе Сбербанка. «В июле банк 
купил платформу InSales, которая 
дает возможность создать свой ин-
тернет-магазин и интегрирована со 
всеми крупными маркетплейсами, 
включая „СберМегаМаркет“, Ozon, 
Yandex.Market, WB, Tmall, Kaspi.
KZ. Предприниматель получает до-
ступ к основным сервисам экосис-
темы: логистике, финансированию 
мерчантов, инструментам продви-
жения»,— рассказал представитель 
банка.

Модульбанк запустил пилотную 
обучающую программу для начина-
ющих: от регистрации, банковско-
го и бухгалтерского сопровождения 
бизнеса до выхода непосредствен-
но на маркетплейс, рассказал член 
правления банка Павел Семенов. 
«Факторинг плюс», входящий в груп-
пу Qiwi, запустил проект по финан-

сированию продавцов маркетплей-
сов Sellplus (см. „Ъ“ от 23 августа). Как 
подчеркнул основатель компании 
Евгений Родионов, в 2022 году пла-
нируется запустить ряд нефинансо-
вых сервисов для клиентов.

Несмотря на то что для клиентов 
«Точки» вывод на один маркетплейс 
будет стоить 5 тыс. руб., банку такая 
работа обходится в 10–15 тыс. руб., 
поясняет его сооснователь Евгения 
Евлютина: «Часть затрат компенси-
руется тем, что банк продлевает срок 
жизни клиента, прибыльность его 
бизнеса, обороты».

«Расходы относительно невысо-
кие, но эти программы не предназ-
начены для заработка. Такие серви-
сы нужны, чтобы бизнес у предпри-
нимателей рос, и тогда они будут 
больше пользоваться возможностя-
ми банка, это, в свою очередь, до-
ход для нас»,— отмечает господин 
Семенов. «Для финансовых игро-
ков окупаемость программ измеря-
ется в привлечении новых клиен-
тов и повышении их лояльности»,— 
подтверждает господин Родионов. 

Сервис позволит банку сни-
зить затраты на привлечение но-
вых клиентов целевого сегмента, 
соглашается глава группы по ока-
занию услуг компаниям финансо-
вого сектора «Делойт» в СНГ Мак-
сим Налютин. Однако кредитным 
организациям будет непросто вы-
играть конкуренцию у самих мар-
кетплейсов, которые активно раз-
вивают финтех-сервисы и форми-
руют экосистемы, включающие 
в том числе финансовые услуги для 
бизнеса, предостерегает гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
 Бурмистров.

Сами же маркетплейсы и вовсе 
сомневаются, что у банков есть не-
обходимая экспертиза. Для помощи 
продавцам на любой площадке необ-
ходимы технологические партнеры, 
которые помогают предпринима-
телям освоиться на маркетплейсах 
и дойти до первых продаж, уверена 
руководитель по развитию техно-
логических партнеров Ozon Мария 
Мальцева. У Ozon более 50 таких сер-
тифицированных технологических 
партнеров, которые досконально 
знают процессы маркетплейса. Же-
лание банков выходить в эту нишу, 
очевидно, поможет росту всего рын-
ка, признает госпожа Мальцева, но 
«для этого им нужна всесторонняя 
экспертиза в электронной коммер-
ции, на развитие которой потребу-
ются отдельные ресурсы».

Полина Трифонова

Как маркетплейсер 
в нейтральных водах
Банки осваивают новую нишу  
в работе с малым бизнесом

ФНС подала заявление о бан
кротстве старейшего в России 
спортивного издания «Совет
ский спорт», которое входит 
в холдинг 1st Media Invest. Пре
тензии к газете есть и у сотруд
ников, которым, по информа
ции „Ъ“, задерживают зарплаты 
с апреля. Руководство «Совет
ского спорта» утверждает, что 
серьезных долгов по зарплатам 
не имеет, а обязательства пе
ред ФНС уже частично закры
ты. В газете рассчитывают из
бежать банкротства. Печатным 
спортивным изданиям сейчас 
сложно оставаться прибыльны
ми, несмотря на растущие бюд
жеты на рекламу букмекерских 
контор, признают эксперты.

„Ъ“ обнаружил в картотеке арби-
тражного суда, что ИФНС №9 по го-
роду Москве 6 сентября подала за-
явление о признании банкротом 
ООО «Редакция газеты „Советский 
спорт“», учредителя одноименного 
издания. Дата рассмотрения пока не 
назначена.

«Советский спорт» выходит с 1924 
года (до 1945 года называлась «Крас-
ный спорт»). Это одно из крупней-

ших в России спортивных изданий, 
в рейтинге самых цитируемых ме-
диаресурсов спортивной отрасли 
за 2020 год оно занимает 12-е место. 
По данным на сайте, газета выходит 
пять дней в неделю (по будням) ти-
ражом 180 тыс. экземпляров. Также 
под брендом дважды в месяц выхо-
дит журнал «Советский спорт. Фут-
бол» тиражом 290 тыс. экземпляров.

По данным Kartoteka.ru, 3 ав-
густа у газеты сменился владелец: 
100% ООО теперь принадлежит Евге-
нию Филиппову, владельцу 80% ООО 
«Премьермедиаинвест», медиахол-
динга 1st Media Invest (объединяет 21 
региональное издание, в том числе 
rostovgazeta.ru, inkazan и др.; еще 
20% у Федора Щербакова). Судя по 
сайту холдинга, «Советский спорт» 
стал его частью. Ранее изданием вла-
дела «Ура Медиа», которая в 2016 году 
выкупила его у ИД «Комсомольская 
правда». Пост гендиректора и глав-
ного редактора «Советского спорта» 
занимает Николай Яременко.

Господин Яременко признал, что 
у издания действительно есть дав-
ний долг перед ФНС, но «большая его 
часть уже погашена, процедура бан-
кротства не будет запущена, так как 

мы рассчитаемся по долгам окон-
чательно». По его словам, основная 
часть проблем газеты связана с 2017–
2019 годами. «Тогда были и войны 
между акционерами, и накопились 
налоговые долги. Сейчас острота 
проблемы не такая серьезная»,— за-
верил топ-менеджер. В ФНС не отве-
тили на запрос.

Согласно базе Мосгорсуда, в этом 
году «Советский спорт» также полу-
чил иски о взыскании заработной 
платы от двух сотрудников. Один из 
действующих сотрудников редак-
ции рассказал „Ъ“, что не получает 
зарплату с апреля. Бывший сотруд-
ник говорит, что у издания остались 
долги по зарплате перед ним. Но Ни-
колай Яременко утверждает, что «все 
судебные решения исполнены, серь-
езных долгов нет».

Выручка ООО «Редакция газеты 
„Советский спорт“» в 2020 году сни-
зилась на 26,3% и составила 86,4 млн 
руб. Чистый убыток в 2020 году со-
ставлял 48 млн руб., годом ранее он 
был на уровне 21,5 млн руб. По сло-
вам Николая Яременко, сейчас вы-
ручка вернулась к уровню 2019 года. 
Основными рекламодателями спор-
тивных медиа остаются букмекеры, 

отмечает собеседник „Ъ“ на медиа-
рынке. «В то же время львиная доля 
их бюджетов, которые растут, уходит 
в диджитал, а не в печать. У остав-
шихся спортивных изданий неболь-
шая рентабельность из-за высоких 
издержек на печать, логистику, рас-
пространение»,— уточняет он.

«Советский спорт» может избе-
жать банкротства, если погасит тре-
бования налоговиков до введения 
процедуры, хотя обычно суды рас-
сматривают заявления от ФНС до-
статочно оперативно, отмечает стар-
ший юрист Crowe CRS Legal Антон 
Фомин. По его словам, издание мо-
жет также попробовать заключить 
с ФНС мировое соглашение и гасить 
задолженность в течение года, но 
придется предоставить поручитель-
ство, банковскую гарантию или за-
лог имущества.

Согласно базе арбитража, газете 
уже удавалось избежать банкротст-
ва: компания «Инвест Груп» в июне 
2020 года подавала соответствующее 
заявление из-за долга по договору на 
изготовление газетного печатного 
издания, но отозвала его.

Валерия Лебедева,  
Алексей Доспехов

«Советский спорт» пролистают в суде
Газета получила заявление о банкротстве за долги по налогам

Владельцы столичных кальян
ных, получив рекомендации 
от Роспотребнадзора по рабо
те своих заведений в условиях 
пандемии, пытаются на этом 
основании добиться от мэрии 
Москвы разрешения открыть
ся. Сохраняющийся запрет 
на работу кальянных вынужда
ет операторов «уходить в тень», 
что невыгодно в первую оче
редь для бюджета города,  
говорят эксперты. 

В распоряжении „Ъ“ оказалась ко-
пия письма Ассоциации кальянной 
индустрии (АКИ; объединяет «Мята 
Lounge», HookahPlace, «Москальян», 
«Московская сеть кальянных») мэру 
Москвы Сергею Собянину с прось-
бой при соблюдении ряда условий 
разрешить заведениям работу, кото-
рая сейчас де-юре запрещена.

Запрет на курение кальянов 
в специализированных заведениях 
и других общественных местах дей-
ствует согласно указу мэра от 8 июня 
2020 года. На сегодняшний день до-
биться разрешения на работу после 
прошлогоднего локдауна удалось 
операторам общепита, фитнес-услуг 

и бьюти-индустрии. Сейчас они ра-
ботают почти во всех регионах с ря-
дом ограничений.

АКИ, обращая внимание на те-
кущее улучшение эпидемиологи-
ческой ситуации в Москве, предла-
гает Сергею Собянину внести изме-
нения в указ и разрешить курение 
кальянов в специализированных 
заведениях при условии использо-
вания одноразовых шлангов, куре-
ния одного кальяна одним челове-
ком и дезинфекции самого прибо-
ра. Эти условия прорабатывались 
совместно с Роспотребнадзором (см. 
„Ъ“ от 8 июня). 

По словам собеседников „Ъ“ на 
рынке, некоторые операторы ка-
льянных из-за сложившейся ситуа-
ции перепрофилируют их в рестора-
ны и кафе. «Однако недобросовест-
ные участники рынка продолжа-
ют работу в серой зоне, например, 
в лофтах без вывесок или в форма-
те „для своих“»,— утверждает один 
из источников „Ъ“. «Предлагаемые 
нами меры позволят перевести ситу-
ацию в правовое поле»,— отмечает 
председатель правления АКИ Юлия 
Николаева. 

Глава комитета по ресторанному 
бизнесу московского отделения «Де-
ловой России» Сергей Миронов на-
зывает главным препятствием воз-
обновления работы кальянных то, 
что Роспотребнадзор считает невоз-
можным должным образом проде-
зинфицировать имеющиеся модели 
самих колб для кальянов. В самом ве-
домстве комментариев не предоста-
вили. Кроме того, отмечает господин 
Миронов, столичные власти опаса-
ются, что под кальянные будут мас-
кироваться рестораны и бары, «ока-
зывая больший объем услуг, чем им 
разрешено».

• По оценкам АКИ, сейчас в Москве 
около 3 млн «потребителей кальян-
ных», а общая выручка таких заведе-
ний в РФ до пандемии составляла 
около 400 млрд руб. в год. На 1 сентя-
бря 2021 года в стране насчитыва-
лось чуть более 2 тыс. кальянных 
против 2,4 тыс. годом ранее, подсчи-
тали в 2ГИС по запросу „Ъ“. По дан-
ным этого же сервиса, в Москве 
ч исло заведений за год снизилось 
с 803 до 691. 
Уход операторов сегмента в серую 

зону и закрытие кальянных приво-

дят к потерям столичного бюджета, 
считает исполнительный директор 
RestCon Андрей Петраков. По дан-
ным АКИ, до пандемии совокупные 
налоговые отчисления в бюджет Мо-
сквы от кальянных достигали 8 млрд 
руб. в год.

Впрочем, число таких заведений 
сокращается не только из-за дейст-
вующих ограничений, введенных 
в прошлогодний локдаун, но и из-за 
вступившего в силу запрета на ку-
рение кальянов в заведениях об-
щепита, считает Сергей Миронов. 
Этот запрет вступил в силу по всей 
стране осенью прошлого года, так 
как власти отнесли кальяны к та-
бачной продукции. Таким образом, 
кальянные могут работать толь-
ко в том случае, если не предлага-
ют клиентам еду и напитки. Хотя 
это существенный сегмент, но он 
до сих пор не получил адекватно-
го регулирования на законодатель-
ном уровне, резюмирует владелец 
холдинга  RESTart Vasilchuk Broth-
ers (управляет Vasilchuki Chaiho-
na №1; фуд-молл «Депо», Burger He-
roes) Алексей  Васильчук.

Дмитрий Шестоперов

Кальянные шлангуют
Заведения просят разрешения открыться на условиях Роспотребнадзора

По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, операторы несколько дней 
назад обратились в подведомствен-
ный Роскомнадзору Главный ради-
очастотный центр с просьбой дать 
разъяснения по ситуации, но ответа 
не получили.

Официально в «Вымпелкоме» по-
яснили, что оборудование операто-
ра работает в штатном режиме и ка-
ких-либо сбоев в последнее время 
не зафиксировано. «Но на сети по за-
кону установлены сторонние техни-
ческие средства, деятельность кото-
рых мы не контролируем. Потенци-
ально они могут оказывать воздейст-
вие на пропуск трафика»,— уточни-
ли в компании. В «МегаФоне», МТС 
и Tele2 отказались от комментариев.

Проблемы есть и у провайдеров 
проводного интернета, подтвер-
ждает небольшой оператор в Псков-
ской области «Март». В своей офици-

альной группе «ВКонтакте» 5 сентя-
бря он сообщил, что недоступность 
ряда сервисов связана с попытками 
Роскомнадзора заблокировать VPN: 
«Делается это при помощи ТСПУ, 
именно таким способом блокиров-
ки можно объяснить то, что затруд-
нения возникли не везде, а только на 
сетях части провайдеров». Сбои в се-
тях федеральных и региональных 
операторов из-за работы ТСПУ нача-
лись еще весной (см. „Ъ“ от 9 апре-
ля). Тогда о проблеме сообщал реги-
ональный оператор «Обит», чтобы 
восстановить работу сети он исклю-
чил ТСПУ из схемы прохождения 
трафика.

ТСПУ предназначено для управ-
ления сетями связи при возникно-
вении угроз российскому сегмен-
ту интернета, отмечает независи-
мый эксперт, автор Telegram-канала 
«Эшер II» Филипп Кулин. Таким 
образом, по его мнению, Роском-
надзор может назвать блокировку 
устранением «контентной угрозы» 
и ограничивать любые ресурсы, не 
сообщая об этом операторам. Генди-
ректор Института исследований ин-
тернета Карен Казарян считает, что 
сбои при блокировке интернет-сер-
висов неизбежны и прямо связаны: 
«Для попадания в список сервисов, 
создающих угрозу устойчивости ру-
нета, достаточно решения прави-
тельственной комиссии, поэтому 
можно ожидать дальнейшего рас-
ширения этого списка».

Анастасия Гаврилюк,  
Юлия Тишина

Танки  
трафика боятся

России удалось  
справиться с этой 

проблемой в достаточно  
короткий срок
— Михаил Мурашко,
глава Минздрава РФ,  
в декабре 2020 года

Ц И Т А Т А

70 процентов
всего трафика в России 
проходило через 
оборудование ТСПУ, 
по данным 
Роскомнадзора 
на апрель
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Чеховский фестиваль, отменивший 
часть весенней программы из-за ка-
рантинных ограничений, осенью берет 
реванш. В Театре имени Моссовета вы-
ступила «Компания Адити Мангалдас». 
Индийская труппа, справившая в этом 
году свой 30-й день рождения, предста-
вила «Жизнь», постановку своей основа-
тельницы, руководительницы и главной 
танцовщицы Адити Мангалдас, состоя-
щую из двух частей — этнографической 
и современной. Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

изнь» была поро-
ждена пандемией. Однако спектакль, осно-
ванный на древнейшем индийском танце 
катхак, идущий в сопровождении старин-
ных барабанов (таблы и пакхаваджа), фис-
гармонии и живого голоса, не привязан ни 
к мировой заразе, ни к сегодняшнему дню. 
Хореограф, разделив его на две части («Празд-
ник жизни» и «Прерванная жизнь»), стреми-
лась постичь смысл жизни как таковой, вы-
разить «неосязаемое» — чувства, образы, 
«абстракции движения, света, пространства, 
ритма и окружающей среды». Ее монологи на 
английском с рефреном «Я ищу возлюблен-
ного в Неведомых Морях», разряжающие 
танцевальное действо, были призваны при-
общить к поискам и зрителей, однако зрели-
ще было слишком диковинным для погруже-
ния неофитов в высокую философию.

Катхак, знакомый нам в облегченной ин-
терпретации современного британского хо-
реографа Акрама Хана, в «Празднике жизни» 
предстал во всей своей классической жи-
вописности и трудноуловимой сложности. 
Учитывая, что классическому балету учат 
всего восемь лет (а парижане и вовсе шесть), 
надо, видимо, признать, что индийский та-
нец гораздо изощреннее: почти все восемь 

артистов труппы учились этому искусству 
с малолетства, постигали его тонкости более 
десяти лет, многие окончили аспирантуру, 
имеют научные степени и звания. Однако на 
непросвещенный европейский взгляд тан-
цовщики (особенно корпулентные танцов-
щицы-солистки) выглядели благодушными 
любителями: в массовых танцах работали не 
слишком синхронно, явно уставали к концу 
технических кульминаций, спин не держа-

ли, танцевальные фразы размазывали. Впро-
чем, дело свое знали: выстукивали-выш-
лепывали босыми стопами четко, быстро 
и долго, вращались (на месте и по кругу) стре-
мительно и устойчиво, гибко плели руками 
растительные узоры.

Но на «Празднике жизни» героиня была 
одна — далеко не юная Адити Мангалдас, 
чье актерское и танцевальное мастерство за-
метно выделялось на общем фоне. Впрочем, 
и партия ее была несопоставима с прочими: 
дошедшие из глубин веков пантомимные ди-
алоги с воображаемым партнером, богатые 
мимикой, жестикуляцией и сложной рабо-

той рук, где положение каждого пальца имеет 
смысловое значение, хореограф-танцовщица 
оставила исключительно для себя и исполня-
ла их с живостью чрезвычайной.

Массовые же танцы, несмотря на всю их 
плановую зажигательность, казались не-
сколько однообразными. Зато их количество 
позволило внимательно рассмотреть движе-
ния и признать правоту Карлоса Сауры, твер-
дившего об общих, раджистанских, корнях 
фламенко и катхака. Действительно, в пово-
ротах-пируэтах, игре кистей, общем движе-
нии руки вроде пионерского салюта, даже 
в выстукиваниях (даром что испанцы от-

бивают ритм каблуками, а индусы — босы-
ми пятками и подушечками стопы, причем 
иногда доводят дробь до неслышного пи-
аниссимо: звенят лишь бубенцы на щико-
лотках танцовщиков — и это, вероятно, счи-
тается высшим пилотажем) обнаружилось 
несомненное сходство.

В «Прерванной жизни» — серой, клубя-
щейся дымом, разрезанной мастерски по-
ставленным светом, делившим сцену то на ко-
нусы, то на квадраты,— тоже обнаружились 
нежданные находки. Оказалось, что живу-
щая в Индии Адити Мангалдас и рожденный 
в Лондоне Акрам Хан примерно одинаково 
представляют современный танец. Нет, ко-
нечно, различия есть. Так, наивности первой 
части, в которой «человечество», двигаясь по-
перек сцены из кулисы в кулису, мужествен-
но преодолевает мировой катаклизм, падая 
на колени и поднимаясь, прогибая и скручи-
вая корпус, Акрам Хан себе бы не позволил. 
Однако уже второй фрагмент — впечатляю-
щий монолог Мангалдас с минималистским 
началом (танцовщица-хореограф исполняет 
его, не вставая на ноги, работая только рука-
ми и корпусом с графической выразительно-
стью, достойной первопроходцев немецкого 
экспрессионизма 1930-х) — напоминает о за-
падном танце. А эффектная кульминация из 
неистовых вращений катхака, подкреплен-
ная финалом, построенным на всплесках 
и плетениях рук, по-растительному гибких 
и по-человечески эмоциональных, просто 
кажется дальней родственницей монологов 
Акрама Хана. Когда же, в завершающей части 
триптиха, свои параллельные соло исполня-
ют двое мужчин, разделенных вертикальной 
линией перкуссионистов (вооруженные ба-
рабанами-пакхаваджами, они сидят по цен-
тру сцены), сходство с хореографией британ-
ца становится очевидным: те же приемы, тот 
же отбор движений катхака, то же сочетание 
пантомимной образности и телесных эмо-
ций. Вот и получается, что жизнь артистов, 
вскормленных древнейшим танцевальным 
искусством, одна — что в Лондоне, что в Дели.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Индийские спецы
«Жизнь» на Чеховском фестивале

На этнографическом «Празднике 
жизни» даже солидные танцовщи-
цы казались статуэтками из суве-
нирной лавки ФОТО  ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Столетие музея-усадьбы «Ясная 
Поляна» отметили театральным 
фестивалем «Толстой». Послед-
нее время он проходил в июне, 
но в этом году передвинулся 
из-за пандемии на осень и закон-
чился незадолго до дня рождения 
классика. О том, что еще поменя-
лось и будет меняться на фести-
вале — Алла Шендерова.

фициально фестиваль про-
шел в пятый раз, хотя на самом деле 
устраивать в усадьбе спектакли и за-
полнять ее пространство разными 
театральными экспериментами ста-
ли давно. В 2009 году кинорежиссер 
Фолькер Шлёндорф дебютировал 
в Ясной как театральный режиссер 
спектаклем «И свет во тьме светит» 
(см. „Ъ“ от 11 сентября 2009 года). 
А еще раньше Михаил Угаров по 
приглашению музея проводил здесь 
лаборатории и читки пьес, которые 
потом представляли на «Любимов-
ке». Эти направления собирается 
развивать новый директор фестива-
ля «Толстой» — Екатерина Толстая, 
дочь Владимира Ильича Толстого 
(в 90-е он фактически спас бывшее 
имение от уничтожения, а с 1994 
года стал директором музея-усадь-
бы, благодаря ему дожившей до ны-
нешнего юбилея в почти первона-
чальном виде).

Фестиваль становится отдель-
ным важным делом и, по замыслу 
Толстой, может стать круглогодич-
ным. Кроме нынешних открытых 
площадок и сборных шатров по-
строят постоянную сцену, над про-
ектами будут работать загодя и так, 
чтобы потом представлять свою 
продукцию на других смотрах. Соб-
ственно, это уже происходит: доку-
ментальная пьеса Ярославы Пулино-
вич и Светланы Баженовой «Толстой 
о людях. Люди о Толстом» — о музее 
и людях, которые с ним связаны,— 

4 сентября была представлена в Яс-
ной, а 5-го — на проходящей в Мо-
скве «Любимовке».

После пандемии фестиваль 
вновь станет международным, пока 
же он региональный. В этом году ку-
ратор программы Павел Руднев со-
брал театры из десяти регионов, 
в том числе и тверской ТЮЗ, пока-
завший «Чайку» в постановке англи-
чанки Вероники Вигг. Спектакль по 
Чехову — тоже реализация замысла 
Екатерины Толстой: «Хочется, сохра-
няя то, что делается по текстам Тол-
стого, начать с Толстым диалог. Это 
могут быть книжки, которые его 
вдохновляли, а может быть даже то, 
что он не очень любил. Или совре-
менная литература, которая как-то 
с ним созвучна. Недаром же у Ясной 
Поляны существует своя литератур-
ная премия».

Начать с Чехова, конечно, логич-
но. Знаменитое «Поцелуйте меня… 
<…> Шекспир пишет скверно, а вы 
еще хуже» специально восстанов-
ленный «голос Чехова» произносил 
в другом фестивальном проекте, 
«Сила слова». Этот сайт-специфик ре-
жиссера Елены Ненашевой, драма-
турга Олжаса Жанайдарова и худож-
ника Михаила Заиканова сыграли 
в Туле, на заводе электроакустиче-
ского оборудования «Октава». Через 
шесть лет заводу исполнится сто, так 
что его пространство давно превра-
тилось в некое существо, вступав-
шее в игру — со зрителями, с актера-
ми «Июльансамбля» и с хореографом 
Леной Сысоевой (новое для Москвы 
имя стоит запомнить). В заводских 
лабораториях, там, где днем рабо-
тают над звуком, вечером избывали 
в танце то, что чувствуют Анна Каре-
нина и Катюша Маслова; пробова-
ли у разных микрофонов, как звучат 
раздумья умирающего Ивана Иль-
ича; вслух думали над шахматной 
партией (Толстой и шахматы — от-
дельная тема). А в конференц-зале 
разыграли представление выдуман-

ной технической новинки — при-
бора «Вокслео». «Воспроизведение 
звука на основе анализа речевого 
тракта» пояснял в прологе голос ар-
тиста Виталия Коваленко. Конеч-
но же, нас обманули: в мистифика-
ции Нашевой-Жанайдарова голоса 
ушедших (Чайковский, Чехов, Гип-
пиус, Ленин) и нашей современни-
цы Екатерины Шульман, попавшей 
в компанию классиков, звучали во-
все не из аппарата, а из уст артистов 
«Июльансамбля», вздрагивавших 
и словно готовых рассыпаться, ког-
да мнимый прибор издавал резкие 
звуки, имитируя сбой. В конце кон-
цов главным впечатлением стано-
вилось не то, что они говорили (эти 
забавные цитаты, включая слова Ле-
нина про рисовые котлетки, знают 
все), а вот это дрожание тел и звуков, 
готовых исчезнуть.

 Вернувшись из Тулы в Ясную, за-
думываешься о том, что Чехов и Тол-
стой связаны не только дружбой, но 
и любовью обоих к природе. Оба 
были очень привязаны к месту. Че-
хов писал «Чайку» в маленькой мели-
ховской баньке, Толстой обдумывал 
главы «Войны и мира», вышагивая 
через сад и поле — на другой берег 
реки Воронки. Этот маршрут выбрал 
Дмитрий Волкострелов для прогул-
ки «“Война и мир“ своими шагами», 
которая задумывалась как спектакль 
или аудиоспектакль. Приехав и про-
ведя какое-то время в Ясной Поляне 
вместе со своими актерами Аленой 
Старостиной (она стала драматур-
гом проекта), Иваном Николаевым 
(ассистент режиссера) и дизайне-
ром Шифрой Каждан, Волкострелов 
в итоге убрал из проекта и актеров, 
и гаджеты: осталась только хорошо 
утоптанная тропа, белая путевод-
ная лента, фанерные таблички, ука-
зывающие, в каком месте какого 
тома вы сейчас находитесь, и при-
водящие цитаты, иногда дополняю-
щие ландшафт, иногда вступающие 
с ним в спор 

О том, как Наташа смотрела из за-
сады блестящими глазами, напоми-
нает табличка, лежащая «в засаде» — 
перед кустом, из которого нет-нет, да 
и выпорхнет птица. Невеселые раз-
думья князя Андрея об отце, сестре 
и жизни вообще попадутся вовсе не 
на выезде из имения (Лысые горы, 
родовое имение Болконских в рома-
не,— это и есть Ясная Поляна), а на 
залитой солнцем тропе, ведущей 
вниз, к полю.

Волкострелов выбрал первое из-
дание романа; знаток заметит, что 
главы и части томов идут в непри-
вычном порядке. Неофит же спер-
ва не заметит ничего. Он будет идти 
через лес и поле, удивляясь меняю-
щейся погоде, слушая птиц и, если 
повезет, подслушивая разговоры 
других экскурсантов (они же — зри-
тели), спорящих об Андрее, Пьере 

и Наташе так, словно это хорошие 
знакомые. 107 миллиметров (дли-
на строки в первом издании рома-
на), перемноженные на число строк 

на странице и число страниц (при-
мерно полторы тысячи),— маршрут 
можно пройти за два с половиной 
часа, а можно «пролистать страни-

цы» или, наоборот, гулять полдня 
и потом выйти, как тут говорят, «на 
усадьбу» — и увидеть ее не музеем, 
а все еще живым домом.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Театр накрыл Ясную Поляну
Завершился фестиваль «Толстой»

«Ж

Чеховская «Чайка» в постановке Вероники Вигг  
идеально вписалась в ландшафт толстовской усадьбы    
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ФЕСТИВАЛЯ «ТОЛСТОЙ»

О
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спорт

Флагман российского футбола «Зенит» 
оказался в числе клубов, которые силь-
нее всего пострадали из-за конфликтной 
ситуации, связанной с отзывом играю-
щих в Европе легионеров из расположе-
ния сборной Бразилии. Международная 
федерация футбола (FIFA) в связи с ним 
дисквалифицировала двух ведущих игро-
ков петербуржцев — Малкома и Клауди-
нью — на два ближайших матча. Вторым 
из них будет стартовая встреча «Зенита» 
на групповом этапе Лиги чемпионов с по-
бедителем предыдущего розыгрыша 
«Челси» в Лондоне.

етербургский «Зенит», выиграв-
ший три предыдущих чемпионата России 
и лидирующий в нынешнем, подтвердил, что 
получил письмо из Международной федера-
ции футбола с уведомлением о дисквалифи-
кации двух своих бразильских легионеров, 
в августе завоевавших золотые медали Олим-
пиады в Токио и призванных играть ведущие 
роли в полузащите и атаке,— Малкома и Кла-
удинью — на два ближайших матча. В пер-
вом из них в субботу «Зенит» в седьмом туре 
отечественного первенства встретится с «Ах-
матом». Второй имеет гораздо большее значе-
ние. 14 сентября в стартовом туре группово-
го этапа Лиги чемпионов «Зенит» в Лондоне 
встретится с победителем прошлого розыг-
рыша главного еврокубка «Челси». Формаль-
ным основанием для применения санкций 
стала жалоба, направленная в FIFA Бразиль-
ской конфедерацией футбола (CBF).

К дисквалификации Малкома и Клау-
динью привела конфликтная ситуация, 
возникшая в связи с введением Великоб-

ританией жесткого антикоронавирусно-
го протокола. Оба игрока попали в заявку 
сборной Бразилии на три матча в рамках 
сентябрьского окна, отведенного под отбо-
рочные игры чемпионата мира 2022 года. 
Однако перед встречей с чилийцами 2 сен-
тября «Зенит» отозвал Малкома и Клаудинью 

обратно в расположение клуба, а главный 
тренер бразильцев Тите согласился отпу-
стить. Смысл действий зенитовцев был по-
нятен. Они как раз хотели сохранить футбо-
листов для матча с «Челси». Дело в том, что, 
согласно правилам, утвержденным британ-
скими властями, все лица, прибывающие 

в страну из государств, внесенных в крас-
ный коронавирусный список (туда входит 
и Бразилия), помещаются на десятиднев-
ный карантин. Малком и Клаудинью не 
успели бы его отбыть, прими они участие 
в играх сборной Бразилии. Но формально 
отзыв игроков из нее был нарушением ре-

гламента FIFA. Она считает, что отпускать фут-
болистов в сборные — обязанность клубов.

Между тем в «Зените» дали понять, что не 
считают санкции справедливыми. Коммен-
тируя их «РИА Новости», пресс-секретарь пе-
тербуржцев Антон Макаренко заявил, что 
клуб направил «мотивированный ответ» 
в Союз европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) и FIFA «по ситуации с отзывом бразиль-
ских игроков из сборной», а также «письма 
с просьбой детально прояснить сложившу-
юся ситуацию с наложенными ограничени-
ями», отметив, что «бразильской стороной 
были нарушены сроки по вызову Малкома». 
По словам господина Макаренко, зенитовцы 
видят в происшедшем «реальную угрозу на-
рушения спортивного принципа, поскольку 
несколько команд, участвующих в еврокуб-
ках, были априори поставлены перед необхо-
димостью отозвать или не пускать своих иг-
роков в национальную сборную Бразилии»: 
«Футбол должен быть на первом месте, и все 
национальные команды, клубы и их футболи-
сты должны находиться в равных условиях».

«Зенит» — далеко не единственный евро-
пейский клуб, который не захотел отпускать 
игроков в сборную Бразилии и понесет из-за 
этого потери. Больше всего таких команд 
в Английской премьер-лиге. BBC насчита-
ла их пять: «Ливерпуль», «Манчестер Сити», 
«Манчестер Юнайтед», «Лидс» и тот же «Чел-
си». Все они в ближайших матчах также будут 
вынуждены обходиться без бразильских ле-
гионеров. Среди тех, кто их пропустит, такие 
знаменитости, как Роберту Фирмину и Алис-
сон из «Ливерпуля», Габриэль Жезус из «Ман-
честер Сити» и Тиагу Силва из «Челси».

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Лигу чемпионов лишили сборной Бразилии
«Зениту» и «Челси» придется играть друг с другом без Тиагу Силвы, Малкома и Клаудинью

Из-за санкций FIFA «Зениту» придется  
открывать выступление в Лиге чемпионов 
без героев Олимпиады в Токио  
(на фото — Малком)  ФОТО АНТОНА ВАГАНОВА

П

Новый сезон Единой лиги ВТБ 
стартует в середине сентября 
проведением Суперкубка, побе-
дитель которого получит Кубок 
Гомельского. О том, чего ждать 
от сезона, генеральный директор 
Единой лиги ВТБ Илона Корстин 
рассказала в интервью коррес-
понденту „Ъ“ Афсати Джусоеву.

— Лига решила создать новый 
турнир — Суперкубок. Чья это 
идея и чего тут больше — собст-
венно спорта или коммерции?
— Пожалуй, спорта. У нас ведь много 
лет перед стартом сезона проводился 
Кубок Александра Гомельского. Па-
мять великого тренера мы чтим и ре-
шили вот так поддержать традицию 
уже в новом формате Суперкубка. 
Что касается идеи, то это совместное 
решение Единой лиги и Моском-
спорта, с которым мы давно и плот-
но сотрудничаем. Напомню, лига 
ежегодно проводит «Матч звезд», но 
это больше шоу, а Суперкубок это 
именно про спорт. В этом году в нем 
примут участие четыре сильнейшие 
команды по итогам прошлого сезо-
на — ЦСКА, УНИКС, «Зенит» и «Ло-
комотив-Кубань». Победителю будет 
вручен Кубок Александра Гомель-
ского. В полуфиналах ЦСКА сыгра-
ет с «Локомотивом», УНИКС с «Зени-
том». Первоначально планировали 
распределить пары с помощью же-
ребьевки, но в итоге решили идти 
по спортивному принципу: первая 
команда прошлого сезона сыграет 
с четвертой, вторая с третьей.
— Клубы не возражали против со-
здания нового турнира? И кто не-
сет расходы по проведению меро-
приятия?
— Нет, не возражали. Для них же 
важна предсезонная подготовка, 
возможность опробовать новых иг-
роков, оценить соперников. Что ка-
сается расходов, то их взял на себя 
Москомспорт. На нас сугубо спор-
тивная составляющая —организа-
ция матчей, приглашение клубов 
и организация судейства.
— Билеты уже поступили в про-
дажу? 
— Да, и продажи идут достаточно ак-
тивно. На данный момент исходим 
из того, что на арене будет не более 
3 тыс. человек. Требования Роспо-
требнадзора по ограничению коли-
чества участников массовых меро-
приятий никуда не делись, и их надо 
соблюдать. Причем когда я говорю 
о 3 тыс. человек, то это с учетом чле-
нов команд, гостей VIP-партера, об-
служивающего персонала и т. д. 
— Телевидение матчи покажет?
— Мы планируем, что трансляции бу-
дут. Где именно — на данный момент 
сказать не могу. Нового контракта с те-
левизионным партнером пока нет.
— Насколько я знаю, переговоры 
с «Матч ТВ» идут сложно.

— Да, переговоры непростые. Рынок 
изменился, изменилась наша пози-
ция, потому что за последние годы 
мы работали над улучшением наше-
го продукта и это дало результат.
— Раньше ведь лиге самой прихо-
дилось платить телекомпаниям 
за показ матчей.
— Были и такие времена, но это же 
неправильная постановка вопроса. 
Во-первых, не было единого унифи-
цированного продукта. Каждый клуб 
самостоятельно из своего региона 
производил сигнал своими силами. 
Затем мы сделали шаг вперед: взя-
ли на себя большую часть затрат на 
производство и смогли создать еди-
ный телевизионный продукт, со сво-
ей графикой и комментаторами, но 
часть финансовой нагрузки все рав-
но осталась на клубах.

Мы хотим это изменить. Всем пре-
красно известно, что большая часть 
дохода иностранных баскетбольных 
лиг идет от реализации медиаправ. 
В нашем же случае мы реализуем 
наши права на третьи страны, а права 
на Россию, по сути, отдаем бесплатно. 
— Совсем бесплатно?
— Тысяча рублей. Здесь без коммен-
тариев. Отмечу еще раз — рынок из-
менился. Рано или поздно за медиа-
права придется платить. Посмотрите, 
что происходит вокруг медиаправ 
в российском футболе, какая конку-
ренция развернулась. У нас, конечно, 
не футбол, там суммы принципиаль-
но иные, но и мы чего-то стоим. 
— Альтернатив «Матч ТВ» нет?
— Есть. Какие — сами можете дога-
даться, посмотрев на то, кто претен-
дует на медийные права в футболе. 
Список претендентов более или ме-
нее одинаковый. Мне как генераль-
ному директору приятно, что к Еди-
ной лиге ВТБ именно сейчас есть 
предметный интерес от крупней-
ших медиахолдингов. И тут надо по-

нимать, что телевидение в его клас-
сическом виде понемногу уходит на 
второй план, что молодое поколение 
практически не смотрит телевизор. 
Да, мы понимаем, что присутствие 
на федеральном канале важно. Но 
реальность такова, что молодежь по-
требляет контент через смартфоны.
— Прошлый сезон был первым, 
прошедшим полностью в режиме 
коронавирусных ограничений. 
Грядущий, похоже, отличаться 
будет не сильно. Как вы считаете, 
лига и клубы сумели полностью 
адаптироваться к работе в новых 
условиях? И как повлияла панде-
мия на их финансовое состояние? 
— Уже то, что мы начали прошлый 
сезон, было достижением. Цель в си-
туации, когда никто не знал, что бу-
дет дальше, была простая — просто 
его доиграть. И это было непросто. 
Хотя бы потому, что матчи часто при-
ходилось переносить, поскольку то 
в одном, то в другом клубе случались 
вспышки COVID-19, и количество 
переносов в итоге было огромным. 
Массу времени отнимало согласо-
вание перемещений команд между 
странами, в каждой из которых свои 
антикоронавирусные правила. Но, 
слава богу, мы этот сезон завершили, 
в бескомпромиссной борьбе выяви-
ли победителя, все отлично.

Если говорить о финансовой со-
ставляющей, то интересные резуль-
таты получились, что меня даже 
немного удивило. Бюджеты клубов 
за сезон-2020/21 мы объявим на тра-
диционном мероприятии, которое 
пройдет 17 сентября, но могу ска-
зать, что у пяти клубов они увели-
чились. Речь о командах из первой 
пятерки таблицы. Отчасти это выз-
вано тем, что в сезоне-2019/20, прер-
ванном на фоне первой волны пан-
демии, клубы недополучили часть 
премиальных как от Единой лиги 
ВТБ, так и от организаторов еврокуб-
ковых турниров. В прошлом сезоне 
выплаты прошли в полном объеме. 
Плюс в некоторых командах поя-

вились новые спонсоры, кто-то по-
лучил дополнительное бюджетное 
финансирование. Да, зрителей на 
трибунах было или мало, или часто 
вообще не было. Но, к сожалению, 
наши клубы не так много зарабаты-
вают за счет реализации билетов. 
— Тем не менее «Химки» именно 
из-за финансовых сложностей 
фактически прекратили суще-
ствование. Как эта ситуация вос-
принималась лигой?
— Это тема поднимается уже не 
в первый раз. Не хотелось бы сно-
ва к этому возвращаться. Как сухой 
итог: «Химки» много лет претендова-
ли на чемпионство, были одним из 
лидеров чемпионата, но им все вре-
мя чего-то не хватало. Думаю, что ко-
видный сезон очень сильно на них 
повлиял. Но что случилось, то случи-
лось. В следующем году мы играем 
без «Химок», у нас 12 клубов.
— Есть какие-то механизмы, кото-
рые позволили бы избежать раз-
вала клубов хотя бы по ходу се-
зона? Может, стоит требовать от 
команд предоставления жестких 
банковских гарантий финанси-
рования?
— Со своей стороны лига каждый се-
зон требует подтверждения финанси-
рования клубов и финансовых гаран-
тий каждого участника чемпионата. 
Мы видим, что у клубов есть контрак-
ты со спонсорами, кто-то предостав-
ляет гарантийное письмо от руково-
дителя региона. Но спонсор никогда 
не отдаст всю сумму сразу, ее будут пе-
речислять траншами, поэтому, к со-
жалению, от прекращения финанси-
рования никто не застрахован. Это 
лишний раз подчеркивает, что клу-
бам надо учиться самим зарабаты-
вать, избегать ситуации, когда от од-
ного источника финансирования 
зависит 90% наполняемости бюджета.
— А сама лига разве не зависит от 
одного якорного спонсора?
— Конечно, у нас есть генеральный 
спонсор — Банк ВТБ, которому мы 
благодарны за многолетнюю под-
держку. Еще несколько традицион-
ных спонсоров дополняют наш бюд-
жет. От реализации медийных прав 
на третьи страны мы получаем все-
го лишь 10% бюджета. Именно поэ-
тому вопрос реализации медиаправ 
на Россию сейчас очень актуален. 
Кроме того, сейчас на рынке акти-
визировались букмекеры. Лига, как 
и другие спортивные структуры, уже 
получает согласно федеральному за-
конодательству отчисления от ста-
вок, которые букмекеры принима-
ют в данном случае на матчи нашего 
первенства. Но теперь букмекеры 
переходят и к заключению контрак-
тов непосредственно с лигами. Это 
перспективный источник дохода.
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БАСКЕТБОЛ

«У крупнейших медиахолдингов  
есть предметный интерес к лиге»
Генеральный директор Единой лиги ВТБ Илона Корстин  
об особенностях предстоящего сезона

В полуфинале Открытого чем-
пионата США россиянин Дани-
ил Медведев встретится с канад-
цем Феликсом Оже-Альяссимом. 
Предыдущий соперник 15-й ра-
кетки мира испанец Карлос Аль-
карас из-за травмы бедра отка-
зался от продолжения борьбы 
в середине второй партии. 
21-летний монреалец, которо-
му помогает Тони Надаль, дядя 
20-кратного победителя турни-
ров Большого шлема Рафаэля 
Надаля,— первый канадец, про-
бившийся в четверку сильнейших 
на US Open. Но Медведев в этом 
полуфинале все-таки будет яв-
ным фаворитом.

ын эмигранта из Того и ка-
надки из Квебека, немного сутулый, 
но очень быстрый и по-теннисному 
резкий Феликс Оже-Альяссим — но-
вичок полуфиналов на чемпионатах 
Большого шлема. Однако его появ-
ление на этой стадии US Open нель-
зя считать большим сюрпризом. По 
рейтингу в своей четверти сетки он 
был третьим вслед за Стефаносом 
Циципасом и Андреем Рублевым, 
да и результаты последних месяцев 
говорили о его полной готовности 
к покорению новых турнирных ру-
бежей.

Наверное, подобный шаг вперед 
Оже-Альяссим мог сделать и рань-
ше. Во всяком случае, так казалось 
еще пару лет назад, когда уже по-
сле завершения успешной юниор-
ской карьеры, пиком которой была 
победа как раз на US Open 2016 года, 
он начал стремительно поднимать-
ся в рейтинге. В 18 лет канадец ока-
зался самым юным игроком в топ-
25 с тех пор, как в таком же возрасте 
еще в 1999 году туда пробился бу-
дущий теннисный король Ллейтон 
Хьюитт. А вскоре дорос до 17-го ме-
ста. Но затем выяснилось, что у само-
го перспективного игрока ATP Tour, 
в свободное время играющего на 
фортепиано, есть свои недостатки, 
прежде всего — эмоциональные пе-
репады. И почти весь прошлый се-
зон он провел где-то очень рядом 
с первой двадцаткой, не теряя пози-
ций, но и не двигаясь вперед.

Подобные истории в теннисе 
развиваются по-разному и не всег-
да имеют счастливый конец. Моло-
дых талантов, которым так и не уда-
лось реализовать заложенный в них 
потенциал, оставшись на подсту-
пах к элите, гораздо больше, чем тех, 
кто сумел в нее пробиться. Многое 
в этом вопросе зависит от того, кто 
находится рядом, но Оже-Альясси-

му, похоже, повезло. Французский 
специалист Фредерик Фонтань, ра-
ботающий с ним уже несколько лет, 
оказался не против привлечения 
к тренировочному процессу 60-лет-
него Тони Надаля, дяди экс первой 
ракетки мира Рафаэля Надаля. И че-
рез некоторое время после того, как 
в апреле было официально объявле-
но о начале их совместного сотруд-
ничества, результаты Оже-Альясси-
ма снова пошли вверх.

«Тони силен во многих теннис-
ных аспектах, это, безусловно, 
классный специалист,— сказал „Ъ“ 
заслуженный тренер России Борис 
Собкин, который более 20 лет рабо-
тал на уровне ATP Tour с экс первой 
ракетой России Михаилом Южным 
и другими теннисистами.— Он хо-
рошо понимает, что и когда следует 
говорить спортсмену, а это качество, 
которое очень важно как раз для та-
ких игроков, как Оже-Альяссим, чья 
главная проблема — психология».

Правда, прибавил канадец не сра-
зу. Несмотря на подготовку на Маль-
орке, весенняя грунтовая серия сло-
жилась для него неудачно. Зато на 
траве он дошел до финала в Штутгар-
те, полуфинала в Галле и четверть-
финала на Wimbledon, где в пяти 
сетах сломил сопротивление Алек-
сандра Зверева. И хотя затем после-
довал небольшой спад, на турнире 
в Цинциннати Оже-Альяссим снова 
выглядел очень хорошо. Да и на US 
Open для него пока все складывает-
ся очень удачно.

Показательно, что в Нью-Йорке 
канадец вытащил уже несколько не-
простых матчей, взяв три тай-брейка 
в первом круге у пробивавшегося че-
рез квалификацию россиянина Евге-
ния Донского, который свою лучшую 
игру показывает против сильных со-
перников, сломив в пяти сетах сопро-
тивление испанца Роберто Баутисты 
и в четырех — американца Фрэнси-
са Тиафо. Подобного на турнирах 
Большого шлема Оже-Альяссиму 
не удавалось ни разу, и без влияния 
Тони Надаля здесь явно не обошлось. 
Впрочем, однозначным фаворитом 
полуфинала будет все-таки Медведев, 
который выглядит на US Open очень 
надежно, обладает хорошим прие-
мом и разнообразнее на задней ли-
нии. К тому же канадец любит силь-
но бить по мячу, а россиянину такой 
теннис удобен. «Любые предматче-
вые расклады в теннисе условны, по-
скольку в каждый конкретный день 
на корт выходят конкретные люди 
со своими чувствами и ощущения-
ми. Но, в принципе, по уровню игры 
Медведев стоит на другой ступень-
ке»,— считает Борис Собкин.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Добрым словом  
и ракеткой
Справляться с психологическими 
проблемами сопернику Даниила 
Медведева в полуфинале US Open 
помогает дядя Рафаэля Надаля

Илона Корстин считает,  
что «рано или поздно  
за медиаправа  
придется платить» 
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